
Деньги 
задержат 
на входе
Карты предложено 
блокировать 
при получении 
подозрительных платежей

Банки предлагают внести поправ
ки в законы, которые позволят 
на срок до 30 рабочих дней бло
кировать карты при подозрении 
в зачислении на них мошенниче
ски списанных средств. По сло
вам авторов идеи, эти изменения 
затруднят вывод средств по «куп
ленным» банковским картам, 
а также будут играть роль обес
печительной меры для судебных 
и следственных органов. Однако 
эксперты отмечают, что даже при 
безусловно благой цели эта идея 
может ударить по добросовест
ным клиентам банков.

Ассоциация банков России (АБР) 
анонсировала заседание комитета 
по информбезопасности 27 августа, 
на котором обсудят поправки к зако-
ну «О национальной платежной си-
стеме» и антиотмывочному закону. 
Идею предложили сами банкиры 
как меру по борьбе с выводом похи-
щенных у клиентов кредитных орга-
низаций средств со счетов и карт. Как 
пояснил „Ъ“ вице-президент ассоци-
ации Алексей Войлуков, предлага-
ется продумать механизм, который 
даст возможность банку получате-
ля денежных средств замораживать 
суммы, украденные мошенниками.

Сейчас, отметил господин Войлу-
ков, по закону это возможно только 
в момент списания из банка отпра-
вителя. Но чаще всего клиент о хи-
щении узнает лишь постфактум, 
когда средства уже списаны с его 
счета. «И даже если лишившийся де-
нег клиент быстро среагирует и со-
общит в банк о хищении, то юри-
дических оснований для возвра-
та средств у банка-отправителя уже 
нет»,— отметил господин Войлуков. 
В то же время, по его словам, сущест-
вует временной лаг между зачисле-
нием средств и снятием их в банко-
мате, и именно это время будет у бан-
ка-получателя на то, чтобы временно 
заблокировать полученные мошен-
ническим путем средства.

К закону о национальной платеж-
ной системе предлагается внести 
поправки, позволяющие банку по-
лучателя без согласия клиента-пла-
тельщика «приостановить использо-
вание клиентом-получателем элек-
тронного средства платежа» до под-
тверждения легитимности трансак-
ции. Если отправитель денег обра-
тился в полицию и получил там та-
лон-уведомление, то блокировка 
может действовать 30 рабочих дней. 
На тот же срок можно будет блоки-
ровать сомнительную операцию 
в обеспечительных целях и по анти-
отмывочному закону. Если отправи-
тель средств не предпримет таких 
действий, то карта получателя денег 
будет разморожена через два дня.
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Запарижская сечь
Как Владимир Путин и Эмманюэль Макрон отдохнули на Лазурном берегу
19 августа президент России  Владимир 
Путин прилетел на Лазурный берег, 
в официальную резиденцию президен
та Франции, для переговоров с Эмманю
элем Макроном. Впрочем, специальный 
корреспондент „Ъ“  Андрей  Колесников 
считает, что все основные проблемы — 
отношения с Украиной, войну в Сирии, 
будущее Европы и России, причины воз
вращения России в Совет Европы, не
давние московские протесты — прези
денты подробно обсудили еще до начала 
переговоров.

Форт де Брегансон — официальная лет-
няя резиденция французского президента 
с 1968 года. Это и правда форт, мощнейшая 
крепость, которая стоит тут со II века до на-
шей эры. Но всерьез она стала известна, по-
моему, в 2001 году, когда президент Фран-
ции Жак Ширак вышел на балкон резиден-
ции голым с биноклем в руках и уставился 
в море на чью-то яхту. Возможно, что он де-
лал это регулярно. Не исключено, что да-
же каждый день. Даже, может быть, это бы-
ло его любимое занятие. Но именно в этот 
день его снял французский фотокорреспон-
дент, который позже предложил свои сним-
ки журналу Paris Match.

С тех пор Форт де Брегансон обрел второе 
дыхание. Он снова после времен Жоржа Пом-
пиду стал интересен Франции и любим ею.

И 19 августа, подъезжая на микроавтобусе 
к Форту де Брегансон, мы видели сотни отды-
хающих, щелкающих на свои мобильные те-
лефоны все живое, двигающееся по направ-
лению к форту, а значит, и нас. Это странное 
ощущение, ты как будто становишься жер-
твой датчика движения: шевельнулся — 
и все, зафиксирован. Так вселенское безде-
лье Лазурного берега поступает с бесцельно 
проводящими здесь время людьми.

Владимир Путин прилетел прямо к под-
ножию форта на вертолете, точнее на одном 
из трех вертолетов, и был встречен супруга-
ми Макрон у входа в резиденцию. Господин 
Путин подарил Брижит Макрон букет цве-
тов — точно такой вручается каждой даме, 
которая встречается российскому президен-
ту в ходе его рабочего или официального ви-
зита (таким же букетом бывают отмечены да-
мы, награждаемые госнаградами в Екатери-
нинском зале Кремля). Так, Ангела Меркель 
в Сочи не так давно не миновала этой уча-
сти. И сегодняшний букет, без сомнения, то-
же был привезен из Москвы.

Заявления для прессы и несколько вопро-
сов и ответов прозвучали на этот раз на све-
жем воздухе еще до начала переговоров, 
и это выглядело гуманно, по крайней мере 
по отношению к журналистам.

Российский президент говорил о том, о чем 
привык, и так, как привык, хотя бы потому, 
что его именно так и об этом все время и спра-
шивают. Он рассказывал, что Россия не нару-
шала положения Договора о ракетах средней 

и меньшей дальности; о возможности встре-
чаться в «нормандском формате»; повторял 
при этом, что любая встреча должна приво-
дить к результатам… И опять повторял, что 
надо выполнять подписанные соглашения, 
в том числе и об амнистии военнопленных…

Французские журналисты спросили 
Владимира Путина, хотел бы он вернуть-
ся в «восьмерку» или нет. Российский пре-
зидент стал объяснять, что нельзя вернуться 
в то, чего нет, потому что существует только 
«семерка». То есть он не отказывал себе в удо-
вольствии поймать французского журнали-
ста даже на ничтожной оговорке. Впрочем, 
он добавлял, что ничто не исключено, что 
Россия ни от чего не отказывается, в том чи-
сле и от членства в «восьмерке», но уж точно 
к этому не стремится — просто потому, что 
есть, например, «двадцатка».

Эмманюэль Макрон объяснялся со своими 
журналистами прежде всего по поводу дейст-
вий по возвращению России в Совет Европы.

— Что произошло бы, если бы мы сказа-
ли, что не согласны с Россией, что отвернем-
ся и не будем обращать на нее внимание? — 
спрашивал он.— Если бы ситуация в Совете 
Европы осталась как есть, Россия хлопнула 
бы дверью и ушла.

Французский журналист, который зада-
вал вопрос про это, меланхолично пожал 
плечами: ну и ладно, может, и хорошо даже, 
и наверняка хорошо.

— А все российские граждане, которые 
просят о защите своих прав в Совете Евро-
пы, что бы они делали? — воскликнул фран-
цузский президент.

Эмманюэль Макрон, не смущаясь при-
сутствия Владимира Путина, объяснял ме-
ханизм принятия решения в Европейском 
парламенте. Было по крайней мере ясно, от-
чего    единодушно голосовали независимые 
европейские депутаты. Возможно, кому-то 
это было и так ясно. Но теперь это было ска-
зано вслух президентом Франции.

С другой стороны, для Владимира Путина 
у Эмманюэля Макрона наверняка было дру-
гое объяснение произошедшего, более ком-
плиментарное для российской стороны.

— Мы должны подталкивать эту великую 
державу вперед! — не удержался при этом 
Эмманюэль Макрон.— И я должен вспом-
нить, что Владимир Путин говорил о либе-
ральной демократии!

Впрочем, воспоминания оказались очень 
рваными.

По мнению французского президента, 
либеральную идею следует делить на не-
сколько частей. Есть, например, политиче-
ский либерализм:

— Он уводит нас в эпоху Возрождения,— 
объяснил Эмманюэль Макрон.— Может, 
я забыл о связях российской императрицы 
Екатерины Великой с нашими великими 
просветителями? Нет! У России есть опыт 
политического либерализма! Я считаю, что 
двухлетний период на фоне такого опы-
та — это ничто!
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Нефтеперекачественная 
инстанция
«Транснефть» хочет управлять всеми 
пунктами сдачи и приема нефти в России

„Ъ“ стали известны детали предложе
ний «Транснефти» по усилению контр
оля за поступлением нефти в трубопро
воды. Они последовали за апрельским 
инцидентом, который надолго парали
зовал работу нефтепровода  «Дружба». 
Теперь госкомпания хочет получить 
в управление все пункты приема  нефти 
в России, а также ввести единую серти
фикацию лабораторий, проверяющих 
ее качество. Обе идеи уже одобрил пре
мьер Дмитрий Медведев, но против вы
ступает «Роснефть», которой принад
лежит часть пунктов приема. Эксперты 
говорят, что нынешняя система защи
щает компании от монопольных рисков, 
но признают меры своевременными 
с учетом вопросов качества нефти.

Как стало известно „Ъ“, «Транснефть» 
на прошлой неделе направила в правитель-
ство предложения, которые должны исклю-
чить повторение апрельской ситуации с за-
грязнением нефтепровода «Дружба» хло-
рорганическими соединениями. В резуль-
тате инцидента на несколько недель оста-
новилась прокачка нефти в Белоруссию, 
а также через нее и Украину в Европу. Пол-
ностью восстановить поставки удалось толь-
ко с 1 июля.

Теперь «Транснефть» хочет получить 
в операционное управление пункты сдачи 
и приема (ПСП) нефти в трубопроводную си-

стему. Сейчас из 237 узлов компании при-
надлежат только 85, остальные 152 — неф-
тяникам и другим структурам. Именно че-
рез один из частных пунктов в Самарской 
области, по официальной версии, в «Друж-
бу» попала некачественная нефть. «Транс-
нефть» предлагает частным владельцам за-
ключить с ее структурами договоры об ока-
зании операторских услуг и передаче в поль-
зование ПСП «в целях его централизованно-
го обслуживания и эксплуатации». Это, гово-
рится в письме, позволит отслеживать каче-
ство поступающей нефти и доступ персона-
ла на технологические объекты.

Также глава «Транснефти» Николай Тока-
рев просит поручить Минэнерго ускорить 
работу над законопроектом о нефти, чтобы 
включить в него положения об операцион-
ном контроле над ПСП. Аналогичные изме-
нения требуется внести в закон о трубопро-
водном транспорте. Параллельно компания 
«в связи с актуальностью проблемы контр-
оля химреагентов, применяемых в про-
цессе добычи нефти», направила Минэнер-
го предложения законодательно утвердить 
обязательные требования к применяемым 
при нефтедобыче и транспортировке реа-
гентам и химикатам. Министерство, по мне-
нию топ-менеджера, должно создать отра-
слевой реестр допустимых веществ.
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«Роснефти»  
замораживают Арктику
Минфин хочет заблокировать льготы 
за Полярным кругом

Вопреки мораторию на новые меры гос
поддержки нефтегазовых проектов, 
«Роснефть» настаивает на льготах для 
проекта с «Нефтегазхолдингом» в Аркти
ке «Восток Ойл», угрожая срывом планов 
загрузки Севморпути. Против, как выяс
нил „Ъ“, выступает Минфин, который, 
наоборот, призывает заморозить все 
решения по льготам до инвентаризации 
проектов, то есть на неопределенный 
срок. Вопрос может быть решен в бли
жайшее время на совещании у профиль
ных вицепремьеров — Дмитрия Козака 
и Юрия Трутнева.

Минфин предлагает официально распро-
странить мораторий на выдачу новых мер 
господдержки нефтегазовых месторожде-
ний на арктическую зону, следует из проек-
та доклада президенту (есть у „Ъ“), направ-
ленного в правительство 31 июля замминис-
тра финансов Ильей Труниным. Сейчас идет 
инвентаризация запасов месторождений 
на предмет экономической эффективности 
разработки в текущих налоговых условиях, 
до ее завершения введение налоговых льгот 
«не планируется», следует из документа.

Общий мораторий на выдачу новых на-
логовых льгот для нефтяников (за исключе-
нием Приобского месторождения; см. „Ъ“ 
от 1 августа) введен до 2020 года по итогам 
совещания у Владимира Путина 10 июля. 
Но арктические льготы описаны в находя-

щемся на рассмотрении правительства зако-
нопроекте Минвостокразвития.

Главным выгодоприобретателем иници-
ативы должен стать «Восток Ойл» — проект 
«Роснефти» и «Нефтегазхолдинга» Эдуарда Ху-
дайнатова по совместному освоению уже раз-
рабатываемого Ванкорского кластера и новой 
Пайяхской группы (находятся на стадии гео-
логоразведки). По версии «Роснефти», кластер 
должен помочь загрузить Севморпуть (грузо-
поток к 2024 году должен, по указу президен-
та, достичь 80 млн тонн). Законопроект предпо-
лагает обнуление НДПИ для новых проектов 
(Лодочное, Сузунское, Тагульское месторожде-
ния), налоговый вычет по НДПИ для Ванкора 
(в 2018 году там добыто более 21 млн тонн неф-
ти) на сумму инвестиций и другие послабле-
ния — они принесли бы «Восток Ойлу» 2,6 тр-
лн руб. в течение 30 лет, сообщали «Ведомости» 
со ссылкой на письмо главы «Роснефти» Игоря 
Сечина Владимиру Путину от 26 июня.

Доклад Минфина стал, по сути, ответом 
на очередную попытку «Роснефти» добить-
ся льгот, несмотря на мораторий. По словам 
двух источников „Ъ“, уже после совещания 
10 июля господин Сечин написал президен-
ту, что из-за отказа Минфина выделить льго-
ты «Восток Ойлу» сроки проекта сдвигаются 
и «возникает риск вхождения в проект ино-
странных инвесторов».
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Зафиксированное Росстатом 
ускорение роста реальных зар-
плат в РФ в июне—июле 2019 го-
да, вероятнее всего, окажется 
временным. Ухудшение дина-
мики розничного потребления, 
как и соответствующих ожида-
ний, свидетельствует: граждане 
не верят в реальность улучшений 
в экономике страны в ближайший 
год. Признаков значимой под-
держки роста ВВП со стороны ин-
вестиционного спроса пока не на-
блюдается — во втором квартале 
инвестиции вновь показали едва 
заметный рост. 

Свежая статистика Росстата, ха-
рактеризующая состояние внутрен-
него спроса в июле, не позволяет го-
ворить об его улучшении. Статисти-
ки повысили оценку годовых тем-
пов роста реальных зарплат в июне 
до 2,9% (на 0,6 процентного пункта), 
оценив их в июле в 3,5%. Минэко-
номики же в августовском докладе 
«Картина деловой активности» оце-
нило месячный прирост этого по-

казателя с учетом сезонности в ию-
ле в 0,5% против 0,1% в июне и минус 
0,4% в мае. Игорь Поляков из ЦМАКП 
обращает внимание на то, что столь 
же высокие, как в июле, темпы роста 
зарплат наблюдались в апреле 2019 
года. Это, вероятнее всего, связано 
с повышенными квартальными вы-
платами — после них динамика зар-
плат резко ухудшается, что подтвер-
ждают и ежемесячные оценки Мин-
экономики. 

Темпы роста реальных зарплат в 
частных компаниях продолжают от-
ставать от бюджетного сектора, что 
объясняется продолжающимся ис-
полнением майских указов 2012 го-
да в отдельных регионах. По оцен-
ке министерства, рост реальных зар-
плат в социальном секторе в июне 
сохранился на уровне мая — в 4,1% в 
годовом выражении, во внебюджет-
ном же секторе он замедлился — до 
2,5% после 3,2% в мае.

В то же время частное потребле-
ние продолжает ослабевать. В ию-
ле годовые темпы роста розничной 
торговли замедлились до 1% против 
1,4% в июне — ухудшалось потребле-
ние как продовольственных, так и 
непродовольственных товаров (см. 
график). Об этом свидетельствует за-
метное снижение покупок автомоби-
лей, которое в июле составило 2,4% 
против 3,3% в июне. Ухудшению по-
казателей частного спроса способст-
вует ослабление розничного креди-
тования и увеличение сбережений 
(соответствующей статистики ЦБ по 
июлю все еще нет). Между тем по ито-
гам июля ЦБ фиксировал ухудшение 
потребительских настроений — вто-
рой месяц подряд. «Снижение наблю-
далось как в индексе ожиданий, так и 
в индексе текущего состояния… Бо-
лее всего ухудшились оценки респон-
дентами перспектив развития стра-
ны»,— говорилось в докладе ЦБ. 

Об охлаждении частного спроса в 
июле свидетельствует и статистика 
импорта, который рос лишь за счет 

промежуточных и инвестиционных 
товаров (см. „Ъ“ от 7 августа). По дан-
ным Росстата, инвестиции в основ-
ной капитал по полному кругу орга-
низаций во втором квартале выросли 
на 0,6% после 0,5% в первом квартале 
2019 года. «Инвестиции в основной 
капитал во втором квартале 2019 го-
да демонстрировали околонулевую 
динамику, что связано в том числе с 
сокращением инвестрасходов феде-
рального бюджета по сравнению с со-
ответствующим периодом предыду-
щего года (на 11,9% в январе—мае). 
Отрицательный вклад данного фак-
тора в динамику инвестиций в ос-
новной капитал за период с начала 
года оценивается на уровне 0,9 про-
центного пункта»,— поясняли ранее 
в Минэкономики. В Счетной палате 
столь значимого сокращения инвес-
трасходов бюджета за этот период не 
наблюдают (см. „Ъ“ от 19 августа). На-
помним, Минэкономики ждет разго-
на годовой динамики капвложений 
до 3,1% по итогам 2019 года.

Алексей Шаповалов

Граждане не верят в лучший ВВП
Частное потребление уклоняется от поддержки экономического роста

Освещение в прессе результатов 
рейтинга Doing Business влияет 
на готовность регуляторов к про-
ведению реформ деловой среды, 
утверждают во Всемирном бан-
ке (ВБ). Чем активнее СМИ обсу-
ждают национальные показатели 
рейтинга, тем выше вероятность 
последующих изменений. Впро-
чем, больше всего стремятся 
рассказывать о прогрессе в рей-
тинге страны, где свобода прес-
сы ограничена — включая Россию 
и Пакистан.

ВБ предпринял попытку оценить 
влияние медиа на госполитику на 
примере освещения рейтинга Doing 
Business в 190 странах. Аналитики 
обнаружили связь между широтой 
освещения темы в национальной 
прессе и шансами на проведение ре-
форм для улучшения бизнес-клима-
та по десяти учитываемым рейтин-

гом направлениям в ближайшие два 
года. Кроме того, страны, где СМИ 
придают результатам рейтинга осо-
бое значение, как правило, прово-
дят больше реформ, фиксируемых в 
Doing Business.

Гипотеза ВБ исходит из теорети-
ческого понимания медиа как кана-
ла связи общества, бизнеса и поли-
тиков — он позволяет гражданам и 
бизнесу принимать более информи-
рованные решения, а также доносит 
общественные настроения до тех, 
кто принимает решения. В свою оче-
редь, сам рейтинг Doing Business слу-
жит мощным стимулом для реформ, 
поскольку правительства заинтере-
сованы в освещении своих успехов. 
За последние десять лет внимание 
прессы к рейтингу росло экспонен-
циально: результаты 2018 года были 
упомянуты в 1,8 тыс. публикаций, со-
бравших около 1,5 млн просмотров в 

интернете в первые четыре месяца. 
Всего же с 2004 по 2018 год рейтингу 
было посвящено более 17,4 тыс. ста-
тей — притом что исследователи учи-
тывали лишь печатные тексты офи-
циальных СМИ, найденные в сети 
двумя поисковыми системами.

Наибольшую активность в осве-
щении результатов DB проявляли 
Пакистан (1337 статей в 97 изданиях), 
Индия (1028/720), Мексика (965/141) 
и Россия (959/400). Они же оказались 
и самыми активными реформатора-
ми: Пакистан с 2004 года провел 19 
реформ (учтенных в рейтинге), Ин-
дия — 37, Мексика — 26, РФ — 36. В 
целом же большинство публикаций 
(4250) пришлось на страны ОЭСР с 
высоким доходом — но и концентра-
ция медиа там максимальна. В боль-
шинстве публикаций, посвященных 
рейтингу (особенно в Индии и РФ), 
речь шла о прогрессе страны в сопо-

ставлении с результатами прошлых 
лет либо с успехами соседей и о не-
давних достижениях правительства. 
Активнее всего рейтинг освещали в 
странах, где свобода прессы ограни-
чена, признают в ВБ. Там допускают, 
что недемократическое правитель-
ство может поощрять распростране-
ние СМИ информации о позитивных 
изменениях. Из десяти наиболее ак-
тивно освещающих рейтинг стран 
четыре отнесены Freedom House к 
несвободным (Пакистан, РФ, Малай-
зия и ОАЭ), пять — к частично свобод-
ным (Индия, Мексика, Филиппины, 
Италия и Нигерия), и лишь Испания 
— к свободным. 

В ВБ полагают «интересным» для 
будущего исследования анализ ка-
чества и актуальности проведен-
ных реформ (что скорее касается 
релевантности методологии само-
го Doing Business), а также влияния 

на них конкуренции с соседями за 
строчки рейтинга. Впрочем, при-
мер РФ способен поставить под сом-
нение причинно-следственные свя-
зи, обнаруженные аналитиками. Да-
же если оставить в стороне оценки 
свободы российской прессы, нали-
чие президентского поручения 2012 
года по вхождению страны в топ-20 
рейтинга к 2018 году, закрепленное 
в KPI чиновников (пусть и не увен-
чавшегося полным успехом — стра-
на поднялась на 89 позиций, до 31-го 
места, см. „Ъ“ от 1 ноября 2018 года), 
разворачивает их логику в обратную 
сторону. Публикации становятся не 
причиной, а результатом стремле-
ния чиновников к повышению по-
зиций в рейтинге, выводя на первый 
план оставленные ВБ на будущее во-
просы качества и актуальности про-
веденных для этого реформ.

Надежда Краснушкина

Бизнес-климат согревается газетами
В ВБ связали реформы с освещением Doing Business в СМИ
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процента составил рост ввода жилых домов в эксплуатацию в июле 2019 года, сообщил Рос-
стат, введено 6,2 млн кв. м общей площади. Отчасти рост вызван эффектом низкой базы: год назад от-
расль переживала масштабный спад из-за отсутствия платежеспособного спроса при падении реальных 
доходов населения и ожиданий перевода долевого строительства на проектное финансирование — ввод 
готовых квартир снижался на 8,1%, до 5 млн кв. м. Показатель также подвержен сильным сезонным коле-
баниям, но и с их исключением рост ввода в июле 2019 года составил около 15% к среднемесячному 
показателю 2016 года — фактически восходящий тренд вернулся в строительство с марта 2019 года.

РЫНОК ТРУДА

Стройке не хватает рук

Российской строительной сфере 
не хватает представителей ра
бочих профессий — некоторые 
специальности в дефиците даже 
в Москве. Такие выводы сделали 
аналитики сервиса «Работа.ру», 
проанализировав данные собст
венной базы резюме и вакансий 
за июль 2019 года.

Наибольшим спросом у рабо
тодателей пользуются машинисты 
автокрана, бетонщики, кровель
щики и плотники — на одну такую 
вакансию приходится менее одного 
резюме. Количество резюме пра
ктически равно количеству вакансий 
по таким профессиям, как столяр 
(1,01), каменщик (1,02), маляр 
(1,12). Немного больше предложе
ний по позициям штукатура и про
раба — конкурс здесь составляет 
1,74 и 1,98 резюме на вакансию 
соответственно. Самая высокая 
конкуренция при устройстве на ра
боту среди электриков — почти три 
резюме на вакансию (2,75).

Впрочем, если рассматри
вать ситуацию без учета Москвы, 
то в крупных городах России 
предложение на все эти вакансии 
в большинстве случаев составляет 
менее одного резюме на одну по
зицию. В Москве ситуация с кадра
ми в целом получше, однако бетон
щики (0,38 резюме на вакансию) 
и машинисты автокрана (0,49) на
ходятся в дефиците и здесь. А вот 
количество соискателей среди 
столяров (1,26) и плотников (1,22) 
приблизительно равно количеству 
вакансий. Самый высокий конкурс 
у  электриков — более шести 
человек на вакансию. 

О высоком спросе на таких 
специалистов говорит и средний 
уровень предлагаемой им зарплаты 
— от 51 тыс. руб. (электрик) до 
80 тыс. руб. (бетонщик) в месяц. 
Максимальные значения зарплат
ных предложений от работода
телей еще выше — в диапазоне 
от 102 тыс. руб. (каменщик) до 
130 тыс. руб. (машинист автокра
на). Напомним, по данным Рос
стата, средняя зарплата в Москве 
составляет 96 тыс. руб., а медиан
ная (которую получает большинство 
работающих) — 66 тыс. руб.

Появлению дефицита кадров 
в строительстве, с одной стороны, 
способствует несовершенная и 
малопривлекательная для моло
дежи система среднего профес
сионального образования, с другой 
— активный рост в этом секторе 
экономики. В ближайшей перспек
тиве баланс на рынке труда здесь 
вряд ли восстановится — по дан
ным Высшей школы экономики 
(доклад «Молодые профессионалы 
для новой экономики: среднее 
профессиональное образование 
в России»), потребность в рабочих 
строительной сферы будет стабиль
но возрастать до 2021 года.

Анастасия Мануйлова

ЗАРПЛАТНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ДЛЯ СТРОИТЕЛЬНЫХ СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ 
В МОСКВЕ (ТЫС. РУБ.) ИСТОЧНИК: «РАБОТА.РУ». 
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Минсельхоз подготовил поправ-
ки к закону о сельхозземлях, 
они предполагают возможность 
признания земли неиспользу-
емой три года и изъятия ее уже 
по факту выявления брошен-
ных участков — сейчас для изъ-
ятия Россельхознадзор вынуж-
ден фиксировать нарушения 
в течение этого срока. Ужесто-
чение, вероятно, вызвано тем, 
что альтернативные предложе-
ния Минсельхоза создать фонд 
по управлению сельхозземля-
ми или повысить ставку земель-
ного налога для нарушителей 
не получили поддержки Минфина 
и Минэкономики, при этом в мае 
Дмитрий Медведев раскритико-
вал аграрных чиновников за затя-
гивание решения проблемы. 

Минсельхоз опубликовал для об-
щественного обсуждения поправ-
ки к закону о сельхозземлях. В про-
ект не вошли прежние идеи ведом-
ства о повышении для нарушите-
лей земельного налога в 33 раза и о 
создании НКО, которая занималась 
бы выкупом таких земель в госсоб-
ственность — как ранее дал понять 
глава Минсельхоза Дмитрий Патру-
шев, против выступили Минфин и 
Минэкономики, для которых это оз-
начало бы нарушение моратория на 

рост налогового бремени и допол-
нительную нагрузку на бюджет. От-
метим, что де-факто в РФ нет и пол-
ного учета сельхозземель — ранее 
Минэкономики оценивало расходы 
на определение границ таких участ-
ков в 3,9 млрд руб., при этом значи-
тельная их часть уже находится в гос-
собственности и вызывает расходы 
на управление и обработку.

Вместо фискальных мер и созда-
ния госфонда Минсельхоз теперь 
предлагает вновь сократить сроки 
изъятия неиспользуемых угодий — 
за счет упразднения необходимости 
выжидать три года после обнаруже-
ния нарушений. Как пояснили „Ъ“ в 
Минсельхозе, изымать предлагает-
ся «участки, не используемые в тече-
ние трех лет до момента выявления 

нарушения» — при этом признаки 
неиспользования определит прави-
тельство, а фиксировать их будет Рос-
сельхознадзор (как он будет ретро-
спективно определять срок простаи-
вания участка, из поправок неясно). 
В самом Минсельхозе на запрос „Ъ“ 
сообщили лишь, что «требование за-
конодательства о трехлетнем сроке 
неиспользования участка будет со-
хранено» — однако при смене собст-
венника новый владелец по проек-
ту Минсельхоза получит на освоение 
брошенного участка лишь год. От-
метим, впрочем, что сам Россельхоз-
надзор может скоро вообще утратить 
полномочия по контролю использо-
вания сельхозземель в рамках рефор-
мы контрольно-надзорной деятель-
ности — курирующий ее глава аппа-
рата правительства Константин Чуй-
ченко считает, что весь земельный 
учет должно вести одно ведомство — 
Росреестр (см. „Ъ“ от 19 июня).

Возвращения земель в сельхозобо-
рот от аграрного ведомства требует Бе-
лый дом — Дмитрий Медведев дал по-
ручение об этом Минсельхозу, Мин-
фину, Минэкономики и ЦБ еще в 2017 
году, 14 мая его неисполнение стало 
объектом критики главой правитель-
ства курирующего АПК вице-премье-
ра Алексея Гордеева и главы Минсель-
хоза Дмитрия Патрушева (см. „Ъ“ от 15 

мая). Сама же дискуссия о нецелевом 
использовании угодий идет с 2012 го-
да, при этом в Белом доме их изъятие 
называли крайней мерой — большая 
их часть уже государственная, а в от-
ношении остальной действует право 
частной собственности. В Минсельхо-
зе утверждают, что этот подход сохра-
нится: «Будут сохранены условия изъ-
ятия только в случае неустранения вы-
явленных нарушений после назначе-
ния административного наказания, а 
также судебный порядок с выплатой 
бывшему собственнику земельного 
участка средств, вырученных от про-
дажи изъятого земельного участка»,— 
заявили „Ъ“ в ведомстве.

Отметим, что Минсельхоз пред-
усмотрел в своем проекте и инстру-
мент для избавления государства от 
изъятого: поправки меняют правила 
приобретения земельных участков, 
которые не удалось продать на тор-
гах. Право на покупку таких земель 
со скидкой в 20% помимо муниципа-
литетов могут получить сельхозорга-
низации и фермерские хозяйства, ис-
пользующие соседние участки, при 
этом норматив изъятия расходов на 
мелиорацию из цены продажи таких 
участков может вырасти до 85% пер-
воначальной цены (сейчас — до 20%). 

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Изъятия устали от ожидания
Минсельхоз предлагает признавать сельхозземли брошенными постфактум
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Вице-премьеру Алексею Гордееву не удалось отстоять идею 
Минсельхоза о скупке брошенных участков государством
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Технология про тесты
В Москве готовятся в третий раз  
испытать систему электронных выборов

21 августа департамент информа-
ционных технологий (ДИТ) Москвы 
в третий раз протестирует систе-
му электронных выборов. Она, на-
помним, будет эксперименталь-
но применена в трех избирательных 
округах столицы на выборах в Мо-
сковскую городскую думу (МГД) 
8 сентября. Первое тестирование 
 системы 11 июля провалилось, вто-
рое, 23 июля, согласно отчету ДИТ, 
«прошло успешно». Третий этап те-
стирования, вероятно, станет по-
следним. Сейчас к участию в нем 
приглашаются только жители «пи-
лотных» округов, общее количество 
которых составляет, согласно дан-
ным московской мэрии, 450 тыс. че-
ловек. В ДИТ Москвы „Ъ“ сообщили, 
что к вечеру 19 августа для участия 
в третьем этапе тестирования элек-
тронных выборов зарегистрирова-
лись 3343 человека. Вопросы для го-
лосования в каждом округе выбраны 
свои, однако в общественном штабе 
по наблюдению за выборами в МГД 
отмечают «уязвимость системы, ко-
торая учитывает все голоса в одной 
общей базе, делая округа №1, №10 
и №30 зависимыми друг от друга».

Тест системы электронных выборов в 
Москве впервые прошел 11 июля и про-
валился. По условиям теста московские 
студенты выбирали председателя студсо-
вета из 15 претендентов. Система голосо-
вания «зависла», что в ДИТ Москвы объяс-
нили «проблемой в сетевых настройках». 
23 июля во время второго теста 3377 жи-
телей столицы вне зависимости от окру-
га проживания отвечали на вопрос «Что 
делать с бездомными животными в Мо-
скве?». Тогда разработчики отметили сбои 
в отправке СМС-уведомлений о прохо-
ждении голосования, однако оценили те-
стирование как «удачное». Третий этап те-
стирования назначен на 21 августа и пред-
полагает участие в электронном голосова-
нии только жителей округов №1 (Крюко-
во, Матушкино, Савелки, Силино, Старое 
Крюково), №10 (Северный, Лианозово, 
Бибирево) и №30 (Чертаново Централь-
ное, Чертаново Южное). В этих округах 
8 сентября пройдет эксперимент по вне-
дрению электронного голосования на вы-
борах Мосгордумы. Как рассказали „Ъ“ в 
ДИТ Москвы, к вечеру 19 августа на сай-
те московской мэрии для участия в голо-
совании зарегистрировались 1702 чело-
века в округе №1, 1082 — в округе №10 и 
559 человек — в округе №30. По словам за-
местителя руководителя ДИТ Артема Ко-
стырко, вечером 19 августа все еще «воз-
никали затруднения с верификацией ад-
реса пользователя»: «Для решения подоб-
ных вопросов мы даем пользователям 
возможность прикреплять в личном ка-
бинете сканы двух страниц паспорта, о 
чем сообщили на портале mos.ru. Нов-

шества (третьего этапа теста.— „Ъ“) будут 
касаться наблюдателей. Для пользовате-
ля процесс голосования останется преж-
ним, за исключением того, что мы проде-
монстрируем сервис, с помощью которо-
го можно будет проверить запись голоса 
в блокчейн и правильность учета голоса».

В ходе теста 21 августа жителям окру-
гов №1, №10 и №30 будет предложено 
ответить на вопрос «Чего не хватает в ва-
шем округе?». Жителям округа №1 (Крю-
ково) предстоит проголосовать за «от-
дельную ветку скоростного трамвая с 
пересадкой на метро», «бассейны и физ-
культурно-оздоровительные комплек-
сы», «велосипедные и роликовые дорож-
ки», «парковки», «зоопарк» и «пешеход-
ную зону в старой части города». Жите-
лям округа №10 (Северный, Лианозово, 
Бибирево) предстоит определиться, «ка-
ких круглосуточных сервисов не хвата-
ет»: автосервисов, ветклиник, аптек, са-
лонов красоты, химчисток, ресторанов 
или кинотеатров. Жителям округа №30 
(Чертаново) предстоит решить, «какие 
нужны центры развития для детей и под-
ростков»: фитнес-центры, музыкальные 
школы, кружки робототехники, секции 
хоккея или фигурного катания.

Наблюдать за ходом электронного го-
лосования можно будет через ноду (узел 
сети блокчейн), по трансляции на сай-
те московской мэрии и на электронном 
участке. «Для третьего варианта нужно 
получить статус наблюдателя и прий-
ти на электронный избирательный уча-
сток — специальное помещение, орга-
низованное в каждом из трех избира-
тельных округов»,— объясняет госпо-
дин Костырко.

Член общественного штаба по наблю-
дению за выборами в МГД, эксперт дви-
жения за права избирателей «Голос» Гри-
горий Мельконьянц в разговоре с „Ъ“ от-
метил «уязвимость системы электронных 
выборов, ключевой риск которой заклю-
чается в архитектуре». «Это напоминает 
создание самолета в полете: система, не-
смотря на тесты, еще ни разу не работала 
на выборах и пока что существует в режи-
ме постоянно дорабатываемых прототи-
пов,— говорит господин Мельконьянц.— 
Конфигурация системы такова, что блок-
чейн един для всех трех округов, то есть 
голоса избирателей учитываются в одной 
базе. Это делает избирательные округа за-
висимыми друг от друга». Господин Мель-
коньянц также отметил, что к 21 августа 
разработчики системы электронных вы-
боров «обещали увеличить длину ключа 
шифрования», который будет «разделен 
на семь частей и роздан наблюдателям и 
членам избиркомов». В 20:00 21 августа 
части ключа будут соединены, а голоса из-
бирателей — расшифрованы. Напомним, 
во время второго теста ключ шифрования 
был разделен на три части.

Мария Старикова

Дума вмешалась во вмешательство
Из всех ответов Западу выбран зеркальный

Госдума подготовила зеркаль-
ный ответ на обвинения в пред-
полагаемом вмешательстве 
России в избирательный про-
цесс в США. Вчера спикер Гос-
думы Вячеслав Володин заявил 
о незамедлительном создании 
парламентской комиссии по рас-
следованию фактов иностранно-
го вмешательства во внутренние 
дела РФ: этот вопрос оказал-
ся столь важен, что ряду депута-
тов для участия в работе новой 
комиссии пришлось досрочно 
прервать отпуска. Предметом 
расследования, как и в США, ста-
нут выборы — правда, не прези-
дентские, а всего лишь в Мосгор-
думу. Пока депутаты нашли лишь 
два примера «циничного вмеша-
тельства» — это твиты Deutsche 
Welle и Госдепартамента США, 
которые в МИДе посчитали при-
зывами к участию в несанкци-
онированных акциях. Одна-
ко господин Володин пообещал 
представить и другие «материа-
лы», упомянув, в частности, «ме-
тодички», которые якобы «раз-
давали сотрудники иностранных 
посольств». Эксперт в области 
международных отношений сом-
невается, что Запад прислуша-
ется к российским заявлениям о 
вмешательстве — как, впрочем, и 
Россия не признает аналогичные 
обвинения Запада.

В начале августа российские влас-
ти дали понять, что считают столич-
ные протесты из-за выборов в Мос-
гордуму следствием «иностранно-
го вмешательства»: эту позицию 
сформулировали члены действую-
щей при Совете федерации времен-
ной комиссии по защите государст-
венного суверенитета. Глава комис-
сии Андрей Климов рассказывал, 
что во время протестов по улицам 
Москвы ходили «иностранные ди-
пломаты», а «в переулочках напро-
тив (здания Совфеда.— „Ъ“) обуча-
ли людей те самые граждане, кото-
рые получают уроки за рубежом». 

Тогда же представители МИДа при-
вели два «конкретных примера аги-
тации Запада»: сообщения в Twitter 
консульского управления Госдепар-
тамента США с информацией о гото-
вящихся несанкционированных ак-
циях в Москве, а также твит немец-
кого канала Deutsche Welle со слова-
ми «Москва, выходи!». В посольстве 
США пояснили, что публиковали ин-
формацию о протестах с целью пре-
дупредить проживающих в Москве 
граждан США, каких районов горо-
да им следует избегать. В Deutsche 
Welle заявили, что ни в одной статье 
или репортаже не было призывов к 
участию в протестах.

Подачу Совета федерации под-
хватили в Госдуме: в понедельник 
Вячеслав Володин заявил о созда-
нии в нижней палате парламен-
та собственной комиссии по рас-
следованию фактов иностранного 
вмешательства во внутренние дела 
РФ. «Наша страна руководствуется 
принципом невмешательства в су-
веренные дела других государств,— 
сказал господин Володин.— Счита-
ем, что этот принцип должен при-
меняться и при выстраивании вза-
имоотношений с нашим государст-
вом. Но огромное количество фак-
тов сегодня говорят об обратном». 
Спикер Госдумы снова напомнил о 
твитах Госдепартамента и Deutsche 
Welle, заявив о «циничном попи-
рании российского суверенитета». 
Впрочем, он намекнул, что парла-
ментариям известно и о других слу-
чаях «циничного попирания»: «Ма-
териалы, свидетельствующие о вме-
шательстве в суверенные дела на-
шей страны, уже начали поступать 
в Госдуму». Господин Володин также 
упомянул «работников посольств», 
которые «участвовали в массовых 
мероприятиях, где-то участвовали 
в организации мероприятий, раз-
давали методички». Кроме того, по 
его данным, «СМИ, аффилирован-
ные с госфондами США», допустили 
«попытку формировать мнение гра-
ждан России».

Спикер рассказал, что новая ко-
миссия начнет работу «незамедли-
тельно» — и подчеркнул, что ряду де-
путатов придется ради этого досроч-
но прервать отпуска. На вопрос жур-
налистов, чем вызвана подобная 
спешка, Вячеслав Володин ответил: 
«Возможно, если бы мы раньше нача-
ли обсуждать эту тему, меньше было 
бы таких желающих вмешаться». И 
подчеркнул, что иностранное «вли-
яние на повестку» может привести 
к «потере страны». Главой комиссии, 
как и предполагал „Ъ“, стал председа-
тель комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
Василий Пискарев («Единая Россия»). 
В рамках комиссии у него будут чет-
веро заместителей: Юрий Синель-
щиков от КПРФ, Андрей Альшевских 
от «Единой России», Николай Ры-
жак от «Справедливой России» и Ва-
дим Деньгин от ЛДПР. Кроме них в со-
став комиссии войдут еще семь пар-
ламентариев, в том числе единорос-
сы Андрей Исаев и Наталья Поклон-
ская. Сроки работы комиссии не ого-
вариваются. Результаты поисков ино-
странного следа в московских проте-
стах Госдума планирует представить 
на международном уровне: «Доклад 
будет озвучен в рамках Парламент-
ской ассамблеи ОБСЕ, ПАСЕ». Кро-
ме того, Вячеслав Володин выразил 
надежду, что выводы комиссии ста-
нут основой для внесения поправок 
в российское законодательство.

Первый заместитель руководи-
теля фракции «Единой России» Ан-
дрей Исаев в беседе с журналиста-
ми сам связал создание парламент-
ской комиссии с утверждениями о 
вмешательстве России в выборы в 
других странах. «Мы с вами помним, 
что Россию на протяжении уже не-
скольких лет периодически обвиня-
ют во вмешательстве в выборы, во 
внутренние дела иностранных го-
сударств. Никаких реальных дока-
зательств этому представлено не бы-
ло,— сказал депутат.— Что касается 
вмешательства во внутренние дела 
России — то эта ситуация более чем 

очевидна. Подумайте, какая была бы 
реакция, если бы RT или Sputnik зая-
вили „Париж, выходи!“ накануне ак-
ций „желтых жилетов“».

Российские законодатели в дан-
ном случае действуют в соответст-
вии с мировым трендом, считает про-
граммный директор Валдайского клу-
ба, директор Института международ-
ных исследований МГИМО Андрей 
Сушенцов: «Например, RT обвиняют 
во вмешательстве во внутренние де-
ла Великобритании, а в США послед-
ние два года прошли под знаком мни-
мого российского вмешательства че-
рез соцсети и СМИ». Но сейчас край-
не сложно определить, что считать 
вмешательством во внутренние де-

ла другого государства, говорит экс-
перт. «Любая крупная страна, которая 
транслирует свои телеканалы на ме-
ждународную аудиторию и дает оцен-
ки происходящим за рубежом про-
цессам, по существу, вмешивается в 
дела других стран,— поясняет госпо-
дин Сушенцов.— Вероятно, на этом 
этапе справедливо будет считать вме-
шательством не политические оцен-
ки, а конкретные призывы к участию 
в акциях гражданского неповинове-
ния». Вместе с тем эксперт констати-
рует, что даже если российские парла-
ментарии представят международно-
му сообществу доказательства таких 
призывов, то «вряд ли им будет уделе-
но какое-то значительное внимание 

на Западе», поскольку «кредит взаим-
ного доверия в отношениях России 
с Западом крайне низкий». «Каждый 
гнет свою линию. Элиты на Западе бу-
дут обвинять Россию во вмешательст-
ве во внутренние дела после репорта-
жей RT о жестоком обращении поли-
ции с демонстрантами. Точно так же 
и российские элиты выдвинут анало-
гичные обвинения в адрес западных 
СМИ и диппредставительств,— счита-
ет Андрей Сушенцов.— Поэтому ситу-
ация с вмешательством сейчас симме-
тричная, зеркальная — и это можно 
назвать элементом новой нормы в на-
ших отношениях с Западом».

Александр Черных,  
Людмила Сергеева

Запарижская сечь

Скорее всего, он имел в виду все 
же пятилетний опыт, где точкой 
отсчета является история с Кры-
мом. Но, возможно, считает, что от-
ношения России и Европы следует 
отсчитывать с момента избрания 
его, Эмманюэля Макрона, прези-
дентом Франции.

— У России,— продолжил 
французский президент, забыв, 
очевидно, что он еще хотел ска-
зать о либеральной идее,— осо-
бые отношения с западным ми-
ром. Это часть русской души (за-
падный мир.— А. К.)! Европа 
должна пересмотреть концеп-
цию своей суверенности! В ми-
ре меняется западная гегемония! 
Европе нужно при этом сыграть 
свою роль!

Надо признать, Эмманюэля Ма-
крона бросало сразу во все сторо-
ны. Он, без сомнения, хочет вой-
ти в историю по крайней мере ев-
ропейским реформатором, просто 
пока не знает как.

Владимира Путина снова спра-
шивали, будет ли он накануне сам-
мита «восьмерки» обсуждать воз-
можность возвращения России в 
клуб, и не зря спрашивали, ведь 

иначе Владимир Путин не выска-
зался бы следующим образом:

— То, что сегодня кажется не-
возможным, завтра может стать 
неизбежным.

Французский президент, в свою 
очередь, снова высказывался по 
поводу отношений России с ЕС и 
Украиной (прежде всего в части 
выполнения минских договорен-
ностей).

— Мы не обязаны жить с одними 
и теми же форматами! — восклик-
нул господин Макрон.— Время про-
двигается вперед! Мы должны все 
пересмотреть и переустроить!

Смысл его основных действий 
на посту президента Франции ста-
новился понятнее.

Все, что было до него (а минские 
договоренности точно были до не-
го), не считается.

В конце концов Владимир Пу-
тин рассказал, отвечая на вопрос 
французского журналиста, что он 
думает о последних московских 
митингах протеста.

— Это связано с электораль-
ным циклом,— сказал он.— Кро-
ме прочего, пройдут выборы и в 
Московскую городскую думу… 
Там просто фальсифицированы 
подписи (и поэтому сняты неко-

торые кандидаты.— А. К.)! Суще-
ствуют судебные процедуры… И 
есть прецеденты! Принято реше-
ние в отношении как минимум 
одного человека (Сергея Митро-
хина.— А. К.)… Граждане имеют 
право на мирные протесты. Но 
никто не имеет права нарушать 
закон и доводить ситуацию до 
столкновения с властями!

И теперь, конечно, ничто не ме-
шало Владимиру Путину, находясь 
во Франции, вспомнить о «желтых 
жилетах». Он, конечно, вспомнил:

— Погибли 11 человек, две с по-
ловиной тысячи получили ране-
ния… в том числе полицейские…

Владимир Путин, конечно, не 
хотел, чтобы что-то такое произош-
ло в России.

— И президент прав,— пожал 
плечами Эмманюэль Макрон и не-
сколько минут потратил на то, что-
бы объяснить, почему президент 
не прав, тем более когда сравнива-
ет протесты в России и Франции.

— Самое важное, когда договор 
ратифицирован,— заявил он,— 
его надо выполнять! Россия рати-
фицировала множество европей-
ских конвенций, Россия должна 
предоставлять гражданам много 
свобод!

Вместо этого имеют место, по 
его словам, аресты и блокировки.

— Франция,— констатировал 
Эмманюэль Макрон,— всегда со-
блюдала конституцию и права в 
рамках Совета Европы… Люди в 
России, которые захотели выста-
вить свою кандидатуру на выбо-
рах, не смогли сделать это без прег-
рад, но при этом нельзя, чтобы они 
нарушали права других граждан!

Эмманюэль Макрон, кажется, 
все-таки выговорился, но ситуа-
ция, конечно, яснее не стала, пре-
жде всего, по-моему, ему самому.

— Мы так не делаем,— кажет-
ся, уже успокаивал его Владимир 
Путин.— И дважды были проведе-
ны санкционированные митинги. 
Они были заявлены, прошли мир-
но и без эксцессов.

И кажется, Эмманюэлю Макро-
ну стало немного легче.

Президенты России и Франции 
удалились наконец на переговоры.

Хотя, по-моему, они только что 
состоялись.

Андрей Колесников,  
Форт де Брегансон

Владимир Путин  
издалека начал дарить 
Брижит Макрон букет  
ФОТО POOL VIA REUTERS
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Как стало известно „Ъ“, в гром-
ком уголовном деле о хище-
нии денежных средств из об-
анкротившегося банка «Югра» 
многократно выросла сумма 
ущерба. В связи с этим всем 
фигурантам этого расследо-
вания, включая бывшего вла-
дельца банка Алексея Хотина, 
предъявлено новое обвинение. 
Если в прежней редакции им 
инкриминировалась растрата 
из «Югры» всего 7,5 млрд руб., 
то теперь речь идет уже более 
чем о 200 млрд руб. Своей ви-
ны в этом преступлении никто 
из обвиняемых не признает.

По данным „Ъ“, новый поворот 
в уголовном деле, возбужденном 
ГСУ Следственного комитета Рос-
сии (СКР) по ч. 4 ст. 160 УК РФ (при-
своение или растрата в особо круп-
ном размере) 18 апреля 2019 года, 
произошел в середине июня, когда 
у следствия появилось связующее 
звено между заемщиками и руко-
водством «Югры». Им стала экс-ди-
ректор столичного филиала этого 
кредитного учреждения Нина Чер-
нова. Уголовное дело в отношении 
нее, а также экс-владельца «Югры» 
Алексея Хотина, бывших президен-
та кредитной организации Алек-
сея Нефедова и председателя прав-
ления банка Дмитрия Шиляева все 
по той же ч. 4 ст. 160 УК РФ было воз-
буждено 10 июня. Буквально в тот 
же день его соединили в одно про-
изводство с основным делом. Его 
фигурантами являются все те же 
Алексей Хотин, Алексей Нефедов и 
Дмитрий Шиляев, а также коммер-
санты Дмитрий Лебедев, Сергей Су-
менков, Оксана Ермакова и Васи-
лий Дорохин. А вот фамилия госпо-
жи Черновой в нем не фигурирова-
ла. Задержали ее 14 июня и на сле-
дующий день по ходатайству сле-
дователя Басманный райсуд отпра-
вил ее в СИЗО. Одним из оснований 
стал тот факт, что после возбужде-
ния уголовного дела в отношении 
соучастников Нина Чернова «при-
няла меры по получению шенген-
ской визы, что свидетельствует о со-
здании ею условий для того, чтобы 
скрыться от органов следствия». От-
метим, что на тот момент она была 
подозреваемой в соучастии в хище-
нии из «Югры» (лицензия отозвана 
в июле 2017 года) 7,5 млрд руб. По 
версии следствия, происходило это 
путем выдачи Ниной Черновой «за-
ведомо невозвратных кредитов и 
неисполнения заемщиками усло-
вий кредитных договоров в части 
непогашения процентов и основно-

го долга». Впрочем, 20 июня, когда 
экс-директору столичного филиала 
«Югры» предъявили обвинение, в 
деле появились совсем другие циф-
ры. По данным „Ъ“, Нине Черно-
вой вменили соучастие в хищении 
уже более 200 млрд руб. Аналогич-
ное обвинение вынесено в адрес и 
остальных фигурантов расследова-
ния, в том числе Алексея Хотина.

При этом стоит отметить, что, 
по оценкам временной админи-
страции, на момент банкротства 
(сентябрь 2018 года) дыра в капита-
ле банка достигла 160,9 млрд руб. 
Основанием для отзыва у кредит-
ного учреждения в июле 2017 го-
да лицензии стало отсутствие адек-
ватных резервов и финансирова-
ние проектов бенефициаров «Юг-
ры» за счет привлеченных средств 
физических лиц, доля таких кре-
дитов составила около 90%. Сейчас, 
по данным ООО «Вектор права», ко-
торое в декабре прошлого года вы-
играло конкурс по оказанию услуг 
банку «Югра» по работе с проблем-
ными активами, в работе у них 470 
просроченных кредитов на сумму 
более 247 млрд руб. В суды же пода-
но более 330 исков на сумму более 
282 млрд руб.

При этом следствие не стало об-
ращаться в суд с ходатайством об 
избрании в отношении экс-руково-
дителей «Югры», входившей в топ-
30 кредитных организаций, самой 
строгой меры пресечения, ограни-
чившись домашним арестом. Не ме-
нее любопытен и тот факт, что при-
мерно месяц назад адвокаты Алек-
сея Хотина, Алексея Нефедова и 
Дмитрия Шиляева подали апелля-
ционную жалобу на решение Бас-
манного суда, чтобы добиться отме-
ны и домашнего ареста, однако за-
тем дружно ее отозвали. При этом 
никто из обвиняемых, включая Ни-
ну Чернову, своей вины в инкрими-
нируемых хищениях не признает.

Один из участвующих в деле за-
щитников в разговоре с „Ъ“ пред-
положил, что, отправив Нину Чер-
нову в СИЗО, следствие, очевид-
но, надеется не только добиться от 
нее признательных показаний, но 
и дает понять главному фигуранту 
дела Алексею Хотину, что подобная 
участь может ожидать и его. Впол-
не вероятно, что бывший владелец 
«Югры» и другие топ-менеджеры 
вняли этому предупреждению. Во 
всяком случае, чем-то другим объ-
яснить отзыв апелляционной жа-
лобы сложно. Между тем позиция 
всех обвиняемых сводится к тому, 
что в этом деле нет состава преступ-
ления. По данным „Ъ“, с просьбой 

прекратить или содействовать из-
менению меры пресечения адвока-
ты фигурантов уголовного дела не-
давно обратились к генпрокурору 
Юрию Чайке и председателю СКР 
Александру Бастрыкину. По сло-
вам защитников, даже домашний 
арест не дает возможности их кли-
ентам, несмотря на отказ признать 
вину, погасить ущерб. На сегодняш-
ний день, как сообщил близкий к 
следствию источник, обвиняемые 
уже якобы возместили около 16 мл-
рд руб. Официально адвокаты фи-
гурантов дела комментировать си-
туацию не стали.

Отметим также, что на днях 
следствие объявило в розыск че-
тырех коммерсантов, фирмы кото-
рых получили в «Югре» якобы заве-
домо невозвратные кредиты, сум-
мы которых никак не соответство-
вали масштабам деятельности их 
организаций. Речь идет о генераль-
ных директорах ООО «Билдинг 
групп» Сергее Суменкове, ООО 
«Восток» Дмитрии Лебедеве, ООО 
«Главтехкомплект» Оксане Ермако-
вой и ООО «Капстрой» Василии До-
рохине. На первых двух фирмах 
висят невозвращенные кредиты 
на 3,2 млрд руб. и почти на 20 мл-
рд руб. соответственно. Два других 
ООО сейчас находятся в стадии лик-
видации.

Олег Рубникович

Как стало известно „Ъ“, Мосго-
рсуд вчера поддержал решение 
Басманного райсуда о продле-
нии срока содержания под стра-
жей руководителя Тольятти-
химбанка Александра Попова. 
Следствие обвиняет банкира 
в участии во многомиллиард-
ных хищениях средств химиче-
ского гиганта Тольяттинского 
азотного завода (ТоАЗ). Сумма 
ущерба, по версии обвинения, 
превышает 90 млрд руб. Основ-
ные фигуранты дела — акцио-
неры предприятия Владимир 
Махлай и его сын Сергей — на-
ходятся за границей, а в России 
осуждены заочно. Адвокат го-
сподина Попова считает, что он 
стал «заложником корпоратив-
ного конфликта».

Мосгорсуд отклонил апелля-
цию защиты экс-руководителя То-
льяттихимбанка Александра По-
пова (на время следствия глава 
кредитного учреждения был от-
странен от должности) на решение 
Басманного районного суда о про-
длении срока содержания банкира 
под стражей на три месяца, до 1 но-
ября. В Мосгорсуде признали обо-
снованными доводы нижестоя-
щей инстанции и следствия о том, 
что, оказавшись на свободе, госпо-
дин Попов попытается уехать за 
границу. Для этого, считает суд, у 
обвиняемого есть все возможно-
сти: связи со скрывающимися от 
следствия другими фигурантами 
дела, крупные суммы денег на сче-
тах иностранных банков, дома и 
квартиры в западных странах.

Председатель правления То-
льяттихимбанка Александра По-
пова арестовали 31 мая 2019 го-
да. Любопытно, что банкир был 
задержан в аэропорту, когда он 

собирался вылететь в Грузию. На 
тот момент господин Попов про-
ходил свидетелем по делу о мно-
гомиллиардных хищениях в То-
АЗе. По версии следствия, участ-
ники преступной организации во 
главе с бывшим руководителем 
предприятия Владимиром Мах-
лаем в период с 2005 по 2013 год 
путем мошенничества похитили 
и вывели за границу десятки мил-
лиардов рублей, принадлежащих 
ОАО «Тольяттиазот» и другим юри-
дическим и физическим лицам. 
Основной собственник пакета ак-
ций «Тольяттиазота» Владимир 
Махлай и его сын Сергей, возглав-
лявший совет директоров пред-
приятия, находятся в междуна-
родном розыске. ГСУ Следствен-
ного комитета России в 2012 го-
ду по заявлению «Уралхима», ко-
торый является одним из акцио-
неров компании, возбудило в их 
отношении уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). По вер-
сии следствия, с 2008 по 2011 год 
руководители «Тольяттиазота», 
вступив в преступный сговор с 
владельцем швейцарской компа-
нии Ameropa AG Андреасом Циви 
и главой Nitrochem Distribution 
AG Беатом Рупрехтом, продава-
ли последнему производимый на 
предприятии аммиак по занижен-
ным ценам. А те, в свою очередь, 
перепродавали продукцию по ры-
ночной цене. Разница, по версии 
следствия, исчисляемая миллиар-
дами рублей, делилась между чле-
нами преступной группы. Летом 
этого года Комсомольский райсуд 
Тольятти заочно назначил госпо-
дам Махлаям по девять лет заклю-
чения, а остальным фигурантам 
— от восьми до девяти лет.

Разбирательство на этом не за-
кончилось — тем же фигурантам 
и Александру Попову вменили в 
вину организацию или участие в 
преступном сообществе с исполь-
зованием служебного положения 
(ч. 3 ст. 210 УК РФ), несколько эпи-
зодов особо крупного мошенниче-
ства (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и неуплаты 
налогов в особо крупном размере 
(ч. 2 ст. 199 УК РФ).

Задержанному банкиру изме-
нили статус свидетеля на обвиня-
емого, заподозрив в совершении 
мошеннических действий в соста-
ве организованной преступной 
группы. Как следует из материа-
лов дела, именно господин Попов, 
будучи главой кредитной органи-
зации, руководил схемой незакон-
ного вывода активов с ТоАЗа. Так, 
установило следствие, при уча-
стии Тольяттихимбанка в период с 
2005 по 2010 год были проведены 
несколько сотен сделок, в результа-
те чего ТоАЗ лишился агрегата ам-
миака №7, который перешел в соб-
ственность подставной офшорной 
компании ООО «Томет». Реальная 
рыночная стоимость сооружений 
вместе со всем оборудованием со-
ставляла 10 млрд руб. «Томет» же 
получил имущество ТоАЗа всего за 
100 млн руб. В 2010 году ТоАЗ по-
терял и метанольное производст-
во: установка мощностью 450 тыс. 
тонн в год вместе с земельным 
участком была незаконно прода-
на тому же «Томету» за 132 млн руб. 
Ущерб предприятию от этой сдел-
ки составил более 200 млн руб.

Следователи убеждены, что го-
сподин Попов через руководимый 
им банк переводил деньги мошен-
ников на счета офшорных компа-
ний, а также обналичивал день-
ги, используя подставные фирмы. 

Сумма ущерба от деятельности 
преступной группы, считает след-
ствие, превысила 90 млрд руб.

Адвокаты господина Попова 
считают, что он пострадал из-за кон-
фликта между акционерами пред-
приятия. «Попов как руководитель 
кредитного учреждения выполнял 
чисто технические функции по фи-
нансовому сопровождению ком-
мерческих сделок и не имел ника-
кой возможности влиять на цено-
образование на реализуемую про-
дукцию, поэтому абсурдно обви-
нять его в участии в преступных 
действиях»,— заявил „Ъ“ представ-
ляющий интересы банкира адво-
кат Мурад Мусаев. По его словам, 
на протяжении многих лет, пока 
велось следствие в отношении ак-
ционеров «Тольяттиазота», Алек-
сандр Попов многократно выез-
жал за границу, имея возможность 
остаться там, как это сделали дру-
гие фигуранты дела, но каждый раз 
возвращался, потому что не считал 
себя виновным. По словам госпо-
дина Мусаева, его подзащитный 
всегда аккуратно являлся на вызо-
вы следователя, а о намерении вы-
лететь в Грузию на отдых сообщил 
следователям сам. Когда господин 
Попов получил повестку на 4 ию-
ня, он попросил перенести его ви-
зит на два дня позже, после возвра-
щения с отдыха. Следователь дал 
согласие, однако потом неожидан-
но изменил свое решение и дал по-
ручение на задержание банкира 31 
мая в аэропорту. «Господин Попов 
не совершал вменяемые ему в ви-
ну преступления, он стал жертвой 
чужой корпоративной войны, и мы 
постараемся это доказать во время 
судебного разбирательства»,— ре-
зюмировал господин Мусаев.

Муса Мурадов

Тольяттинский банкир  
задержался в московском СИЗО
Мосгорсуд оставил под стражей обвиняемого  
в миллиардных хищениях финансиста

Генпрокуратура направила в суд уго-
ловное дело в отношении бывшего 
гендиректора ООО «Газпром межре-
гионгаз Пятигорск» Аркадия Деревян-
ко, обвиняемого в махинациях с НДС 
на сумму более 1 млрд руб. Аркадий 
Деревянко вину не признает, а его за-
щита отмечает, что в деле речь идет 
о возмещении налога за газ, прио-
бретенный ООО, но неоплаченный 
и, возможно, похищенный потреби-
телями. После того как в суде была 
установлена необоснованность воз-
мещения, всю возмещенную сумму 
вернули налоговым органам.

Заместитель генпрокурора РФ Дмит-
рий Демешин, курирующий Северный 
Кавказ, утвердил обвинительное заклю-
чение по уголовному делу в отношении 
бывшего руководителя ООО «Газпром 
межрегионгаз Пятигорск» Аркадия Де-
ревянко, направив его для рассмотре-
ния по существу в Пятигорский город-
ской суд Ставропольского края.

Главным управлением МВД по Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу 
Аркадий Деревянко обвиняется в совер-
шении преступления, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). По версии след-
ствия, с марта 2013 года по май 2015 го-
да Аркадий Деревянко представлял в ин-
спекцию ФНС России по Пятигорску на-
логовые декларации и бухгалтерские до-
кументы, содержащие ложные данные 
об объемах и стоимости реализованно-
го ООО природного газа, незаконно воз-
мещал денежные средства от налога на 
добавленную стоимость, похитив таким 
образом из бюджета свыше 1 млрд руб., 
которые использовал в коммерческой 
деятельности общества. «Причиненный 
ущерб в ходе следствия был возмещен в 
полном объеме»,— подчеркнули в над-
зорном ведомстве, отметив, что уголов-
ное дело было возбуждено с учетом ма-
териалов предшествовавшей ему проку-
рорской проверки.

В свою очередь, адвокат Павел Лап-
шов, представляющий Аркадия Дере-
вянко, сообщил „Ъ“, что в уголовном де-
ле, которое предстоит рассмотреть суду, 
более 100 томов. Господин Лапшов под-
черкнул, что его подзащитный, быв-

ший капитан-подводник, достигший 
пенсионного возраста, вину в инкри-
минируемом преступлении не призна-
ет, полагая, что не было самого события 
преступления.

Защитник рассказал, что руководите-
ли «Газпром межрегионгаз Пятигорск» 
задолго до того, как предприятие возгла-
вил Аркадий Деревянко, направляли в 
ФНС документы о возмещении НДС по 
газу, который приобретался ООО и на-
правлялся потребителям, но последни-
ми в силу разных причин не оплачивал-
ся. Никакого криминала в этом не было 
до тех пор, пока уже в бытность генди-
ректором ООО Аркадия Деревянко суд 
вынес решение в пользу ФНС. Налого-
викам, отметил господин Лапшов, пред-
приятие вернуло спорную сумму, из ко-
торой, по его словам, обвиняемый не 
потратил на себя ни копейки. «Речь идет 
об арбитражном споре, который искус-
ственно перевели в уголовную пло-
скость»,— отметил защитник.

Несмотря на обвинение в соверше-
нии преступления, за которое предус-
мотрено до десяти лет заключения, Ар-
кадий Деревянко не задерживался и не 
арестовывался судом, однако находил-
ся под подпиской о невыезде вначале 
в Пятигорске, а затем в Кемерово, где 
он работал.

Интересно, что в свое время заме-
стителем Аркадия Деревянко в ООО 
«Газпром межрегионгаз Пятигорск» чи-
слился скандально известный Рауль 
Арашуков. Аркадий Деревянко, уличив 
последнего в неблаговидных поступ-
ках, добился его отставки. Правда, Ра-
уль Арашуков вскоре устроился в став-
ропольский межрегионгаз, а затем и во-
все стал советником гендиректора ООО 
«Газпром межрегионгаз». При этом он 
не раз обещал «посадить» своего гони-
теля. Напомним, что сейчас Арашуков-
старший вместе со своим сыном экс-се-
натором от КЧР Рауфом Арашуковым на-
ходятся в СИЗО в Москве по обвинению 
в организации преступного сообщест-
ва с использованием служебного поло-
жения (ч. 3 ст. 210 УК РФ), которое похи-
тило природный газ у «Газпрома», оце-
ниваемый почти в 30 млрд руб.

Николай Сергеев

Возмещение НДС 
за неоплаченный газ 
сочли хищением
Бывшего гендиректора «Газпром 
межрегионгаз Пятигорск» будут судить  
по обвинению в мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, вступило 
в силу решение Арбитражного суда 
Краснодарского края о судьбе участ-
ка на побережье в пригороде Анапы, 
на котором расположена так назы-
ваемая дача Анатолия Сердюкова: 
суд отказал Росимуществу и воен-
ной прокуратуре в ее истребовании 
из владения ООО «Ситиинжиниринг». 
Суд сослался на то, что Росимуще-
ство пропустило сроки исковой дав-
ности, обжалуя законность покупки 
компанией объектов недвижимо-
сти на участке. Спорная террито-
рия была передана от муниципали-
тета военным в 2010 году по просьбе 
тогдашнего министра обороны РФ 
Анатолия Сердюкова, а затем уча-
сток был продан как непрофильный 
актив Минобороны.

Пятнадцатый апелляционный арби-
тражный суд (ААС) подтвердил закон-
ность решения Краснодарского арби-
тражного суда в споре о судьбе участка 
на побережье Черного моря в пригороде 
Анапы (поселок Большой Утриш), на ко-
тором расположена так называемая да-
ча Сердюкова: в истребовании участка 
из владения ООО «Ситиинжиниринг», 
на чем настаивало теруправление Ро-
симущества, судом отказано, говорит-
ся в материалах 15-го ААС. Суд сослал-
ся на то, что ведомство заявило о своих 
претензиях на участок в 2013 году, а иск 
об истребовании из незаконного владе-
ния коммерческой структуры располо-
женных на участке строений поступил 
в суд только в 2017 году, что свидетель-
ствует о пропуске Росимуществом сро-
ков исковой давности. Также суд отказал 
военной прокуратуре Южного военного 
округа (ЮАО) в аннулировании договора 
купли-продажи, заключенного в сентя-
бре 2011 года между ОАО «Окружной ма-
териальный склад Московского округа 
ВВС и ПВО» и ООО «Ситиинжиниринг», 
предметом которого был участок площа-
дью 0,9 га в поселке Большой Утриш. Суд 
пришел к выводу, что признание догово-
ра недействительным не восстановит на-
рушенные сделкой права РФ.

Московская компания «Ситиинжини-
ринг» является владелицей двух объек-
тов, носящих неофициальное название 
«дача Сердюкова», один из них располо-
жен на побережье Азовского моря (рези-

денция в поселке Пересыпь), второй — 
в поселке Утриш в пригороде Анапы (го-
стевой дом и хозяйственные постройки). 
Оба участка оказались в ведении структур 
Минобороны при непосредственном уча-
стии тогдашнего главы военного ведом-
ства Анатолия Сердюкова. В частности, 
территория под Анапой принадлежала 
муниципалитету, куда господин Сердю-
ков в 2010 году лично обратился с прось-
бой безвозмездно передать военным зем-
лю и строения с целью возведения радио-
локационной станции для Черноморско-
го флота. После получения участка воен-
ное ведомство передало его ГУП «Окруж-
ной материальный склад (ОМС) Москов-
ского округа ВВС и ПВО», вскоре прео-
бразованное в ОАО, которым руководил 
Максим Закутайло. В сентябре 2011 года 
ОМС признал находящееся на его балан-
се имущество в Анапе непрофильным и 
продал его ООО «Ситиинжиниринг» за 
110,4 млн руб. В 2013 году Максим Заку-
тайло стал фигурантом уголовного де-
ла, в котором наряду с другими эпизо-
дами фигурировала сделка с участком в 
Анапе, который, как считало следствие, 
Максим Закутайло и другие лица прода-
ли на 57 млн руб. дешевле рыночной сто-
имости. Однако в приговор Максиму За-
кутайло сделка с участком в Анапе не во-
шла, так как уголовное преследование в 
этой части было прекращено.

В 2013 году Росимущество и военная 
прокуратура обратились в суд с иском о 
возврате участка государству, спор про-
шел множество инстанций, в 2017 году 
все ранее принятые решения были от-
менены заместителем председателя Вер-
ховного суда—председателем судебной 
коллегии по экономическим спорам 
Олегом Свириденко. При новом рассмо-
трении Росимущество и прокуратура до-
казывали, что участок не подлежал при-
ватизации, так как находится в курорт-
ной зоне, однако суд в итоге счел, что 
ООО «Ситиинжиниринг» является до-
бросовестным приобретателем.

В пресс-службе Росимущества РФ и во-
енной прокуратуры ЮВО на запросы „Ъ“ 
не ответили. В ООО «Ситиинжиниринг» 
также не стали комментировать реше-
ние суда, сославшись на то, что все до-
воды компании изложены в материалах 
процесса.

Анна Перова, Краснодар

Черноморский участок 
уже не вернуть
Суд отказал прокурорам и Росимуществу  
в истребовании «дачи Сердюкова»

Алексею Хотину 
утяжелили обвинение,  
сохранив домашний 
арест   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Алексею Хотину поменяли  
семь миллиардов на двести
В деле «Югры» рекордно выросла растрата
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Экологи обеспокоены идеей 
строительства железной доро-
ги от Адлера до Минвод — о таких 
планах недавно заявил полпред 
президента РФ в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе Алек-
сандр Матовников. По его сло-
вам, строительство железной 
дороги будет логичным в допол-
нение к автомобильной трассе, 
строительство которой обсужда-
ется уже много лет. Основным 
препятствием для обоих проек-
тов является тот факт, что дорога 
должна пройти через Кавказский 
биосферный заповедник, нахо-
дящийся под защитой ЮНЕСКО. 
Экологи указывают, что реализа-
ция этих планов не только потре-
бует существенного изменения 
законодательства об особо охра-
няемых природных территориях, 
что создаст опасный прецедент 
для всей заповедной системы. 
Кроме того, эксперты отмеча-
ют риск исключения заповедника 
из списка природного наследия 
ЮНЕСКО.

Власти СКФО продвигают идею 
строительства железной дороги от 
Адлера до Архыза. Об этом на днях 
заявил полпред президента РФ Алек-
сандр Матовников, выступая перед 
участниками молодежного лагеря 
«Машук» в Пятигорске. Господин Ма-
товников рассказал, что иницииро-
вал перед РЖД идею строительства 
железной дороги в дополнение к ав-
томобильной, «чтобы „Ласточка“ 
от аэропорта Сочи ехала в „Розу Ху-
тор“, Архыз и дальше на Минводы», 
так как это «стратегически очень гра-
мотно». По его словам, в ближайшее 
время необходимо проработать во-
прос строительства «с научным по-
дразделением компании для прос-
чета экономики возможного будуще-
го проекта». Что касается строитель-
ства автотрассы Сочи—Кавминво-
ды, господин Матовников уточнил, 
что это не его идея, но он ее «продви-
гает»: «Президент в курсе, я ему до-
кладывал». По его словам, проработ-
ка идеи строительства автодороги 

шла с 2012 года, и дорога будет очень 
кстати, в связи с проектом по созда-
нию туристско-рекреационного кла-
стера в Карачаево-Черкесии, кото-
рый планируется ввести до 2022 го-
да. «Есть проблема, что это террито-
рия биосферного заповедника,— от-
метил полпред.— Сейчас идет про-
работка этого вопроса в профиль-
ных министерствах».

Идея строительства дороги меж-
ду курортами Кавминвод и Черно-
морским побережьем рассматрива-
лась еще в середине прошлого века. 
Проект автомобильной дороги Чер-
кесск—Адлер на перегоне станица 
Преградная—поселок Красная По-
ляна был разработан еще в 1961 го-
ду. Но тогда строить дорогу через за-
поведник не стали. Вновь эту идею 
реанимировал губернатор Ставро-
полья Александр Черногоров в на-
чале 2000-х. Тогда же появилось не-
сколько вариантов строительства до-
роги, которые в той или иной мере 
затрагивали территорию Кавказско-
го биосферного заповедника и Со-
чинского нацпарка, но все они бы-
ли забракованы Росприроднадзо-
ром. Очередным лоббистом строи-
тельства дороги на Сочи стал нынеш-
ний ставропольский губернатор Вла-
димир Владимиров. Весной 2017 го-
да на совещании по развитию Се-
верного Кавказа под председатель-
ством Дмитрия Медведева госпо-
дин Владимиров доложил о необхо-
димости стройки, и премьер дал по-
ручение рассмотреть вопрос строи-
тельства. В сентябре 2018 года госпо-
дин Владимиров сообщил, что про-
ект автотрассы «Сочи—Кисловодск» 
уже прошел необходимые согласо-
вания с ФСБ и Минобороны России, 
остался лишь вопрос по «11-киломе-
тровому участку биосферного запо-
ведника», в связи с чем «необходимо 
будет внесение изменений в законо-
дательство». «Мы очень плотно над 
этим работаем, и я думаю, мы эту си-
туацию сломаем,— добавил тогда гу-
бернатор.— И, как мы и деклариро-
вали, к 2020 году закончим проекти-
рование и начнем строить».

В министерстве дорожного стро-
ительства края, где после поручения 
Дмитрия Медведева в 2017 году был 
составлен «приблизительный мар-
шрут прохождения дороги», сообщи-
ли, что в настоящее время никакой 
актуальной информации по строи-
тельству дороги нет, поскольку во-
прос прорабатывается на федераль-
ном уровне. В Минприроды и ОАО 
«РЖД» не успели оперативно отве-
тить на запрос „Ъ“.

Единственная причина, поче-
му проект по строительству автомо-
бильной дороги до сих пор не реа-
лизован,— невозможность ее прохо-
ждения через заповедник без сущест-
венного изменения федерального за-
конодательства, напоминает руково-
дитель программы по особо охраняе-
мым природным территориям «Грин-
писа России» Михаил Крейндлин. 
«Соединить эти населенные пун-
кты, минуя заповедник, не получит-
ся, а строительство таких объектов за-
прещено на ООПТ,— указывает он.— 
Эти планы могут привести не просто 
к переводу этой территории в список 
природного наследия под угрозой, 
а к исключению его из списка объек-
тов ЮНЕСКО. Речь не просто об изъ-
ятии части территории: дорога бук-
вально расчленит заповедник на от-
дельные куски». Директор региональ-
ного отделения WWF «Российский 
Кавказ» Валерий Шмунк отмечает, 
что проект потребует полного изме-
нения законодательства об ООПТ, что 
создаст опасный прецедент для всей 
заповедной системы. «Какое бы тех-
нологическое решение ни было при-
нято, проект повлечет самые негатив-
ные последствия,— говорит он.— Бу-
дет вырублен лес, территория замусо-
рится. Также из-за распространения 
чужеродных растений и насекомых 
во время строительных работ биораз-
нообразию заповедника будет нане-
сен существенный ущерб — со вре-
менем ценность этой территории мо-
жет быть потеряна».

Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Анна Васильева

Объект ЮНЕСКО  
вытесняют на обочину
Через Кавказский заповедник вдобавок к автотрассе  
может пройти железная дорога

Прокуратура отменила поста-
новление о возбуждении уго-
ловного дела о контрабанде 
психотропных средств, возбу-
жденного после получения ма-
терью инвалида купленного ею 
по интернету не зарегистриро-
ванного в России психотропно-
го противосудорожного препа-
рата «Фризиум». Месяц назад 
полиция также не стала возбу-
ждать дело в отношении матери 
пациента детского хосписа «Дом 
с маяком», пытавшейся получить 
«Фризиум» на почте, но задер-
жанной таможенниками. Экс-
перты отмечают, что существу-
ющая процедура разрешения на 
ввоз незарегистрированных ле-
карств остается крайне слож-
ной, поэтому многие предпочи-
тают покупать препараты на свой 
страх и риск.

Московско-курский транспорт-
ный прокурор отменил постановле-
ние о возбуждении уголовного де-
ла «как незаконное и необоснован-
ное». «В ходе доследственной про-
верки не было получено данных, 
образующих объективную сторо-
ну преступления, предусмотрен-
ного ст. 229 УК РФ (контрабанда на-
ркотических средств и психотроп-
ных веществ)»,— говорится в со-
общении Генпрокуратуры. Напом-
ним, об очередном задержании ма-
тери инвалида при получении не за-
регистрированного в России психо-
тропного препарата «Фризиум» (ме-
ждународное непатентованное наи-
менование клобазам) 15 августа со-
общила в соцсетях директор фонда 
«Дом с маяком» Лида Мониава. Это 
стало уже вторым за месяц задержа-
нием женщины, купившей «Фри-
зиум» для своего сына по интерне-
ту: 16 июля была задержана мать па-
циента детского хосписа «Дом с ма-
яком» Елена Боголюбова. А 16 авгу-
ста пресс-служба Центрального та-
моженного управления сообщила, 
что «таможенники пресекли попыт-
ку доставки в Россию психотроп-
ных веществ»: «Жительница столи-

цы получила три международных 
почтовых отправления. Общий раз-
мер партии составил 600 таблеток. 
Препарат входит в список психо-
тропных веществ, оборот которых 
в России ограничен постановле-
нием правительства РФ от 30 июня 
1998 года». Также говорится, что по-
лучатель посылки сообщила сотруд-
никам таможни, «что заказала дан-
ный лекарственный препарат через 
интернет для своего больного эпи-
лепсией 25-летнего сына»: «Она не 
представила соответствующего ре-
цепта врача или заключения конси-
лиума о необходимости примене-
ния данного препарата. Жительни-
ца Москвы проходит свидетелем по 
уголовному делу».

В июне 2018 года дело о незакон-
ном сбыте психотропного препара-
та было возбуждено в отношении 
матери ребенка-инвалида Екатери-
ны Конновой, которая попыталась 
продать излишек приобретенно-
го ранее противосудорожного пре-
парата «Диазепам» в не зарегистри-
рованной в России форме — микро-
клизмах и у которой сотрудники 
правоохранительных органов про-
вели «контрольную закупку». Раз-
бирательства в отношении госпо-
жи Конновой и госпожи Боголюбо-
вой были прекращены после того, 
как пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков выразил обеспо-
коенность задержаниями родите-
лей детей-инвалидов.

Как рассказала „Ъ“ юрист «Дома 
с маяком» Екатерина Романова, «де-
ло было возбуждено не в отношении 
мамы (в посте госпожи Мониавы от 
15 августа она названа Леной), а по 
факту»: «В данном случае постановле-
ние об отмене гарантирует нам толь-
ко тот факт, что мама не перейдет 
из ранга свидетелей в обвиняемые 
в рамках этого дела». При этом она от-
метила, что препараты, заказанные 
для сына Лены, все еще арестованы, 
а системный блок, изъятый во время 
обыска, все еще находится у следова-
телей как вещественное доказатель-
ство. Как сообщили в Генпрокурату-

ре, «материалы направлены на до-
полнительную процессуальную про-
верку в Московскую таможню».

Минздрав после сообщений о тре-
тьем задержании матери с незареги-
стрированным препаратом распро-
странил сообщение, аналогичное то-
му, что направил СМИ месяц назад: 
ведомство снова возложило ответст-
венность за регистрацию препарата 
на разработчиков и производителей. 
Также в Минздраве пообещали про-
анализировать «все неправомерные 
случаи назначения врачами неза-
регистрированных лекарственных 
средств до проведения консилиума» 
и сообщили, что по поручению ми-
нистра здравоохранения Вероники 
Скворцовой Российская противоэпи-
лептическая лига «готовит эксперт-
ное заключение по эффективности 
„Фризиума“, в том числе о возможно-
сти замены этого препарата комби-
нациями зарегистрированных пре-
паратов». Лида Мониава в интервью 
«Ъ-FM» рассказала, что доступных 
в России альтернатив клобазаму нет: 
«„Фризиум“ — это препарат, кото-
рый нужен при особо тяжелой фор-
ме эпилепсии. Есть целый ряд пре-
паратов, входящий в международ-
ные стандарты лечения эпилепсии, 
которых нет в России: „Фризиум“, 
„Сабрил“, „Диазепам“». Она подтвер-
дила, что, как и сообщал Минздрав, 
родители могут «получить заключе-
ние федерального консилиума, ко-
торый даст разрешение на ввоз»: «Но 
эта процедура крайне сложная, пока 
практически никому не удалось ле-
гально ввезти этот препарат в страну. 
И тысячи родителей покупают его 
нелегально». Основатель фонда по-
мощи хосписам «Вера» Нюта Федер-
мессер разместила в соцсетях откры-
тое письмо родителей детей-инвали-
дов (его подписали 82 матери), в ко-
тором они обратились к президенту 
РФ с просьбой «найти конструктив-
ное решение применения не легали-
зованных в России препаратов, кото-
рые успешно и законно используют 
врачи во всем мире».

Валерия Мишина

Прокуратура не поверила 
таможенникам
Отменено постановление о возбуждении дела 
о контрабанде психотропных веществ

Роспотребнадзор, Минпросвещения, 
Рособрнадзор и Российская акаде-
мия образования разработали мето-
дические рекомендации для руко-
водства общеобразовательных школ, 
согласно которым необходимо ограни-
чить  использование мобильных теле-
фонов детьми в учебных заведениях. 
Рекомендации опубликованы на сай-
те Роспотребнадзора. Ведомства ре-
комендуют школам «ограничить ис-
пользование школьниками устройств 
мобильной связи во время учебного 
процесса», предусмотреть места для 
хранения мобильных телефонов, а так-
же согласовать способы связи роди-
телей с учениками на случай непред-
виденных обстоятельств. Эксперты 
скорее негативно относятся к инициа-
тиве, а юристы отмечают, что принуди-
тельное изъятие мобильного телефона 
обу чающегося незаконно.

Разработанные методические рекомен-
дации поступят в школы и региональные 
департаменты образования до 1 сентября 
и будут действовать с начала учебного года. 
Школам рекомендуется рассмотреть «целе-
сообразность перевода устройств мобиль-
ной связи в режим «без звука» при входе 
в образовательную организацию, а также 
ограничить использование школьниками 
устройств мобильной связи во время учеб-
ного процесса». Необходимо также предус-
мотреть места для хранения мобильных те-
лефонов и согласовать способы связи роди-
телей с учениками на случай непредвиден-
ных обстоятельств. Роспотребнадзор в те-
чение года будет следить, улучшилось ли 
здоровье школьников при ограничении ис-
пользования мобильных телефонов, а Ро-
собрнадзор будет выяснять, удастся ли в ре-
зультате повысить эффективность образо-
вательного процесса.

В Министерстве просвещения отмечают, 
что рекомендации подготовлены на осно-
вании анализа международного опыта ис-
пользования гаджетов школьниками, а так-
же по итогам опроса учеников, педагогов 
и родителей, который провели Минпрос-
вещения, Рособрнадзор и Роспотребнад-
зор. Согласно результатам этого исследо-
вания, за ограничение использования мо-
бильных в школах высказались 90% учите-
лей, 89% родителей и 61% учащихся (когда 
именно проводился опрос и по какой ме-

тодике, в ведомстве не уточняют). Напом-
ним, в сентябре 2018 года ВЦИОМ опубли-
ковал результаты исследования, из кото-
рых следовало, что идею о запрете исполь-
зования мобильных телефонов во время за-
нятий поддержали 73% опрошенных, а 83% 
заявили, что телефоны мешают школьни-
кам учиться.

Психолог, доцент Уральского федераль-
ного университета Рустам Муслумов зая-
вил „Ъ“, что, если ограничение и необходи-
мо, «гораздо рациональнее прививать мо-
ральные и этические установки на уровне 
конкретных школ». «Стоит не запрещать те-
лефоны, а предлагать альтернативные спо-
собы использования — например, прово-
дить во время уроков интерактивные опро-
сы и тесты с участием всего класса. Такой 
подход даже поможет в социализации ре-
бят. К примеру, не самые активные учени-
ки окажутся включенными в процесс, уви-
дят, что их мнение учитывается»,— счита-
ет эксперт. 

О разработке предложений по запрету 
использования телефонов в школах в ию-
ле заявила глава Роспотребнадзора Анна 
Попова (см. „Ъ“ от 5 июля). Идею поддер-
жала спикер Совета федерации Валентина 
Матвиенко, которая попросила Роспотреб-
надзор представить предложения к началу 
учебного года. Госпожа Матвиенко тогда за-
явила, что следует «запретить приносить те-
лефон в школу, поскольку там нет помеще-
ний для хранения, а директора школ не за-
хотят брать на себя такую ответственность». 

Опрошенные „Ъ“ эксперты тогда отри-
цательно высказались о предложении. Так, 
оргсекретарь профсоюза «Учитель» Ольга 
Мирясова заявила, что «можно создавать 
конфликтные комиссии для спорных ситу-
аций, но совсем запрещать телефоны нель-
зя», так как «телефон нужен ребенку по до-
роге в школу и домой, в том числе для то-
го, чтобы связаться в экстренной ситуации 
с родителями». По мнению заместителя 
председателя коллегии адвокатов «Де-юре» 
Антона Пуляева, запретить использование 
обучающимся общеобразовательных орга-
низаций мобильных телефонов «теорети-
чески можно», если запрет будет содержать-
ся в уставе образовательной организации, 
но принудительное изъятие или поврежде-
ние мобильного телефона обучающегося 
«находится вне закона».

Ксения Миронова

Школьников выводят 
из зоны доступа
Подготовлены рекомендации 
об ограничении использования детьми 
мобильных телефонов Мосгорсуд отклонил две жалобы фигу-

рантов дела о массовых беспорядках 
27 июля Сергея Фомина и Данила Бегле-
ца на избрание им ареста в качестве ме-
ры пресечения. Оба останутся в  СИЗО 
до 9 октября. Следственный комитет 
 переквалифицировал обвинение Дани-
ла Беглеца с «участия в массовых бес-
порядках» (ч. 2 ст. 212 УК) на «примене-
ние насилия в отношении представителя 
власти» (ч. 1 ст. 318 УК), завершив след-
ствие. Теперь господину Беглецу гро-
зит до пяти лет колонии, тогда как мак-
симальный срок по прежней статье мог 
 составить до восьми лет.

Мосгорсуд отклонил в понедельник жало-
бу на арест Данила Беглеца, оставив его в СИ-
ЗО до 9 октября. Также стало известно, что 
следователи переквалифицировали обвине-
ние: если ранее он обвинялся в участии в мас-
совых беспорядках (ч. 2 ст. 212 УК), то теперь 
ему вменяют ч. 1 ст. 318 УК (применение наси-
лия, не опасного для жизни и здоровья, в от-
ношении представителя власти). Согласно 
новому обвинению, подсудимому грозит до 
пяти лет колонии вместо положенных по ста-
тье «о массовых беспорядках» до восьми лет.

По версии следствия, 26-летний индиви-
дуальный предприниматель из Мытищ Да-
нил Беглец толкнул рукой силовика. «Его 
личность установили — это сотрудник поли-
ции Никитин»,— рассказал „Ъ“ адвокат ме-
ждународной правозащитной группы «Аго-
ра» Ильнур Шарапов. Адвокат сообщил, что 
сотрудники правоохранительных органов 
несколько раз ударили его подзащитного по 
ногам, когда тот находился в ОВД «Тверской». 
«Он не стал обращаться в правоохранитель-
ные органы, потому что не видит в этом смы-
сла»,— пояснил „Ъ“ адвокат. Господин Шара-
пов вновь заявил в суде, что по видеозапи-
си, на которой, по версии следователей, изо-
бражен его подзащитный, нельзя опреде-
лить личность человека, толкнувшего поли-
цейского. Подозреваемый не признал вину, 
объяснив, что оказался на акции случайно, 
когда «шел в метро».

На заседание в Мосгорсуд поддержать об-
виняемого приехала его жена. Диана Беглец 
не работает, воспитывает двухлетнего сына 
и дочь, которой только исполнилось три ме-
сяца. Telegram-канал «Арестанты 212» объя-
вил о сборе пожертвований в поддержку се-
мьи подсудимого.

После заседания дело господина Беглеца 
отправили в прокуратуру для дальнейшей 
передачи в суд. «Следствие длилось десять 
дней, это очень быстро»,— отметил в беседе 
с „Ъ“ господин Шарапов.

Напомним, что ранее в отдельное произ-
водство были выведены дела еще двоих фи-
гурантов дела о беспорядках 27 июля — ак-
тивистов Кирилла Жукова и Евгения Кова-
ленко, которым также вменяется ч. 1 ст. 318 
УК (о применении насилия к силовикам).

Параллельно в Мосгорсуде проходило рас-
смотрение жалобы еще одного фигуранта 
уголовного дела о массовых беспорядках во-
лонтера штаба политика Любови Соболь Сер-
гея Фомина. По версии следствия, активист 
«направлял действия других участников, яв-
ляясь одним из организаторов массовых бес-
порядков». В материалах дела есть видеоза-
пись, на которой господин Фомин взял на ру-
ки годовалого ребенка своей двоюродной се-
стры, чтобы, по мнению обвинения, прой-
ти через оцепление полиции (ранее проку-
ратура потребовала лишить родительских 
прав Ольгу и Дмитрия Проказовых, которые 
передали господину Фомину своего ребен-
ка. По словам Ольги Проказовой, сотрудни-
ки правоохранительных органов сообщили 
ей о возбуждении уголовного дела по факту 
оставления ребенка в опасности, но позднее 
стало известно, что после допроса родителей 
в качестве свидетелей вопросов к ним у след-
ствия не осталось). Сам господин Фомин был 
объявлен в розыск, но позже добровольно 

явился в полицию. Вину он не признал, но 
пообещал не участвовать в несогласованных 
митингах, если его выпустят под подписку 
о невыезде. Поручиться за активиста в Мос-
горсуд пришли исполнительный директор 
Московской Хельсинкской группы Светлана 
Астраханцева и председатель совета благот-
ворительного фонда «Нужна помощь» Митя 
Алешковский — поручительства были при-
общены к делу. Адвокат Алексей Веселов так-
же ходатайствовал о приобщении петиции 
«Новой газеты» за прекращение уголовного 
дела о массовых беспорядках (на сайте «Но-
вой газеты» ее подписали более 140 тыс. че-
ловек), но судья в приобщении отказал, на-
звав петицию «субъективной».

В суде адвокат поставил под сомнения ма-
териалы, которые следствие приводит в ка-
честве доказательства беспорядков 27 ию-
ля. По его словам, несмотря на то что митинг 
прошел 27 июля, осмотр маршрута был про-
веден только 7 августа. «Сторона обвинения 
нашла царапины на припаркованных по 
маршруту шествия машинах»,— объяснил 
господин Веселов. Он попросил Мосгорсуд 
вновь рассмотреть дело (заседание в первой 
инстанции прошло 9 августа в Басманном 
суде), но судья отказал, а также оставил без 
изменения меру пресечения. Господин Ве-
селов рассказал „Ъ“, что не верит в быстрое 
развитие дела. «Следствие продлят до янва-
ря 2020 года»,— предположил он.

Елизавета Михальченко,  
Валентина Путреша

Участников массовых беспорядков 
стало на одного меньше
Мосгорсуд отклонил еще две апелляции  
на арест фигурантов дела 27 июля

Мосгорсуд отклонил апелля-
цию Данила Беглеца на арест, 
но  обвиняется он теперь в при-
менении насилия в отношении 
представителя власти
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Турция применила 
высокосочинское оружие
Анкара может счесть атаку на конвой в Идлибе  
нарушением соглашений с РФ

ВВС Сирии атаковали 
 турецкий вооруженный 
 конвой после того, как Да-
маск заподозрил Анка-
ру в помощи боевикам 
в Хан-Шейхуне — одном 
из ключевых населенных 
 пунктов в зоне деэскала-
ции Идлиб. Накануне си-
рийские войска  заняли 
позиции на подступах 
к  городу, но их  противник 
получил неожиданное 
подкрепление. Анкара от-
рицает обвинения Дамас-
ка, в свою очередь харак-
теризуя атаку на конвой 
как нарушение россий-
ско-турецких договорен-
ностей по Идлибу.

Вчера ВВС Сирии нане-
сли удар по турецкой воен-
ной колонне, которая следо-
вала на юг зоны деэскалации 
Идлиб. Анкара утверждает: 
отправка конвоя в сторону 
турецкого наблюдательно-
го пункта №9 в зоне деэска-
лации Идлиб «для обеспече-
ния безопасности, сохране-
ния путей снабжения и пре-
дотвращения гибели мир-
ных жителей» была согла-
сована с Россией. По версии 
турецкой стороны, в резуль-
тате атаки погибли трое си-
рийских мирных граждан 
и еще 12 получили ранения. 
Первоначально катарский 
телеканал «Аль-Джазира» 
со ссылкой на свои источни-
ки на месте событий утвер-
ждал, что погибшие — чле-
ны группировки вооружен-
ной оппозиции, которые 
сопровождали конвой. За-
тем текст на сайте телекана-
ла был заменен на офици-
альную турецкую версию. 
По данным «Аль-Джазиры», 
колонна состояла из при-
мерно сорока транспортных 
средств, включая танки, и де-
сятков военных. Атака прои-
зошла в момент, когда ко-
лонна продвигалась с севе-
ра на юг зоны деэскалации 
Идлиб — от города Маарет-
Нааман в Хан-Шейхун. Насе-
ленные пункты расположе-
ны на расстоянии 25 км друг 
от друга, на стратегической 
трассе М5, которая соединя-
ет Дамаск и Алеппо. Наблю-
дательный пункт №9 распо-
ложен менее чем в 9 км юж-
нее от Хан-Шейхуна по той 
же трассе.

«Турция ожидает от рос-
сийской стороны принятия 
мер для предотвращения по-
вторения подобных ситуа-
ций в будущем»,— говорит-
ся в сообщении турецкого 
Минобороны, которое ци-
тирует агентство Anadolu. 
В ведомстве подчеркнули, 
что нападение на колонну 

противоречит «договорен-
ностям и духу сотрудничест-
ва с Россией». Речь идет о за-
ключенном Москвой и Ан-
карой в сентябре прошло-
го года соглашении о стаби-
лизации ситуации в Идли-
бе. Тогда была оговорена ра-
бота турецких наблюдатель-
ных пунктов и совместный 
мониторинг ситуации. Рос-
сия обещала сохранить ста-
тус-кво в зоне деэскалации 
на определенных условиях, 
однако большинство из них 
не были выполнены. В Мо-
скве подчеркивают, что с сен-
тября расклад сил в Идлибе 
изменился и большую часть 
территории взяла под контр-
оль террористическая груп-
пировка «Хайат Тахрир аш-
Шам» (ХТШ, бывшая «Джеб-
хат ан-Нусра» — обе запре-
щены в РФ). 

Напомним, после того, 
как объявленный в нача-
ле августа Дамаском в одно-
стороннем порядке «режим 
тишины» в Идлибе был со-
рван, сирийская армия при 
поддержке союзников нача-
ла наступление вглубь зоны 
деэскалации Идлиб. В ночь 
на понедельник проправи-
тельственные силы выш-
ли на окраины Хан-Шейху-
на, который называют опло-

том ХТШ. По версии Дама-
ска, турецкая колонна шла 
на помощь «террористам 
в Хан-Шейхуне». Сирийское 
официальное агентство SA-
NA со ссылкой на источник 
в МИДе страны подчеркнуло, 
что «действия Турции вновь 
свидетельствуют о продол-
жающейся неограниченной 
поддержке, оказываемой ту-
рецким режимом террори-
стическим группировкам». 
В Дамаске рассматривают на-
правление Турцией военной 
колонны с оружием и бое-
припасами как «посягатель-
ство на свой национальный 
суверенитет». 

Со своей стороны, сирий-
ская вооруженная оппози-
ция не скрывает, что турец-
кий конвой шел ей на по-
мощь, но был вынужден 
остановиться на подсту-
пах к северу от Хан-Шейху-
на, в том числе из-за дейст-
вий «пророссийских сил». 
До сих пор Турция не пред-
принимала никаких дейст-
вий, чтобы остановить про-
движение сирийской армии 
вглубь Идлиба, хотя и сосре-
дотачивала свои силы в рай-
оне сирийской границы. Од-
нако в минувшие выходные 
отряды Сирийской нацио-
нальной армии (СНА, оппо-
зиционная структура, чле-
нов которой обучает Турция) 
неожиданно пришли на по-
мощь вооруженным отря-
дам умеренной оппозиции 
в Идлибе, объединенным 
во Фронт национального ос-

вобождения. «Мы направи-
ли в понедельник третью 
партию тяжелого вооруже-
ния и элитные силы комман-
дос. Наши лагеря находятся 
на линии фронта»,— заявил 
оппозиционному изданию 
Syria Call начальник штаба 
одного из подразделений 
СНА. По его словам, опера-
ция по переброске сил шла 
фактически всю последнюю 
неделю. Силы СНА сосредо-
точились вокруг Хан-Шейху-
на. В арабских СМИ появи-
лись сообщения, что Турция 
может создать в этом райо-
не свою базу, чтобы не допу-
стить взятия города сирий-
скими войсками.

Опрошенные „Ъ“ экспер-
ты выражают удивление 
в связи с тем, что Анкара так 
долго не реагировала на во-
енную операцию в Идлибе. 
«Создавалось впечатление, 
что Москва и Анкара дого-
ворились. Но переброс сил 
СНА в Идлиб свидетельст-
вует об обратном»,— сказал 
эксперт Российского совета 
по международным делам 
Кирилл Семенов. Он обра-
тил внимание на то, что 
с 2016 года и до мая этого го-
да СНА не участвовала в бо-
ях с проправительственны-
ми силами. 

Как пояснил „Ъ“ науч-
ный сотрудник Центра 
ближневосточных страте-
гических исследований 
(ORSAM) в Анкаре Ойтун 
Орхан, главная цель турец-
ких войск в Хан-Шейхуне — 

предотвратить окружение 
турецких наблюдательных 
пунктов сирийской арми-
ей. «Турки пытаются убе-
дить российских военных 
повлиять на Дамаск, что-
бы они остановили ата-
ку,— сказал он.— И если это 
не получится, Турция может 
заявить о нарушении со-
чинских договоренностей, 
которое произошло по вине 
Москвы». В то же время экс-
перт подчеркнул, что у Рос-
сии тоже есть причина быть 
недовольной Турцией, так 
как Анкара не смогла выве-
сти из Идлиба отряды ХТШ. 

К вчерашнему вечеру 
в Москве не стали напря-
мую реагировать на обвине-
ния Анкары в нарушении со-
чинских соглашений, под-
черкнув лишь, что полно-
стью поддерживают дейст-
вия сирийской армии. «Бы-
ли и неоднократно предпри-
нимались попытки атак на-
шей военно-воздушной базы 
на Хмеймиме как раз из ид-
либской зоны»,— заявил 
президент РФ Владимир Пу-
тин журналистам в Париже 
перед началом переговоров 
со своим французским кол-
легой Эмманюэлем Макро-
ном (см. материал на стр. 1). 
И добавил: «Поэтому мы под-
держиваем усилия сирий-
ской армии по проведению 
локальных операций по ку-
пированию этих террори-
стических угроз».

Марианна Беленькая, 
Кирилл Кривошеев

ВВС Сирии атакова-
ли турецкую воен-
ную колонну, запо-
дозрив Анкару в по-
мощи террористам  
ФОТО ANADOLU AGENCY/ 
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Афганистан не поборол  
зависимость от террористов
Национальный праздник омрачили новые взрывы

На фоне переговоров  между 
 Вашингтоном и  движением 
 «Талибан» в Афганистане гром-
ко заявила о себе другая терро-
ристическая группировка — «Ис-
ламское государство». В субботу 
ее сторонники напали на гостей 
шиитской свадьбы, убив более 
60 человек. А вчера, в столетний 
юбилей независимости Афганис-
тана, взрывы прогремели в Дже-
лалабаде. Афганский президент 
Ашраф Гани всячески подчерки-
вает, что принципиальной раз-
ницы между талибами и «Ислам-
ском государством» для него нет. 
Вашингтон придерживается иной 
позиции: в администрации До-
нальда Трампа продолжают гово-
рить о скорой сделке с «Талиба-
ном» и сокращении численности 
войск в Афганистане.

В течение последних нескольких 
дней в Афганистане произошла се-
рия кровавых терактов, как мини-
мум один из которых был организо-
ван группировкой «Исламское госу-
дарство» (ИГ; запрещено в РФ). Сна-
чала вечером 17 августа на свадьбе 
в Кабуле прогремел взрыв, который 
унес жизни 63 человек и ранил более 
180. Жених с невестой остались жи-
вы, но в интервью телеканалу Tolo 
News заявили, что их жизнь «слома-

ли за секунды». Власти страны и по-
сольство США в Афганистане назва-
ли это преступление «варварским».

Запрещенное в России движение 
«Талибан», которое берет на себя от-
ветственность за большую часть те-
рактов в Кабуле, на этот раз заяви-
ло, что не имеет отношения к атаке. 
Это, впрочем, не убедило президен-
та Афганистана Ашрафа Гани. «„Та-
либан“ не сможет снять с себя ответ-
ственность за то, что дал убежище 
террористам»,— написал политик 
в Twitter. Как выяснилось букваль-
но через несколько часов, «Талибан» 
действительно не был причастен 
к атаке. Ответственность за нападе-
ние взяли на себя местные сторон-
ники ИГ, объяснив свои действия 
тем, что большинство гостей были 
шиитами.

А вчера теракты омрачили другой 
праздник — День независимости 
Афганистана. Целью террористов 
стал Джелалабад. Как заявили влас-
ти провинции Нангархар, где распо-
ложен этот город, взрывов было око-
ло десятка, а число раненых дости-
гло 66. Ответственность за эти терак-
ты по состоянию на вчерашний ве-
чер на себя никто взял.

«Мы отомстим за кровь наших 
людей, за каждую ее каплю»,— зая-
вил вчера президент Гани, пообещав 

«уничтожить все прибежища ИГ» 
и повторив, что «„Талибан“ заложил 
основу для этих жестоких убийств». 
Сами талибы тоже выступили с заяв-
лением в честь Дня независимости, 
призвав всех иностранных «захват-
чиков» покинуть Афганистан, как 
это в свое время сделали британские 
и советские войска.

Надежду на полный вывод аме-
риканских войск дал президент 
США Дональд Трамп, который, в от-
личие от своего афганского колле-
ги, в эти дни высказывался о тали-
бах в позитивном ключе. «Только 
что закончил очень хорошую встре-
чу (с советниками.— „Ъ“) по Аф-
ганистану,— написал он в Twitter 
17 августа.— Многие на другой сто-
роне этой 19-летней войны (то есть 
талибы.— „Ъ“) и мы хотим заклю-
чить сделку — если это возможно». 
Позднее, общаясь с журналистами, 
господин Трамп подтвердил, что пе-
реговоры, которые Вашингтон сей-
час ведет и с «Талибаном», и с афган-
ским правительством,— «очень хо-
рошие». «Мы снизили (численность 
войск в Афганистане.— „Ъ“) до при-
мерно 13 тыс. человек и снизим 
еще немного, а затем решим, оста-
емся мы там еще или нет,— сказал 
господин Трамп.— Это будет зави-
сеть от „Талибана“. Это будет зави-

сеть от афганского правительства». 
Он также добавил, что США в любом 
случае намерены оставить в Афга-
нистане «очень значительные» силы 
в виде разведподразделений.

Напомним, что последний раунд 
переговоров между США и талиба-
ми завершился в Дохе в начале ме-
сяца, причем обе стороны отмети-
ли значительный прогресс (см. „Ъ“ 
от 7 августа). Правда, как тогда заяви-
ли в беседе с „Ъ“ представители тали-
бов, соглашение все еще требует до-
работки по нескольким пунктам.

Как пояснил „Ъ“ эксперт по Цен-
тральной Азии Аркадий Дубнов, 
главная цель президента Афганиста-
на — помешать заключению согла-
шения между талибами и США, так 
как это ставит под угрозу его власть. 
«Гани было бы очень выгодно, если 
бы теракт на свадьбе совершили та-
либы,— сказал господин Дубнов.— 
Это стало бы отличным аргументом 
для противодействия их соглаше-
нию с американцами. Однако сами 
американцы решительно настрое-
ны заключить сделку в ближайшее 
время. Они исходят из того, что ког-
да талибы станут их союзниками, по-
зиции ИГ будут подорваны». Эксперт 
отметил, что в этом отношении инте-
ресы России и США совпадают.

Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Кашмир  
выходит из шока
Спорный регион пытается  
вернуться к нормальной жизни

Правительство Индии  частично 
сняло ограничительные меры, 
введенные в Джамму и Кашми-
ре после отмены особого стату-
са этого граничащего с Пакиста-
ном региона с преобладающим 
мусульманским населением. 
На фоне возвращения к нормаль-
ной жизни глава Минобороны 
 Индии Раджнатх Сингх исключил 
любую возможность переговоров 
с Исламабадом о Джамму и Каш-
мире. При этом, стремясь покон-
чить с нынешним имиджем это-
го самого неразвитого региона 
страны, индийские власти анон-
сировали проведение там в сере-
дине октября международного 
инвестиционного форума.

Ситуация в бывшем индийском 
штате Джамму и Кашмир, лишен-
ном особого статуса и преобразован-
ном в союзную территорию под пря-
мым управлением федеральных вла-
стей (см. „Ъ“ от 6 августа), возвраща-
ется в нормальное русло. После ча-
стичной отмены комендантского ча-
са, введенного на территории само-
го проблемного региона в начале ав-
густа, с понедельника власти Индии 
ослабили ограничения на передви-
жение, возобновили работу госучре-
ждений, частично восстановили ра-
боту телефонной и сотовой связи, 
а также интернета.

Кроме того, как сообщил пред-
ставитель местной администра-
ции Шахид Икбал, со вчерашнего 
дня школьники смогли вернуться 
в классы, правда, пока лишь в 196 
из 900 столичных школ. «Мы откры-
ли школы только в тех районах, где 
была проведена проверка безопас-
ности»,— уточнил чиновник. Мест-
ные власти дают понять, что полное 
снятие ограничений будет зависеть 
от того, насколько быстро удастся 
устранить угрозу новых беспоряд-
ков и попыток дестабилизации об-
становки со стороны действующих 
на территории Джамму и Кашми-
ра радикальных группировок и ор-
ганизаций, подсчитавших отмену 
370-й статьи конституции Индии 
(об особом статусе региона) насту-
плением на права местных жителей. 
Агентство AFP со ссылкой на источ-
ники в правительстве Индии сооб-
щает, что за две недели, в соответст-
вии с законом о национальной без-
опасности, в Джамму и Кашмире бы-
ли задержаны около 4 тыс. человек.

Между тем премьер Индии На-
рендра Моди сделал сразу несколь-
ко заявлений, призванных обосно-
вать правомерность решения феде-
ральных властей об отмене 370-й ста-
тьи конституции, вызвавшего неод-
нозначную реакцию в самом Кашми-
ре и предельно обострившего отно-
шения Дели с соседним Пакистаном. 
Главная идея выступления Нарендры 
Моди: существовавший на протяже-
нии более 70 лет статус-кво вокруг 
Кашмира оставался препятствием 
для развития, способствовал ущем-
лению прав человека и не позволял 
эффективно бороться с терроризмом, 
в связи с чем у федерального центра 
просто не было иного выбора.

«Прошлые договоренности вели 
к коррупции и к непотизму, а также 
к несправедливости в том, что каса-
лось прав женщин, детей, неприка-
саемых и общин»,— заявил Нарен-
дра Моди в своем обращении к на-
ции, прозвучавшем в День незави-
симости Индии 15 августа. «Джамму 
и Кашмир, а также Ладакх (область, 
входящая в состав бывшего штата.— 

„Ъ“) могут внести значительный 
вклад в развитие Индии. Мы можем 
вернуть региону его былую славу»,— 
пообещал Нарендра Моди.

А накануне Дня независимости 
Нарендра Моди выступил с про-
граммной речью по ситуации в про-
блемном регионе, которую трансли-
ровали ведущие индийские каналы. 
Перемежая свое эмоциональное вы-
ступление многократным обраще-
нием «братья и сестры», Нарендра 
Моди выразил убежденность, что 
упраздненная его правительством 
статья индийской конституции «ис-
пользовалась Пакистаном как ору-
жие для того, чтобы манипулиро-
вать эмоциями людей». «Ценой это-
го за последние три десятилетия ста-
ла потеря более 42 тыс. жизней»,— 
напомнил индийский премьер. При 
этом он пообещал, что уже в ближай-
шее время в регионе начнут созда-
ваться новые рабочие места и будут 
реализованы многочисленные соци-
альные программы, которые позво-
лят его жителям убедиться, что ре-
шение федеральных властей вовсе 
не было фатальной ошибкой, о чем 
заявляют критики премьера.

Чтобы покончить с имиджем ин-
дийского Кашмира как самого про-
блемного и неразвитого региона 
и превратить его в регион ускорен-
ного экономического роста, в Дели 
анонсировали проведение в столи-
це бывшего штата Сринагаре между-
народного инвестиционного фору-
ма, который пройдет с 12 по 14 ок-
тября. Как сообщил директор депар-
тамента промышленности и торгов-
ли правительства Джамму и Каш-
мира Навин Чоудхари, предстоя-
щий форум призван показать ин-
весторам экономическую привле-
кательность новой союзной терри-
тории и убедить их в отсутствии ин-
вестиционных рисков. Кроме того, 
в ближайшие два месяца, предше-
ствующие форуму в Сринагаре, ин-
дийские власти намерены провести 
в ведущих городах страны Ахмада-
баде, Бенгалуру, Калькутте, Мумбае, 
Хайдерабаде, Ченнае, а также за ру-
бежом — в Великобритании, Нидер-
ландах, ОАЭ, Малайзии и Сингапу-
ре — серию презентационных ме-
роприятий, целью которых долж-
на стать популяризация возможно-
стей Кашмира.

Одним из наиболее перспектив-
ных направлений в лишенном круп-
ных залежей полезных ископаемых 
Кашмире индийские власти называ-
ют туристическую отрасль.

Демонстрируя, что ситуация во-
круг Джамму и Кашмира прошла 
точку невозврата, в Дели дают по-
нять, что дальнейшие попытки со-
седнего Пакистана при поддержке 
международных посредников на-
чать переговоры о последствиях от-
мены статьи 370-й индийской кон-
ституции лишены смысла. «Если пе-
реговоры с Пакистаном и будут вес-
тись, то теперь это будут переговоры 
об оккупированной Пакистаном ча-
сти Кашмира»,— заявил в минувшее 
воскресенье министр обороны Ин-
дии Раджнатх Сингх, напомнив, что 
часть разделенного между двумя го-
сударствами Кашмира после войны 
1947 года находится под контролем 
Исламабада. Кроме того, демонстри-
руя прежнюю жесткость по отноше-
нию к Пакистану, условием начала 
таких переговоров в Дели называют 
«прекращение поддержки террори-
стов в Кашмире».

Сергей Строкань

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Никол Пашинян 
не согласился 
с участниками 
экологических  
протестов в Армении
В центре Еревана вчера прошла массовая ак-
ция протеста с требованием не разрешать 
эксплуатацию компанией Lydian Armenia Амул-
сарского золоторудного месторождения, вто-
рого по запасам в стране. По мнению активи-
стов, эксплуатация рудника, в частности при-
менение цианидов, содержит риски для озера 
Севан и курортного города Джермука. В ходе 
акции произошла стычка между активистами 
и полицией, не разрешившей манифестантам 
пройти в парк Национального собрания, кото-
рый днем всегда открыт для граждан. После 
этого правоохранители пресекли попытку 
 активистов перекрыть проспект Баграмяна 
около парламента, шесть человек были задер-
жаны полицией.

Процессы вокруг Амулсарского рудника, 
работу которого активисты блокировали с ле-
та прошлого года, активизировались после 
 того, как было опубликовано заключение 
 международной экспертной группы компании 
ELARD. Согласно документу, грунтовые воды 
на месторождении не связаны с грунтовыми 
водами Джермука, Кечутского водохранилища 
и озера Севан, и даже при землетрясении 
смешение вод практически невозможно. В до-
кументе также отмечалось, что если компания 

примет 16 смягчающих мер, рекомендован-
ных международной экспертной группой, 
то возможные экологические риски будут 
управляемыми.

Это заключение, а также заявления неко-
торых представителей руководства Армении 
создали у активистов впечатление, что власти 
готовы разрешить эксплуатацию рудника. 
Тем более что вопрос Амулсарского рудника 
и необходимости обеспечения властями нор-
мальной деятельности компании Lydian неод-
нократно затрагивали (в том числе и на встре-
чах с Николом Пашиняном) послы США и Ве-
ликобритании в Армении. Другой проблемой 
для властей были возможные крупные финан-
совые потери для республики в случае обра-
щения Lydian в международный суд.

Вчерашняя протестная акция была приу-
рочена к совещанию по проблеме Амулсара, 
которое проводил вчера премьер-министр 
Никол Пашинян с участием экологических ак-
тивистов, членов правительства, губернатора 
Вайоцдзорской области, мэра Джермука, глав 
местных общин, представителей образова-
тельных и курортных учреждений. По итогам 
встречи Никол Пашинян выступил с обраще-
нием, в котором заявил, что ELARD — автори-
тетная компания, исследованию которой мож-
но доверять. По его словам, при эксплуатации 
Амулсара будут внедрены беспрецедентные 
для Армении экологические стандарты. 

 Айк Халатян, Ереван
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20563,16 (+144,35)
РТС 1247,53 (+7,72)
FTSE 100 7189,65 (+72,50)

DAX 30 11715,37 (+152,63)
DJIA* 26152,45 (+266,44)
NASDAQ Composite* 8012,66 (+116,66)

*На 19:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.08.19
Австралийский доллар 45,0804
Английский фунт 80,7957
Белорусский рубль 32,3027
Датская крона* 99,1562

Доллар США 66,6082
Евро 73,9484
Индийская рупия** 93,2445
Казахский тенге** 17,1970

Канадский доллар 50,1794
Китайский юань* 94,5562
Норвежская крона* 73,9844
СДР 91,3631

Сингапурский доллар 48,0891
Новая турецкая лира 11,9160
Украинская гривна* 26,4870
Шведская крона* 68,8727

Швейцарский франк 68,0926
Японская иена** 62,4930
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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iHerb нашлось место в интернете
Суд отказался блокировать в РФ приложение маркетплейса

В длящемся почти год спо-
ре о блокировке приложения 
в Google Play и App Store аме-
риканского маркетплейса 
iHerb, продающего БАДы, воз-
ник переломный момент. Рай-
онный суд в Ульяновске откло-
нил требование местной про-
куратуры, пытавшейся запре-
тить продажи компанией сво-
ей продукции в РФ, так как 
ее добавки не отвечают техре-
гламентам ЕАЭС. Инициато-
ром спора был глава отрасле-
вой саморегулирующей орга-
низации, куда входят крупные 
российские производители БА-
Дов. Второе заявление, связан-
ное с блокировкой сайта iHerb, 
еще рассматривается.

В ходе повторного рассмотре-
ния Засвияжский райсуд Ульянов-
ска отклонил иск местного проку-
рора, требовавшего заблокировать 
для пользователей из РФ прило-
жения созданного в США маркет-
плейса iHerb в Google Play и App 

Store. Эту информацию „Ъ“ обна-
ружил на сайте суда, но мотиви-
ровочная часть пока не обнародо-
вана. «Мы удовлетворены, что ар-
гументы, касающиеся мобильно-
го приложения iHerb, были услы-
шаны и приняты судом»,— заявил 
Роман Зайцев, партнер москов-
ского офиса юридической фирмы 
Dentons (представляет iHerb). Полу-
чить комментарий в прокуратуре 
Засвияжского района не удалось. 
Обсуждать решение суда отказал-
ся и инициатор процесса, испол-
нительный директор СРО «Союз 
производителей БАД» (туда вхо-
дит «Эвалар», «Алтайский кедр», 
Amway и другие компании) Алек-
сандр Жестков. «Я не участвовал в 
судебном процессе»,— пояснил он.

По данным Mediascope на конец 
2018 года, аудитория iHerb в РФ со-
ставляла 1,7 млн человек в месяц, 
а приложение маркетплейса, по 
данным Google Play, скачано бо-
лее 5 млн раз. Проблемы iHerb на-
чались, когда господин Жестков ку-

пил десять БАДов на сайте и после 
заказанной им же экспертизы зая-
вил, что добавки не соответствуют 
техрегламентам ЕАЭС. В материа-
лах суда, в частности, фигурируют 
Now Foods и Solgar, где «содержится 
гормон животного происхождения, 
запрещенный в составе БАДов», 
Tribulus и Tribulus extract, в состав 
которого «входит запрещенное ра-
стение якорцы». Затем как частное 
лицо он обратился к депутату Гос-
думы Александру Петрову — чле-
ну парламентского комитета по ох-
ране здоровья (в аппарате комитета 
в свое время работал и Александр 
Жестков). Депутат в сентябре 2018 
года направил запрос в Генпроку-
ратуру, поручившую ульяновским 
прокурорам провести проверку. В 
итоге кроме дела о блокировке при-
ложения суд стал рассматривать 
дело о закрытии сайта iHerb: про-
цесс по этому иску продолжается.

Не дожидаясь решения судов, 
iHerb сделал недоступными за-
казы из РФ спорных добавок. По 

словам источника „Ъ“, истец тре-
бовал удалить приложения цели-
ком, хотя спорные БАДы занима-
ют всего 0,03% ассортимента iHerb. 
С конца 2018 года в различных го-
родах суды также приняли к про-
изводству 11 исков от региональ-
ных управлений Роспотребнадзо-
ра, где фигурирует требование к 
Роскомнадзору полностью или ча-
стично заблокировать сайты или 
приложения маркетплейса. В июле 
производство по одному из таких 
исков было прекращено Совет-
ским райсудом Тулы.

Из комментария Александра 
Петрова для „Ъ“ следует, что он не 
настаивал на блокировке всего сай-
та или приложения iHerb. «Запрос 
возник из-за того, что на данном 
интернет-ресурсе продавались ле-
карственные препараты, не заре-
гистрированные в РФ, под видом 
БАДов»,— отмечает он. «Если про-
изойдет блокировка сайта, а мне 
кажется это излишне, мы рассмо-
трим вопрос в Госдуме по уточне-

нию законодательства в этой сфе-
ре»,— добавил господин Петров.

Инициатива Александра Жест-
кова заблокировать iHerb в РФ как 
частное лицо — оправданная так-
тика. «Такое обращение зачастую 
более действенно, чем если бы 
инициатором была бы СРО»,— го-
ворит заместитель гендиректо-
ра НЮС «Амулекс» Юлия Галуева. 
Партнер фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Клеточкин 
предполагает, что господин Жест-
ков пытался избежать негативных 
имиджевых последствий для СРО и 
ее членов. Районные судьи в Улья-
новске не проводили дополнитель-
ных экспертиз, на что, возможно, 
и рассчитывали инициаторы бло-
кировки в РФ интернет-платформ 
iHerb, добавляет юрист. Но имен-
но это, полагает источник „Ъ“, зна-
комый с ходом судебного процес-
са, стало слабым местом в споре во-
круг блокировки.

Халиль Аминов,  
Мария Котова

Покупатели доплатят за эскроу
Покупка жилья через такие счета обходится дороже

Только 12% строящихся но-
востроек массового сегмента 
в Москве реализуются с приме-
нением эскроу-счетов. Приобре-
тение недвижимости в них об-
ходится на 6–13% дороже, чем 
первичного жилья по старой 
схеме. У покупателей новый ме-
ханизм пока большого энтузи-
азма не вызывает.

С применением эскроу-счетов в 
Москве сейчас реализуется 12% но-
востроек массового сегмента, сум-
марно это десять проектов. Такие 
данные приводит в своем исследо-
вании «Метриум». Консультанты 
уточняют, что в составе перешедших 
на эскроу-счета проектов возводит-
ся 17 корпусов, где запланировано 
1,7 тыс. квартир — это 11% от обще-
го числа представленных сейчас на 
первичном рынке лотов. Похожие 
оценки приводят в «Бест-новострое», 
указывая, что проекты, работающие 
по новой схеме, формируют 10–12% 
предложения на первичном рынке.

С 1 июля 2019 года привлекать 
средства дольщиков можно только 
через эскроу-счета. Доступ к этим 
деньгам застройщик получает толь-
ко после завершения работ, пользу-
ясь во время строительства собст-
венными или кредитными средст-
вами. Но из-за большого количества 
исключений в законе многие проек-
ты с готовностью выше 10% реализу-
ются по старой схеме. Идея эскроу-
счетов появилась, когда в июне 2018 
года Владимир Путин заявил о не-
обходимости отказаться от реали-
зации договоров долевого участия 
(ДДУ). Заявление — реакция на бан-
кротство крупных застройщиков.

В Москве девелоперы перешли 
на проектное финансирование лег-
че, чем в регионах: вице-премьер 
Виталий Мутко в начале августа за-
являл, что эскроу-счета используют 
только 7% российских застройщи-
ков. В группе «Талан» ранее поясня-
ли, что 96% региональных компа-
ний продают жилье в обход новой 

модели. Но в Москомстройинвес-
те ранее указывали, что в Москве с 
применением эскроу-счетов реали-
зуется 25% жилых проектов. Высо-
кая оценка мэрии может быть свя-
зана с популярностью проектного 
финансирования в бизнес-классе 
и премиум-сегменте. В «Метриуме» 
объясняют, что повышение себе-
стоимости в высоком ценовом сег-
менте играет меньшую роль, чем в 
массовом.

По расчетам «Метриума», сред-
няя стоимость жилья на первичном 
рынке в Москве сейчас составляет 
168 тыс. руб. за 1 кв. м. Для новостро-
ек, работающих через эскроу-счета, 
этот показатель выше на 6% и состав-
ляет 179 тыс. руб. за 1 кв. м. Средняя 
стоимость продажи квартиры по но-
вой схеме — 10,1 млн руб., старой — 
9,8 млн руб. При этом, по оценкам 
«Метриума», на локальном уровне 
квартиры, проданные через эскроу-
счета, оказываются на 13% дороже 
лотов в соседних домах, реализо-

ванных по ДДУ. Но председатель со-
вета директоров «Бест-новостроя» 
Ирина Доброхотова считает, что 
связывать разницу в цене только с 
переходом на проектное финанси-
рование не стоит. «Даже в проектах 
одной стадии готовности и с равны-
ми условиями продажи цена может 
различаться на 40% в зависимости 
от местоположения, удаленности 
от метро»,— говорит она.

Тем не менее вице-президент 
«Интеко» Евгений Семенов объяс-
няет, что у застройщиков действи-
тельно появились дополнительные 
издержки, связанные с необходи-
мостью привлекать и обслуживать 
банковский кредит в рамках про-
ектного финансирования. «Некото-
рые застройщики, частично попы-
тавшись перенести возросшую на-
грузку на плечи покупателей, под-
няли цены в своих проектах на 
7–10%»,— говорит он. Директор де-
партамента проектного консалтин-
га Est-a-tet Роман Родионцев объяс-

няет, что возможности существен-
но поднимать цены у застройщи-
ков нет из-за высокой конкуренции.

Но директор по продажам ГК 
«Инград» Константин Тюленев уве-
рен, что эскроу-счета дополнитель-
но стимулируют покупательский 
спрос. По его оценкам, сейчас с ис-
пользованием этого механизма рас-
считывают приобретать жилье 40% 
приходящих в компанию клиентов. 
Остальные девелоперы пока не раз-
деляют энтузиазма господина Тюле-
нева. Так, в ГК ПИК пояснили „Ъ“, 
что проекты компании пользуют-
ся одинаковым спросом, вне зави-
симости от способа привлечения 
средств. А гендиректор ГК МИЦ Да-
ромир Обуханич со ссылкой на дан-
ные опроса компании рассказывает, 
что на решение о покупке жилья 74% 
покупателей недвижимости пере-
ход застройщика на проектное фи-
нансирование никак не повлияет.

Александра Мерцалова, 
Елизавета Макарова

Как стало известно „Ъ“, Мин-
промторг может упростить 
признание судостроительной 
продукции российской для по-
лучения господдержки и раз-
решений на некоторые виды 
работ. Документы, подтвер-
ждающие, что судно постро-
ено в РФ, предлагается выда-
вать не на год, а бессрочно, при 
сдаче заказа. Судоходные ком-
пании неоднократно жалова-
лись на краткость действия до-
кументов. Эксперты считают 
поправки логичными, однако 
отмечают, что они запаздыва-
ют — за несколько месяцев по-
пыток адаптации постановле-
ния из РФ уже ушел крупный 
заказ, обеспеченный финанси-
рованием.

В Минпромторге разрабатыва-
ются дополнительные уточнения к 
требованиям продукции судостро-
ения для внесения изменений в но-
вую редакцию 719-го постановле-
ния правительства, рассказали „Ъ“ в 
министерстве. Документ описывает 
необходимое оборудование и техно-
логические операции, соответствие 
которым дает машиностроителям 
право признать продукцию произ-
веденной в РФ и получить доступ к 
господдержке и некоторым видам 
работ (см. „Ъ“ от 1 августа). Измене-
ния коснутся регламента призна-
ния продукции российской.

Сейчас по правилам Торгово-про-
мышленная палата (ТПП) РФ прово-
дит экспертизу на предмет соответ-

ствия продукции требованиям 719-
го постановления и выдает сертифи-
кат СТ-1 или акт экспертизы, на ос-
новании которых Минпромторг вы-
дает заключение. Срок действия до-
кументов составляет один год. Эта 
процедура рассчитана на серийное 
производство (документ выдается 
на производителя и серийные изде-
лия), поясняют собеседники „Ъ“, но 
для продукции судостроения неце-
лесообразна, так как срок строитель-
ства достигает несколько лет, а ком-
плектация судов одной серии может 
значительно отличаться в соответст-
вии с требованиями заказчика. Еже-
годное прохождение сертификации 
в ТПП и выдача заключений Мин-

промторга приводит к необоснован-
ной административной и финансо-
вой нагрузке на верфи и судоход-
ные компании, отмечают источни-
ки. Собеседники „Ъ“ в отрасли неод-
нократно жаловались на необходи-
мость ежегодно ходить в ТПП и «до-
казывать», что их судно российское.

Как пояснили „Ъ“ в Минпром-
торге, в итоге было решено подго-
товить изменения, которые сдела-
ют возможной выдачу заключений 
с неограниченным сроком дейст-
вия на каждое конкретное судно. 
Его идентификатором будет строи-
тельный номер или номер IMO, ко-
торый сохраняется на протяжении 
всего срока службы судна, не подле-

жит изменению при смене назва-
ния, флага или собственника и при-
сваивается судну на стадии заклад-
ки или в процессе строительства, го-
ворят в министерстве.

На поставки комплектующего 
оборудования и судовых систем, 
продолжают в Минпромторге, сер-
тификат должен получать произ-
водитель каждого изделия и пре-
доставлять его на верфь. По окон-
чании строительства судна при на-
личии полного комплекта доку-
ментов на весь перечень оборудо-
вания судостроительное предприя-
тие получает бессрочный сертифи-
кат, подтверждающий производст-
во судна на территории РФ, и пере-

дает его заказчику вместе с судном, 
отметили в Минпромторге.

Также будут внесены уточнения 
о том, что требования постановле-
ния действуют для судна с момен-
та подписания судостроительно-
го контракта, говорят собеседники 
„Ъ“. Возможные изменения будут 
опубликованы на regulation.gov.ru 
в конце августа и приняты до кон-
ца года.

В Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК) отмеча-
ют, что практики применения 719-
го постановления в судостроении 
пока не было. В сентябре на выстав-
ке «Нева-2019» планируется семи-
нар, организаторами которого вы-
ступают корпорация, Минпромторг 
и ТПП, на котором будут даны разъ-
яснения для судовладельцев и заказ-
чиков в части получения соответст-
вующих льгот и преференций. Оце-
нивать влияние новых изменений 
преждевременно, заключили в ОСК.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что это абсолютно логич-
ное и неединственное планируемое 
изменение в 719-е постановление: 
готовится целый пакет уточнений. 
Только за несколько месяцев попыт-
ки адаптации 719-го постановления 
к реальности, подчеркивает эксперт, 
производители уже потеряли серий-
ный судостроительный контракт в 
сфере река-море, полностью обеспе-
ченный финансированием со сторо-
ны заказчика, который ушел на ки-
тайские верфи.

Анастасия Веденеева

На прошлой неделе Минтруд опу-
бликовал перечень производств, 
где ограничен труд женщин. Он 
стал в четыре раза короче и, в част-
ности, помимо других традицион-
но не женских профессий, таких как 
боцман или дальнобойщик, дам до-
пустили к работе машинистами ло-
комотива. Первые машинистки мо-
гут появиться в штате ОАО РЖД уже 
с 2021 года. В монополии приветст-
вовали такую возможность, обещая 
обеспечить женщинам достойные 
условия труда.

Много ли будет женщин-маши-
нистов в РФ, вопрос сложный. Боль-
шинство женщин, работающих на 
железных дорогах, не имеют ника-
кого отношения к управлению по-
ездами. В целом это норма для всех 
транспортных отраслей. Так, по дан-
ным Международного транспорт-
ного профсоюза (ITF), женщины со-
ставляют одну седьмую работни-
ков сферы транспорта, а в управле-
нии транспортными средствами их 
меньше всего — менее одной деся-
той от всего штата.

Разумеется, в военное время жен-
щины встают за штурвалы и рули 
наряду с мужчинами. Советские 
женщины работали машинистами 
в войну, то же происходило и в дру-
гих странах.

Однако даже если формально Рос-
сия далеко отстала в установлении 
равноправия полов на железных до-
рогах от других стран, эти отличия 
не слишком видны в штатном распи-
сании. Конечно, в США и Великоб-
ритании первые дамы в штатном по-
рядке сели за контроллер локомоти-
ва в 1970-х годах. Первая дама-маши-
нист в арабских странах, мароккан-
ка Саида Абад, уже вышла на пен-
сию. Китаянки работают машини-
стами уже сорок лет, а сегодня в стра-
не готовятся выпустить первую груп-
пу женщин-пилотов высокоскорост-
ных поездов. Однако женщин-маши-
нистов до сих пор везде очень мало. 
Например, в Британии к прекрасно-
му полу сегодня принадлежит толь-
ко 6,5% машинистов.

Indian Railways нанимает женщин 
с 1980-х годов, сегодня в штате компа-
нии порядка 500 женщин-машини-
стов. Однако от работы в этой отрасли 
индийских дам отвращают смены по 
18–36 часов, отсутствие в кабине ма-
шиниста туалета, невозможность до-
говориться о раздельной гигиене с 
коллегами мужского пола, ночные 
стоянки в жутковатых районах, сек-
суальные домогательства и прочее.

В целом в большинстве стран фак-
торы, ограничивающие примене-
ние женского персонала на желез-
ных дорогах, одни и те же: необу-
строенность трудового быта, диском-
форт от нахождения в строго муж-
ском коллективе, опасения за свою 
жизнь и здоровье.

Есть и встречный фактор — муж-
чины не в восторге от того, что норма-
тив женщины, которую так или ина-
че будут оберегать от тяжелых физи-
ческих нагрузок, придется выпол-
нять им. Иными словами, будущим 
российским железнодорожницам 
следует пожелать выдержки, а ОАО 
РЖД — последовательности в обес-
печении им рабочего комфорта.

правила  
игры

Женщин в кабине 
 поездов везде очень 
мало. Например, 
в Британии к прекрас-
ному полу сегодня 
принадлежит только 
6,5% машинистов

в железные дороги мира  
изучает заместитель  
редактора отдела бизнеса

Наталья Скорлыгина

Минпромторг поможет судам обрусеть
Подтверждение российского происхождения станет бессрочным
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 20 августа 2019 №148   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1359

0,57%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,289

1,59%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 41,51

1,10 1,5

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,99%10,91% 0,79%

● 1,502трлн руб. ● 39,89

Биржевой курс доллара на рос
сийском рынке в понедельник 
впервые в середины февраля 
превысил уровень 67 руб./$. 
 Американская валюта укреп
ляет позиции по отношению 
ко всем валютам развивающих
ся стран на фоне усилившегося 
 риска рецессии мировой эконо
мики. На российском рынке 
спрос на инвалюту предъявля
ют не только иностранные инве
сторы, но и российские компа
нии и банки, которым в ближай
шее время предстоят крупные 
платежи по внешним займам.

Новую неделю рубль начал с неу-
дачной попытки укрепиться. На от-
крытии торгов в понедельник курс 
доллара на Московской бирже опу-
скался на 27 коп., до 66,25 руб./$. Од-
нако уже к 10:30 он вернулся к от-
метке закрытия предыдущего дня — 
66,5 руб./$, а в 14:20 впервые c 14 фев-
раля преодолел уровень 67 руб./$. В 
ходе торговой сессии он достигал от-
метки 67,03 руб./$. По итогам основ-
ных торгов курс остановился на от-
метке 66,89 руб./$. Европейская ва-
люта поднималась с 11 марта — 
74,41 руб./€. По итогам дня курс со-
ставил 74,21 руб./€, что на 45 руб. вы-
ше закрытия пятницы.

Укрепление американской валю-
ты на российском рынке происхо-
дит на фоне роста ее котировок на 
всех рынках развивающихся стран. 
По данным агентства Bloomberg, 
в понедельник российская валюта 
ослабила свои позиции относитель-
но доллара на 0,6% и по этому показа-
телю заняла седьмое место среди ва-
лют 24 развивающихся стран. Глав-

ный аналитик Альфа-банка Гельды 
Союнов связывает продажи россий-
ской валюты с фиксацией прибыли 
инвесторами. «Рубль наравне с тай-
ским батом и индонезийской рупи-
ей с начала года демонстрировал 
рост относительно доллара США»,— 
отмечает он. Аутсайдером стала ту-
рецкая лира, обесценившаяся про-
тив американской валюты на 1,5%. 
Большинство остальных валют раз-
вивающихся стран снизились к дол-
лару на 0,2–1%. Этому также способ-

ствуют опасения инвесторов относи-
тельно перспектив мировой эконо-
мики на фоне обострения торговых 
споров между США и Китаем.

Дополнительное давление на рос-
сийские активы оказывает сниже-
ние прогнозов по спросу на нефть 
в этом и следующем годах из-за за-
медления глобальной экономики. В 
прошлую пятницу ОПЕК понизила 
прогноз роста спроса на нефть в ми-
ре по итогам 2019 года на 40 тыс. бар-
релей в сутки, до 1,1 млн баррелей. 
«Именно с пятницы рубль дешевеет, 
игнорируя удорожание нефти»,— от-
мечает Гельды Союнов. Беспокойст-
во у иностранных инвесторов вызы-
вают усилившиеся санкционные ри-
ски, после того как президент США 
Дональд Трамп подписал второй па-
кет санкций по «делу Скрипалей», 
который затронул часть российско-
го суверенного долга. «Несмотря на 
то что санкции США не затронули 
рынок рублевого долга, Россия ста-
ла выглядеть более токсично в гла-
зах международных инвесторов»,— 
отмечают аналитики Совкомбанка.

Высокий интерес к американской 
валюте отмечается и со стороны вну-

тренних инвесторов. «С начала авгу-
ста динамика рубля опережает дина-
мику индекса валют развивающихся 
стран (за исключением Китая) при-
мерно на 2%. Это может быть связа-
но с повышенным спросом на валю-
ту как со стороны населения (сезон 
отпусков), а также предприятий в це-
лях погашения внешнего долга в сен-
тябре и выплат инвестиционных до-
ходов»,— отмечает старший эконо-
мист банка «ФК Открытие» Максим 
Петроневич. В осенние месяцы рос-
сийские компании традиционно 
осуществляют значительные плате-
жи по внешнему долгу. По данным 
ЦБ, в сентябре банкам и нефинансо-
вым организациям предстоят плате-
жи на общую сумму $6,25 млрд, что 
в 5,5 раза выше показателя августа. 
«В августе текущий счет сезонно сла-
бый, и курс рубля становится более 
чувствительным к любым покупкам 
валюты»,— отмечают в Совкомбанке.

В ближайшие дни поддержку рос-
сийской валюте будет оказывать 
стартующий в России налоговый пе-
риод. По оценкам аналитиков, до 
конца месяца компаниям предстоят 
платежи в размере 1,1–1,3 трлн руб. 
Однако в целом объем выплат нало-
гов в бюджет в августе и поддержка 
рубля со стороны этого фактора бу-
дут ниже, чем в июле. «Рубль нахо-
дится под давлением глобальных 
новостей и слабости сырьевых рын-
ков. В этих условиях налоговый пе-
риод не выглядит фактором, кото-
рый можно противопоставить внеш-
нему давлению»,— отмечает началь-
ник аналитического отдела банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Рубль упал взаймы
Эмитенты запасают доллары для погашения внешних долгов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как рассказали „Ъ“ члены коми-
тета по информбезопасности АБР, 
идею поправок предложил управ-
ляющий директор департамента 
кибербезопасности Сбербанка Сер-
гей Велигодский. По словам дирек-
тора FBK CyberSecurity Александра 
Черненко, за эту инициативу банки 
проголосовали почти единогласно. 
Он добавил, что исходно шла речь о 
блокировке банком суммы спорной 
трансакции, однако на встрече 27 
августа будут обсуждать идею блоки-
ровки карты в целом. По словам ди-
ректора департамента информбез-
опасности Росбанка Михаила Ивано-

ва, изменения позволят заблокиро-
вать карту мошенника, и эта норма 
серьезно осложнит вывод похищен-
ных средств. При этом эксперт отме-
тил, что «данные предложения яв-
ляются только одним из элементов 
комплексного решения вопроса».

Впрочем, у ряда экспертов по ин-
формбезопасности есть сомнения 
в действенности предложений. В 
частности, они отметили, что срок 
блокировки 30 рабочих дней вы-
глядит недостаточно обоснован-
ным. Для банка-получателя это озна-
чает фактически удерживать день-
ги больше месяца, однако что долж-
но произойти за это время и почему 
предлагается прописать именно та-

кой срок — не ясно. «Прежде чем де-
лать вывод о действенности меры, 
необходимо как минимум сопоста-
вить предложенные банками сро-
ки с реальным временем расследо-
вания подобных преступлений»,— 
указывают собеседники „Ъ“.

Есть вопросы и у юристов. «Рас-
следование уголовного дела может и 
не завершиться в отведенный срок, 
следовательно, необходимо предус-
мотреть и четко прописать, какой до-
кумент будет продлять блокировку, 
куда он должен быть представлен,— 
указывает глава АБ „Корчаго и парт-
неры“ Евгений Корчаго.— Должно 
ли быть представлено в банк поста-
новление о возбуждении уголовного 

дела или иной документ». Кроме то-
го, по его словам, нельзя исключать 
риски злоупотребления правом, ког-
да плательщик отправляет средства 
и после обращается в полицию или 
же банк без оснований задержит 
средства. «И на этот случай необхо-
димо предусмотреть четкую ответст-
венность для злоупотребившего пра-
вом»,— считает Евгений Корчаго.

На заседании комитета для обсу-
ждения поправок приглашены так-
же представители Банка России, где 
на запрос „Ъ“ не ответили. По сло-
вам экспертов, на июльской встре-
че идею поправок представители ЦБ 
восприняли «весьма сдержанно».

Вероника Горячева

Деньги задержат на входе

Виртуальный Рокетбанк будет 
выведен в самостоятельное 
юридическое лицо и продол
жит свою работу в качестве фи
лиала Кивибанка. В дальней
шем группа Qiwi планирует пол
ностью или частично продать 
этот проект. Рокетбанк потребо
вал от акционера существенных 
вложений, при этом между ним 
и другими финансовыми про
ектами Qiwi могла возникнуть 
конкуренция, указывают 
 эксперты.

Группа Qiwi сообщила в поне-
дельник, что приобретенный ею 
сервис Рокетбанк будет выделен в 
самостоятельную единицу и про-
должит работать в качестве фили-
ала Киви-банка. Команда серви-
са разработала стратегию разви-
тия до 2023 года, в которой плани-
руется развивать три основных на-
правления: инструменты для само-
занятых и фрилансеров, инноваци-
онные решения для шопинга и ин-
терфейсы для накоплений и инве-
стиций. Однако, как следует из со-
общения группы, бизнес-план Ро-
кетбанка имеет инвестиционный 
профиль, который несовместим с 
риск-аппетитом группы Qiwi, а так-
же обладает недостаточной синер-
гией с основным бизнесом. В ито-
ге необанк будет частично или пол-
ностью продан. При этом, как ука-
зано на сайте необанка, «“Рокет“ 
обретает свободу: выделяется из 
Qiwi и становится самостоятельной 
 финтех-компанией».

По словам источника „Ъ“, Рокет-
банк «потребовал больше инвести-
ций, чем предполагала группа». Это 
подтверждает и официальное сооб-
щение Qiwi: убыток от деятельнос-
ти Рокетбанка только за второй квар-
тал составил около 511 млн руб., а за 
полугодие — более 1 млрд руб. При 
этом сейчас Qiwi планирует вложить 
в необанк еще около 2 млрд руб. до 
конца года. Камнем преткновения 
стала представленная Рокетбанком 
стратегия развития, утверждает со-
беседник „Ъ“, близкий к Qiwi. Она 
предполагает выход за пределы су-
губо дебетовых продуктов. По сло-
вам источника, стратегия описыва-
ет совершенно новые для российско-
го рынка инструменты и предполо-
жения относительно их монетиза-
ции. «Продукт совершенно не опро-
бован на рынке, и подтвердить эти 
предположения проблематично,— 
говорит собеседник „Ъ“.— Валида-
ция этих гипотез, разработка самих 
продуктов и привлечение клиентов 
стоят больших денег». По его словам, 
этот проект, скорее, интересен вен-
чурным фондам.

Собеседник, близкий к Рокетбан-
ку, утверждает, что речь идет и о вну-
тренней конкуренции. Когда сервис 
только зашел в группу Qiwi, он сра-
зу обозначил, что не хочет делиться с 
новым акционером своими продук-
тами. По словам этого источника, Ро-
кетбанк привлекает существенные 
объемы клиентских средств и хочет 
направлять их на свои продукты, а 
не на проекты акционера, в частно-

сти карту рассрочки «Совесть». Со-
гласно данным группы Qiwi, убы-
ток сегмента, в который входит про-
ект «Совесть», за второй квартал 
2019 года составил 435 млн руб. про-
тив 702 млн руб. годом ранее. В Qiwi 
официально опровергают, что когда-
либо предлагали направлять сред-
ства клиентов Рокетбанка в проект 
«Совесть».

Эксперты считают, что Qiwi не го-
това далее нести в одиночку затра-
ты по долгосрочному развитию нео-
банка. «Мы полагаем, что сроки вы-
хода Рокетбанка на масштабы биз-
неса, которые позволят ему прино-
сить прибыль, а также необходи-
мые дальнейшие инвестиции слиш-
ком обременительны для Qiwi, учи-
тывая, что компания параллельно 
развивает другие затратные проек-
ты, такие как „Совесть“ и „Точка“ 
(необанк для предпринимателей.— 
„Ъ“)»,— считает старший аналитик 
Альфа-банка Анна Курбатова. По 
ее словам, помимо высокой конку-
ренции на рынке банковских про-
дуктов в целом, и в том числе в сег-
менте онлайн-банкинга, изначаль-
но продуктовое предложение Рокет-
банка было нацелено на ограничен-
ную аудиторию, которую к тому же 
сложно завоевать,— активных лю-
дей в возрасте до 35 лет. В результате 
проект, очевидно, не вышел на ожи-
даемые масштабы в предполагае-
мые сроки и требует больших инве-
стиций для роста.

Виталий Солдатских,  
Вадим Арапов

Рокетбанк  
отдаляется от Qiwi 
Группа переводит свой виртуальный банк в новый статус

Наш доллар так силен,  
что, к сожалению,  

это вредит другим странам
— Дональд Трамп,

президент США, 19 августа в Twitter

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров:
— Дорогой Сергей Викторович, от всей души поздравляю 
Вас с днем рождения! Я рад и горжусь возможностью уже 
много лет называть Вас не только коллегой, но и другом. 
Все, кто знает Вас, ценят Вашу надежность, отзывчивость 
и готовность подставить плечо в трудную минуту, поддер-
жать и помочь ценным советом. Ваша компетентность, 

целеустремленность и преданность делу позволяют Вам 
на протяжении многих лет плодотворно трудиться на бла-
го страны, и трудно переоценить вклад, который Вы уже 
сделали в развитие отечественной промышленности, по-
явление новых образцов высокотехнологичной военной 
и гражданской продукции. Желаю Вам неиссякаемой 
энергии, крепкого сибирского здоровья для достижения 
поставленных целей, благополучия и успехов во всем!

Сегодня исполняется 67 лет  
гендиректору корпорации «Ростех»
Сергею Чемезову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

За полгода действия системы 
быстрых платежей (СБП) ЦБ бан
ки зафиксировали снижение 
доли переводов me2me (сам се
бе) вдвое — до 30–40%. С одной 
стороны, это может быть след
ствием перехода части банков 
на единый сценарий переводов 
c2c (потребитель потребителю), 
что затрудняет выделение пла
тежей на свои же карты. С дру
гой стороны, люди уже проте
стировали систему. Однако в ней 
пока работает всего 16 банков, 
и по мере подключения осталь
ных системно значимых игро
ков, запланированного на ок
тябрь, доля переводов me2me 
может снова возрасти.

О том, что доля переводов me2me 
снизилась до уровня 30–40%, расска-
зали „Ъ“ в опрошенных банках—
участниках СБП. Однако в некото-
рых банках отметили, что уже убра-
ли сценарий me2me-переводов. В на-
чале запуска системы доля подоб-
ных переходов доходила 60–80%.

СБП запущена 28 февраля, с ее по-
мощью граждане могут переводить 
деньги между счетами в разных бан-
ках по номеру телефона. На старте к 
СБП было подключено всего 12 бан-
ков, сейчас в ней 16 кредитных орга-
низаций, семь из которых системно 
значимые. Как сообщили „Ъ“ в ЦБ, с 
момента запуска в системе соверше-
но более 1,87 млн операций на сум-
му 16,84 млрд руб. С 13 по 18 августа 
пользователи СБП перевели 1,12 мл-
рд руб., а средняя сумма перевода со-
ставила 8,6 тыс. руб.

В пресс-службе ВТБ сообщили, что 
еженедельно со счетов либо на счета 
банка производится свыше 45 тыс. 
операций СБП. С момента подключе-
ния ВТБ к СБП в марте уже было про-
ведено свыше 500 тыс. операций на 
сумму свыше 4,5 млрд руб. Лишь 
около 30% переводов от общего объе-
ма операций через СБП приходятся 
на переводы me2me. По словам ру-
ководителя направления эквайрин-
га и электронной коммерции банка 
«Ак Барс» Ильназа Ситдикова, доля 
me2me-операций составляла около 
60% на старте системы, сейчас же со-
ставляет 30–40%.

В банке «Русский стандарт» расска-
зали, что на начальном этапе было от-
мечено очень много небольших пере-
водов, до 100 руб. «Это говорит о том, 
что клиенты просто тестировали но-
вый сервис, пробовали, проверяли 
скорость и отсутствие комиссий»,—
считают в банке. В целом ключевая 

тенденция использования СБП кли-
ентами — переводы между своими 
же счетами, например, для перевода 
средств из банка, где клиент получает 
доход, в банк, где у него выгодно раз-
мещен депозит (для его пополнения), 
в банк, где клиент взял кредит (для 
его погашения), или в банк, где кли-
ент открыл расчетную или кредит-
ную карту, которой пользуется в по-
вседневной жизни, указывают в «Рус-
ском стандарте». По словам техниче-
ского директора платежной системы 

«Золотая корона» Андрея Надточего, с 
подключением банков в систему ее 
действительно стало можно исполь-
зовать для расчетов между людьми. 
«Но пока банков единицы, найти ко-
го-то, кому ты хочешь перевести день-
ги, очень сложно»,— уточняет он.

Одной из причин такого сниже-
ния может быть тот факт, что ЦБ при-
нял решение убрать me2me-перево-
ды, встроив их в c2c-переводы, что-
бы «оптимизировать IT-процессы 
банков» (см. „Ъ“ от 5 июля 2019 года). 
Кроме того, предправления НП «На-
циональный платежный совет» Ал-
ма Обаева отмечает, что сейчас СБП 
работает не в тестовом, а рабочем по-
рядке. «Проводятся реально необхо-
димые платежи, и их объем естест-
венно растет,— поясняет она.— Не-
которые банки уже ввели комиссию, 
что поубавило аппетит к экспери-
ментам». Пустые обороты, проводи-
мые ради тренинга, почти все отпа-
ли, заключает госпожа Обаева.

Однако по мере подключения к 
системе новых системно значимых 
банков, в том числе Сбербанка, на 
который приходится около 70% пла-
тежей между физическим лицами, 
можно ожидать возобновления ро-
ста доли переводов самому себе. Но-
вые клиенты, которые ранее не уча-
ствовали в СБП, начнут, хотя бы в 
первые дни пользования системы, 
тестировать ее для своих нужд, отме-
чают представители банков.

Вадим Арапов,  
Ксения Дементьева

Граждане  
освоили платежи
Банковские клиенты привыкли к СБП

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ КУРСЫ ВАЛЮТ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН К ДОЛЛАРУ США 
С НАЧАЛА 2019 ГОДА    ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.

Таиландский бат
Рубль
Индонезийская рупия
Бразильский реал
Венгерский форинт
Польский злотый
Турецкая лира
Ранд ЮАР
Южнокорейская вона
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16,84 миллиарда 
рублей
перевели российские 
граждане через систе-
му быстрых платежей  
с 28 февраля
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В «Газпроме» опасаются, что квоты на горячеката-
ный прокат для украинских и южнокорейских 
производителей приведут к росту цен на трубы 
большого диаметра (ТБД) и монополизации отра-
сли. Таким образом, монополия присоединилась 
к числу недовольных решением Евразийской эко-
номической комиссии (ЕЭК). Трубники, не обеспе-
ченные собственным прокатом, поддерживают 
позицию «Газпрома», однако эксперты сомнева-
ются, что в данном случае можно говорить о риске 
монополизации рынка.

Решение Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
о вводе специальной защитной меры на импорт горячека-
таного проката из Украины и Южной Кореи в ЕАЭС приве-
дет к росту затрат «Газпрома» на покупку ТБД на 15%, а рос-
сийскому рынку грозит монополизация с «доминирова-
нием вертикально интегрированных металлургических 
компаний», говорится в письме зампреда правления мо-
нополии Фамила Садыгова первому вице-премьеру Анто-
ну Силуанову, сообщил 19 августа «Интерфакс».

Размер квоты составляет 1,3 млн тонн, а превышающие 
ее объемы облагаются пошлиной 20%. Это решение стало 
результатом расследования, инициированного ММК, НЛ-
МК и «Северсталью». Металлурги заявляли, что импорт 
проката растет из-за перепроизводства стали в мире и за-
щитных мер, принятых США, ЕС и Турцией в 2015–2017 
годах. ЕЭК посчитала обоснованным ограничить квотами 
импорт горячего проката (см. „Ъ“ от 8 августа), металлурги 
сочли, что такая мера не защищает рынок от давления 
иностранных производителей.

Однако в «Газпроме» с этим не согласны. По отчету 
компании за второй квартал, ее крупнейшими постав-
щиками материалов и сырья являются Загорский труб-
ный завод (ЗТЗ 25,2%), Трубная металлургическая компа-
ния (ТМК, 26,57%), Ижорский трубный завод (входит в 
«Северсталь», 23,83%). До сих пор «Газпром» наблюдал па-
дение цен на ТБД, но оно замедляется: по итогам 2018 го-

да снижение составляло 17%, в первом квартале — 5%. В 
ЗТЗ разделяют позицию «Газпрома»: «Подобное решение 
приведет к повышению цен на ТБД для конечных потре-
бителей. Мы участвовали в дискуссиях по этому вопросу 
и с самого ее начала выступали против включения кодов 
широкого проката для производства ТБД в защитную ме-
ру. Решение о квоте, по объему сопоставимой с полови-
ной рынка ТБД, является определенным компромиссом. 
Но оно не защитит рынок от роста цен на прокат». Еще 
один собеседник „Ъ“ в трубной отрасли также поддержи-
вает «Газпром», ожидая роста стоимости ТБД и снижения 
конкурентоспособности производителей, не обеспечен-
ных собственным прокатом. Однако один из металлур-
гов уверяет, что роста цен на сталь не произойдет, так как 
ограничения наложены лишь на небольшой сегмент им-
порта. В других компаниях и «Газпроме» не ответили на 
запрос „Ъ“, в Фонде развития трубной промышленности 
отказались от комментариев.

По мнению руководителя отдела аналитических иссле-
дований Альфа-банка Бориса Красноженова, позиция 
«Газпрома» относится к рынку толстого листа, который вы-
пускает ММК на стане-5000. «ММК осуществляет поставки 
толстого листа на заводы ТМК и ЧТПЗ, не являясь произво-
дителем ТБД,— поясняет эксперт.— Выксунский завод 
ОМК также обладает станом-5000, поставляя толстый лист 
для производства ТБД, но не имеет интеграции в доменно-
конверторное производство и закупает слябы на откры-
том рынке. Что касается завода „Северстали“, то это пред-
приятие полностью интегрировано, но его доля на рынке 
ТБД в России невелика». В результате, полагает господин 
Красноженов, нельзя говорить о монополизации рынка 
ТБД интегрированными производителями. Цена на ТБД, 
добавляет он, складывается из динамики цен вдоль всей 
цепочки добавленной стоимости в металлургии, начиная 
с коксующегося угля и железной руды, цен на полузаго-
товку и толстый лист на мировом рынке.

Евгений Зайнуллин

«Газпром» ожидает  
роста цен на трубы
в связи с решением ЕЭК о квотах на прокат

В апреле у электроэнергетики РФ 
сменился куратор: на должность 
профильного замминистра энер-
гетики заступил Юрий Маневич, 
сменив занимавшего этот пост 
в течение пяти лет Вячеслава 
Кравченко. Об обстоятельствах 
своего назначения, взглядах 
на основные проблемы энерге-
тики, в том числе на сокращение 
перекрестного субсидирования, 
оплату резерва мощности и вне-
дрение отечественных турбин, 
„Ъ“ рассказал замминистра энер-
гетики Юрий Маневич.

— Стало ли для вас неожиданно-
стью это назначение, учитывая 
отсутствие опыта работы в гос-
структурах?
— Не могу сказать, что с детства меч-
тал стать заместителем министра 
энергетики РФ. Да и в недалеком 
прошлом вряд ли думал об этом. Так 
что назначение в определенной сте-
пени оказалось неожиданным. Что 
касается работы в госструктурах, 
опыт управления большими органи-
зациями и коллективами у меня 
есть, в том числе в компаниях, кото-
рые можно отнести к категории гос-
структур. В электроэнергетике я дав-
но и знаю отрасль.
— Источники „Ъ“ говорили, что 
на принятие решения повлияли 
ваши знакомства, например, с 
главами «Роснано» Анатолием Чу-
байсом и Сбербанка Германом 
Грефом и рядом других.
— Я читал статью в „Ъ“ после моего 
назначения. Вы знаете, я не был зна-
ком со многими из тех, кто в матери-
але был причислен к моему кругу об-
щения. В истории моего трудоу-
стройства в Минэнерго нет ничего 
тайного: сначала я успешно прошел 
собеседование у своего непосредст-
венного руководителя — министра 
энергетики Александра Валентино-
вича Новака, после чего моя канди-
датура прошла процедуру согласова-
ния и была одобрена Дмитрием Ни-
колаевичем Козаком как вице-пре-
мьером, курирующим ТЭК.
— До назначения в Минэнерго вас 
сложно было назвать публичной 
фигурой…
— Мои предыдущие должности не по-
дразумевали публичности, но при 
этом участникам отрасли я знаком, 
особенно в Санкт-Петербурге, на ре-
гиональном уровне. На федеральном 
уровне с некоторыми коллегами сей-

час идет процесс знакомства по-ново-
му, потому что я в другом статусе.
— Правительство давало поруче-
ние пересмотреть параметры отбо-
ра проектов модернизации. Какие 
изменения вы готовы вносить?
— Критерии отбора можно допол-
нить. Например, если брать первый 
отбор на 2022–2024 годы, то там по 
ряду критериев не проходило высо-
котехнологичное оборудование, в 
частности большие парогазовые 
блоки. Сейчас важно этот момент 
учитывать, потому что эффектив-
ность работы станций повышается 
при современных высокоэффектив-
ных технологиях сжигания газа. В 
рамках первого отбора был относи-
тельно ограниченный спектр обору-
дования. Была своя логика. Речь идет, 
например, про газовую турбину, ци-
линдр высокого давления и др. Сей-
час мы обсуждаем, целесообразно ли 
расширять требования по модерниза-
ции и для других составляющих тур-
боагрегатов и энергоблоков в целом.
— Обсуждаются ли сейчас в пра-
вительстве дополнительные ме-
ры борьбы с «перекресткой»?
— В Красноярске 30 марта на заседа-
нии правительственной комиссии по 
вопросам развития электроэнергети-
ки были приняты протокольные ре-
шения о необходимости дифферен-
циации тарифов ФСК, об оплате ре-
зерва мощности и изменении правил 
льготного техприсоединения. Дмит-
рий Медведев неоднократно заявлял, 
что поддерживает эти решения, а в 
конце июня потребовал их реализа-
ции. Эти инициативы как раз и на-
правлены на справедливое распреде-

ление перекрестного субсидирова-
ния на всех промышленных потреби-
телей, независимо от того, к каким се-
тям они присоединены.
— Глава «Россетей» Павел Ливин-
ский предлагал поднять тариф 
ФСК для прямых потребителей в 
четыре раза за три года.
— Считаем, что такой сценарий обо-
снован, это правильное предложе-
ние. Более того, инициатива исход-
но принадлежала Минэнерго, поэто-
му мы, естественно, поддерживаем 
такой подход и продвигаем его.
— Крупные потребители критику-
ют все предложения по реформе 
электросетей. Вы не опасаетесь, 
что, наоборот, они будут уходить 
из сети?
— Еще раз озвучу одну крайне важ-
ную мысль: сегодня получается, что 
расходы на содержание сетей возло-
жены в большей степени на потре-
бителей распределительных сетей, 
эффективно использующих имею-
щуюся у них мощность. Практику 
нужно менять, чтобы не случилось 
краха в электроэнергетике, где точка 
невозврата еще не пройдена, но уже 
виднеется на горизонте.
— Минэнерго подготовило про-
ект о выводе генерации, в него 
включили в том числе и вывод 
старых атомных энергоблоков. 
Как будет выглядеть механизм их 
вывода и какова стоимость этих 
мероприятий?
— Да, законопроект готов, он сейчас 
на завершающих стадиях согласова-
ния. Мы прописали порядок дейст-
вий для принятия решений по нево-
стребованной, дорогой генерации 
или генерации, которую собствен-
ник сам хочет закрыть. Порядком 
предусмотрена возможность опреде-
литься, продолжить ли эксплуатацию 
объекта такой генерации, закрыть его 
после строительства новых сетей или 
вообще построить новые блоки.
— Как быть с экспериментальны-
ми газовыми турбинами, которые 
могут заработать, а могут и в тече-
ние года или двух не запуститься?
— Полагаю, что должен работать ме-
ханизм подстраховки. Если произво-
дитель не сделал оборудование в 
срок, соответственно, он и должен 
нести ответственность.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

полная версия
kommersant.ru/12676

«Практику нужно менять,  
чтобы не случилось краха»
Замминистра энергетики Юрий Маневич о своем назначении, 
перекрестном субсидировании и турбинах

По итогам 2019 года портфель 
факторинговых компаний мо-
жет приблизиться к 800 млрд 
руб. Однако рост этот обеспечен 
крупными сделками с ограни-
ченным числом дебиторов. При 
этом сегмент субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
(МСП) продолжает стагнировать.

Суммарный портфель россий-
ских факторинговых компаний (ФК), 
предоставляющих краткосрочное 
финансирование под уступку деби-
торской задолженности (будущих 
платежей за поставку), на конец пер-
вого полугодия составил 556,8 млрд 
руб. Это следует из обзора рынка Ас-
социации факторинговых компаний 
(АФК). Он составлен на основе анке-
тирования 30 организаций, включа-
ющих 15 банков, 9 специализиро-
ванных компаний и 6 групп, объеди-
няющих кредитную организацию и 
ФК. 393,6 млрд руб. из совокупного 
портфеля пришлось на сделки без 
регресса, а 157,4 млрд руб.— с регрес-
сом. Рост совокупного факторингово-
го портфеля по сравнению с 1 июля 
прошлого года составил 21,8%. По 
прогнозу АФК, по итогам этого года 
факторинговый портфель составит 
790 млрд руб., что на 29,4% выше 
прошлогоднего результата.

В первом полугодии факторами 
было профинансировано более 
6,2 тыс. компаний, что на 39,1% боль-
ше, чем годом ранее. При этом в 
прошлые годы наблюдалась стагна-
ция клиентской базы (см. „Ъ“ от 19 
февраля). Впрочем, рост профинанси-
рованных компаний не повлиял на 
количество дебиторов (компаний, за-

долженность которых была уступле-
на). По сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года количество де-
биторов даже незначительно сократи-
лось и составило 7,7 тыс. штук. Если 
эта тенденция сохранится, то этот год 
станет уже пятым, когда суммарное 
количество дебиторов уменьшается. 
«Число дебиторов, принимаемых на 
факторинг, снижается синхронно с 
количеством качественных корпора-
тивных заемщиков банков. Сегодня в 
факторинге финансовое состояние 
клиентов не важно, потому что кре-
дитный риск факторинговая компа-
ния оценивает по дебитору. Поэтому 
число дебиторов падает, а объем фак-
торинга без регресса к клиенту рас-
тет»,— указывает исполнительный 
директор АФК Дмитрий Шевченко.

Как отмечает директор по прода-
жам факторинга Альфа-банка Павел 
Шишов, прирост рынка факторинга 
происходит в основном за счет рын-
ка металлургии и нефтегазового сек-
тора. По его словам, все больше круп-
ных холдингов—представителей 
данных отраслей разыгрывают тен-

деры по факторингу на десятки мил-
лиардов рублей. «Фокус крупнейших 
ФК смещается в сторону крупного 
корпоративного бизнеса, из-за чего 
доля субъектов МСП падает»,— гово-
рит эксперт. «Стагнация МСП связана 
с двумя причинами: игроки, специа-
лизировавшиеся на работе с этим 
сегментом, ушли либо находятся в 
процедуре пересмотра бизнес-моде-
ли, а крупные игроки сосредоточены 
на крупном сегменте, поскольку там 
основной рост»,— считает директор 
департамента факторинга МКБ Ки-
рилл Покровский. Гендиректор «Рос-
банк-Факторинга» видит главную 
причину отсутствия роста в МСП в 
стагнации в этом сегменте в целом. 
По словам господина Шишова, под-
держкой для МСП в ближайшее вре-
мя могут стать факторинговые пло-
щадки, «позволяющие быстро и без-
рисково финансировать их дебитор-
скую задолженность в адрес сетей и 
крупных компаний». Впрочем, они 
пока лишь «закончили свои пилот-
ные сделки», отмечает он.

Илья Усов

Фактор укрупнения
Факторинговым компаниям не хватает дебиторов

Согласно позиции главы «Роснеф-
ти», поясняют собеседники „Ъ“, речь 
идет о привлечении до четырех парт-
неров. В качестве одного из них источ-
ники „Ъ“ называют британскую BP, 
месторождения ее СП с «Роснефтью» 
«Ермак Нефтегаз» также могут войти в 
арктический кластер. Среди других 
претендентов можно рассматривать 
консорциум индийских компаний, 
входящих в СП с «Роснефтью» по раз-
работке Ванкорского месторождения.

Насколько реальны перспективы 
вхождения в «Восток Ойл» новых ин-
весторов, оценить сложно с учетом не-
высокой степени изученности Пайях-
ской группы (запасы на госбалансе — 
1,2 млрд тонн нефти). В «Роснефти» и 
аппарате профильного вице-премье-
ра Дмитрия Козака отказались от ком-
ментариев. В Минфине не ответили 
на запрос „Ъ“. Источник, близкий к 
министерству, утверждает, что компа-

ния так и не представила финансово-
экономическое обоснование своего 
запроса. Кроме того, говорит собесед-
ник „Ъ“, упомянутые проекты уже 
имеют «достаточные налоговые пре-
ференции» в виде пониженного НД-
ПИ. По словам источника „Ъ“ в нефтя-
ной отрасли, судьба очередных льгот 
для «Роснефти» может быть решена до 
конца августа. Другой собеседник „Ъ“ 
поясняет, что вопрос будет обсуждать-
ся на совещании с участием двух вице-
премьеров — Дмитрия Козака и Юрия 
Трутнева (курирует Арктику), но дата 
пока не определена. Потенциально 
прояснение судьбы арктических про-
ектов — попадают они или нет в рам-
ки моратория на льготы — может за-
тронуть также ЛУКОЙЛ (владеет ли-
цензией на Восточно-Таймырский 
участок) и «Газпром нефть», которая со-
бирается разрабатывать ачимовские 
залежи Ямбургского месторождения 
и нефтяные оторочки в ЯНАО. По мне-
нию Андрея Полищука из Райффай-

зенбанка, льготы необходимы для 
всех новых проектов, тем более в от-
даленных районах, где еще предстоит 
развивать инфраструктуру и вклады-
вать огромные средства. Но наиболее 
справедливым вариантом, по его 
мнению, был бы переход всей отра-
сли в единую налоговую систему — 
налог на дополнительный доход.

Дмитрий Маринченко из Fitch от-
мечает, что однозначного ответа на во-
прос, следует ли государству помогать 
нефтегазовым компаниям с развити-
ем арктических проектов, которые 
имеют длинный период окупаемо-
сти, нет. Они могут выглядеть более 
или менее привлекательно при теку-
щих ценах и для компаний, и для 
бюджета, поясняет эксперт, но, если в 
итоге реализуется сценарий сокраще-
ния темпов роста спроса на нефть из-
за развития альтернативной энерге-
тики, целесообразность таких инвес-
тиций будет менее очевидной.

Дмитрий Козлов

«Роснефти» замораживают Арктику

Контроль над ПСП позволит 
«Транснефти» решить и вопрос попа-
дания в систему сторонних фракций. 
Как поясняет источник „Ъ“ на рынке, 
проблема «стоит довольно остро», со-
держание подобных веществ в нефти 
сейчас никак не контролируется. В 
«Транснефти» это признают: по сло-
вам советника главы компании Иго-
ря Демина, неиспользуемые фракции 
малые НПЗ сдают не напрямую в сис-
тему магистральных нефтепроводов, 
а через не принадлежащие компании 
узлы учета и качества нефти. Он отме-
чает, что проводить испытания могут 
независимые лаборатории, напри-
мер, SGS и Saybolt.

Усилить контроль над качеством 
нефти призвана еще одна идея компа-
нии: введение единой сертификации 
Росстандартом и Ростехнадзором ла-
бораторий, анализирующих качество 
нефти. Для этого нужно внести изме-
нения в техрегламенты ЕАЭС и рас-

пространить требования на государ-
ства, которые не входят в ЕАЭС, но 
сдают нефть в систему компании. Од-
новременно «Транснефть» предлагает 
заключать отраслевые соглашения о 
добровольном принятии требований 
между компанией, владельцами ПСП 
и заинтересованными ведомствами.

В Минэкономики и Минэнерго 
идеи «Транснефти» считают избыточ-
ными с учетом вступления в силу с 1 
июля техрегламента ЕАЭС, допускаю-
щего проведение испытаний в неак-
кредитованных лабораториях, отсут-
ствия практики его применения. Но 
Николай Токарев настаивает, что тех-
регламент разрабатывался в 2017 году 
без учета инцидента с загрязнением 
нефти в «Дружбе».

Свои предложения господин Тока-
рев 19 августа обсудил с Дмитрием 
Медведевым и получил одобрение. 
Премьер пообещал, что вопросы пе-
редачи оперативного контроля над 
ПСП и единой сертификации лабора-
торий будут оперативно проработа-

ны. В Минэнерго, Ростехнадзоре и 
Росстандарте не смогли предоставить 
оперативный комментарий. 

По данным источников „Ъ“, резко 
против идей «Транснефти» выступает 
«Роснефть», ссылаясь на то, что допол-
нительный контроль потребует лиш-
них расходов. Остальные владельцы 
частных ПСП не возражают. По сло-
вам главы Фонда развития права и ме-
диации ТЭК Александра Пахомова, 
права «Транснефти» на контроль ПСП 
ограничены, чтобы избежать рисков 
ограничения доступа к услугам моно-
полиста. Аналогичная схема, поясня-
ет эксперт, действует в большинстве 
европейских стран. Однако при этом, 
хотя владельцы частных ПСП обяза-
ны не только обеспечивать учет неф-
ти, но и гарантировать ее качество, по 
факту последствия допущенных на-
рушений ложатся на «Транснефть», 
признает господин Пахомов, согла-
шаясь, что «изменения в законода-
тельство действительно назрели».

Ольга Мордюшенко

Нефтеперекачественная инстанция
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Российский рынок медиа и развлече-
ний в ближайшие пять лет будет ра-
сти быстрее мирового за счет увели-
чивающихся расходов на онлайн-ре-
кламу и проникновения мобильного 
интернета, ожидают в PwC. Самыми 
быстрорастущими его сегментами 
станут виртуальная реальность, ки-
берспорт и онлайн-видеосервисы. 
А вот рынок телерекламы в отсутст-
вие событий, сопоставимых по мас-
штабу с чемпионатом мира по фут-
болу 2018 года (ЧМ-2018), столкнется 
с  замедлением роста.

Совокупный объем российской инду-
стрии медиа и развлечений по итогам 2019 
года вырастет на 8,7%, до $23,6 млрд, гово-
рится в отчете PwC (есть у „Ъ“). По сравне-
нию с прошлым годом рост замедлится, что 
обусловлено высокой базой — в 2018 году 
рынок вырос на 10% на фоне ЧМ-2018. В 
ближайшие пять лет рынок будет расти в 
среднем на 6,4% в год, то есть быстрее миро-
вого (4,3%), и к 2023 году достигнет около 
$30,5 млрд.

Самый крупный по выручке сегмент, ко-
торый PwC относит к медиа и развлечени-
ям,— услуги доступа в интернет. Он будет ра-
сти в среднем на 10% в год и продолжит зани-

мать около трети рынка по выручке. При 
этом уровень проникновения мобильного 
интернета в России в пятилетней перспекти-
ве достигнет 85%, считают в PwC. В GfK ранее 
оценивали, что по итогам 2018 года мобиль-
ным интернетом пользовался только 61% на-
селения старше 16 лет.

Объем рынка видеоигр в России, кото-
рый за последние пять лет вырос почти в 
два раза, к 2023 году увеличится еще на 31% 
и приблизится к нынешним объемам рын-
ка телерекламы, достигнув $2,5 млрд. Са-
мыми популярными аналитики называют 
массовые многопользовательские ролевые 
игры и отмечают, что большинство игр пе-
решло на условно бесплатную модель, сни-
зив барьер входа и увеличив число вариан-
тов монетизации.

Рекламная выручка медиа будет расти в 
среднем на 5,7% в год, в первую очередь за 
счет интернета. Сегмент онлайн-рекламы 
будет расти на 12% в год и практически удво-
ится к 2023 году, достигнув $5,4 млрд. Основ-
ным драйвером, по мнению PwC, станет мо-
бильная видеореклама, которая становится 
доступнее на фоне проникновения высоко-
скоростного интернета и подключения воз-
растной аудитории.

Рост рынка телерекламы продолжит за-
медляться. Если в прошлом году PwC ждала 
среднегодового роста на 6,1%, то сейчас — 
уже на 5,85%. В прошлом году рынку значи-
тельно помог ЧМ-2018, но сопоставимых со-
бытий в ближайшее время не ожидается. В 
первом квартале 2019 года этот сегмент, по 
данным Ассоциации коммуникационных 

агентств России, упал на 6%, так как на фоне 
падения доходов населения рекламодатели 
предпочитали вкладываться в маркетинг, 
включая промоакции.

В Национальном рекламном альянсе со-
общили „Ъ“, что «при позитивном сцена-
рии развития экономики» ожидают сово-
купный среднегодовой прирост телере-
кламного рынка на уровне около 6% с уче-
том перспективного сегмента онлайн-теле-
рекламы. В Dentsu Aegis Network Russia счи-
тают прогноз PwC по рынку классической 
телерекламы оптимистичным, полагая, что 
«бюджеты в сегменте будут сохраняться на 
стабильном уровне».

В Media Direction Group в целом согласны 
с прогнозами, за исключением рынка на-
ружной рекламы (PwC ожидает, что она в 
среднем будет расти только на 0,97% в год). 
«Считаем, что этот сегмент будет расти более 
высокими темпами за счет цифровизации 
технологий размещения рекламы и оценки 
аудитории»,— отметил директор по анали-
тике и инсайтам Media Direction Group Сер-
гей Матвеюк.

Самые высокие темпы роста до 2023 года 
на рынке медиа и развлечений будут пока-
зывать ОТТ-видео, виртуальная реальность и 
киберспорт. Сейчас это самые маленькие по 

выручке сегменты, но в среднем они будут 
расти на 11,5%, 30,7% и 19,8% соответственно, 
ожидают аналитики.

Директор по стратегической аналитике 
онлайн-кинотеатра ivi Иван Гринин указы-
вает на ускорение темпов роста выручки сер-
виса: в 2015 году она выросла на 44%, а в 
2018-м — на 62%. Факторами дальнейшего 
роста он называет усиление конкуренции, 
которая вынуждает сервисы инвестировать 
в эксклюзивный контент, собственное про-
изводство и маркетинг, а также рост платя-
щей аудитории и антипиратские инициати-
вы. Рост сегментов виртуальной реальности 
и киберспорта отчасти объясняется эффек-
том низкой базы, но главным образом свя-
зан «с желанием брендов уловить привычки 
потребления контента молодой аудитории 
— покупателей завтрашнего дня», считает 
руководитель практики оказания услуг ком-
паниям индустрии медиа и развлечений 
PwC Олег Малышев.

Падение ожидается только в сегменте 
журналов и газет — по мнению аналитиков, 
его ждет ежегодное сокращение выручки на 
4%. В прошлом году PwC ждала ежегодного 
падения выручки газет на 5,4%, а журналам, 
наоборот, прогнозировала рост на 2,8%.

Валерия Лебедева

Развлечениям не хватает масштаба
Рост медиарынка замедлится на фоне отсутствия зрелищных событий

«Почта России» начала прини-
мать оплату корреспонденции 
с помощью электронных зна-
ков, которые станут эквивален-
том традиционных марок. 
Для корпоративных клиентов 
это альтернатива франкиро-
вальным машинам, парк кото-
рых в России лишь недавно был 
обновлен. Но бизнес все реже 
пользуется массовыми рассыл-
ками писем, поэтому услуга ско-
рее  будет востребована среди 
госструктур, считают эксперты.

ФГУП «Почта России» начинает ис-
пользование электронного почтово-
го знака оплаты, сообщили „Ъ“ в 
пресс-службе предприятия. Он пока 
доступен в экспериментальном ре-
жиме отдельным юридическим ли-
цам (их «Почта России» не раскрыва-
ет), которые самостоятельно могут 
вносить предоплату за почтовые 
услуги через личный кабинет на сай-
те, запрашивая необходимое коли-
чество электронных марок. Сама 
марка печатается с помощью при-
нтера в виде QR-кода непосредствен-
но на конверте либо на самоклея-
щейся бумаге.

«Сервис позволит клиентам избе-
жать расходов на оплату дополни-
тельных услуг или покупку и обслу-
живание франкировальной маши-
ны, в том числе обучение персонала 
работе с ней. Клиент сможет все де-
лать самостоятельно»,— сообщили в 
«Почте России». Заместитель генди-
ректора «Почты России» по почтово-
му бизнесу и социальным услугам 
Ярослав Мандрон уточнил, что «в бу-
дущем планируется сделать сервис 
доступным и для физических лиц».

Пенсионный фонд России рас-
сматривает предложение «Почты 
России» по переходу на новую систе-
му, сообщили „Ъ“ в его пресс-службе. 
Представитель АО «Национальный 
НПФ» говорит, что в фонде готовы 
участвовать в проекте. Интересуют-
ся возможностью не только в НПФ, 
но и, например, в «Ростелекоме», где 
также готовы участвовать в проекте.

Использование электронного по-
чтового знака было бы интересно 
НПФ, если бы позволило упростить 
работу с письмами, так как объем от-
правляемой корреспонденции до-
статочно велик, но только в случае, 
если оно позволит соблюдать уста-
новленные законодательством сро-
ки, пока же таких возможностей не 
видно, быстрее оформлять отправ-
ления прямо в отделениях день в 
день через курьеров, рассуждает ди-
ректор департамента персонифици-
рованного учета НПФ «Сафмар» Ната-
лия Фадеева.

Новый сервис может положитель-
но повлиять на производительность 
труда самой «Почты России» и ее кор-
поративных клиентов, он также по-
зволит систематизировать всю ин-
формацию об отправлениях в еди-
ной IT-системе, рассуждает глава На-
циональной ассоциации дистанци-

онной торговли Александр Иванов. 
Но «Почта России» несколько запо-
здала с решением, полагает он, пери-
од активной рассылки писем для 
многих компаний прошел, хотя, на-
пример, Тинькофф-банк при выходе 
на рынок рассылал по 3–4 млн пи-
сем в месяц, большие объемы были 
и у рекламных каталогов. Сейчас, по 
мнению господина Иванова, основ-
ными клиентами «Почты России» в 
этом сегменте остаются государст-
венные органы, включая, например, 
ГИБДД и прокуратуру.

Экс-гендиректор «Почты Узбекис-
тана» Евгений Биргер, ранее возглав-
лявший департамент почтовой свя-
зи Минкомсвязи и входивший в со-
вет по стратегическому развитию 
при «Почте России», также полагает, 
что инициатива запоздала. «Элек-
тронные марки как знаки оплаты в 
мире стали применяться, как только 
появился интернет. В России их при-
менение рассматривалось и в конце 
1990-х, и в начале 2000-х годов, но 
тогда от них решили отказаться, по-
тому что инфраструктура и контроль 
по всей сети — очень дорогое удо-
вольствие. В эпоху перехода к циф-
ровым носителям, когда имеет ме-
сто резкое падение объемов пись-
менной корреспонденции, это уже 
не имеет смысла»,— утверждает он.

К тому же, указывает господин 
Биргер, при рассылке писем госорга-
ны уже используют франкироваль-
ные машины, обновления парка ко-
торых потребовала Минкомсвязь все-
го лишь два года назад. Франкиро-
вальные машины нужны для нанесе-
ния на конверт знака почтовой опла-
ты с указанием обратного адреса, сто-
имости и даты отправления. C 1 фев-
раля 2018 года все они в стране под-
ключены к единому серверу «Почты 
России», чтобы ФГУП мог контроли-
ровать отправку корреспонденции.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина, Илья Усов

«Почта России» 
оцифрует марки
Предприятие тестирует  
оплату писем по QR-коду

Количество отправлений 
и в мире в целом, и в нашей 

стране в частности 
растет просто  

если не в геометрической 
прогрессии, то на десятки 

процентов в год.  
И эта тенденция,  

скорее всего, сохранится, 
потому что это удобно

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ,  

24 января 2018 года (ТАСС)

Ц И Т А Т А

Рынок медиа и развлечений в России 
Сегмент Выручка Среднегодовой  
 ($ млн) темп роста (%)
 2018 год 2023 год 
Доступ в интернет 6597 10764 10,29

Интернет-реклама 3096 5468 12

Телевизионная реклама 2962 3935 5,85

Видеоигры 1910 2508 5,59

Платное телевидение 1498 1843 4,23

Издание журналов и газет 1309 1067 –4

Книгоиздание 1272 1327 0,85

B2B (маркетинговые  1179 1338 2,57 
исследования и др.)

Кинопрокат 784 980 4,56

Наружная реклама  617 648 0,97

Музыкальная индустрия 596 758 4,92

Радио и подкасты 265 388 7,92

ОТТ-видео 190 328 11,49

Виртуальная реальность  26 100 30,69

Киберспорт 13 31 19,77

Источник: PwC.

Проникновение электронных 
платежей в России продолжает 
расти, следует из данных Media-
scope. Больше всего увеличи-
лась доля россиян, платящих 
 таким образом за такси — их 
больше половины от всех ин-
тернет-пользователей 12–55 лет 
в крупных городах. Самым по-
пулярным в России электрон-
ным платежным средством стал 
«Сбербанк Онлайн», а на рынке 
мобильных платежей Google 
Pay обошел по популярности 
аналогичные системы от Apple 
и Samsung.

Больше половины россиян за по-
следний год платили за такси он-
лайн, говорится в отчете исследова-
тельской компании Mediascope (есть 
у „Ъ“). Их доля выросла год к году сра-
зу на 12%, или на 5,4 процентного 
пункта (п. п.), до 50,8%. При этом в 
возрастных группах 18–24 лет и 25–
34 лет эта доля превышает 60%, а в 
группе 45–55 лет — составляет 39%. 
Доля онлайн-платежей в большинст-
ве других категорий также растет. 
Так, в 2019 году российские пользо-
ватели стали чаще оплачивать он-
лайн коммунальные услуги, мобиль-
ную связь, электронные билеты на 
транспорт и мероприятия — доля та-
ких граждан выросла в пределах 
1–2 п. п. Исследование проводилось 
среди интернет-пользователей в воз-
расте 12–55 лет в апреле—мае 2018-
го и июне—июле 2019 года в городах 
России с населением от 700 тыс. че-
ловек (на Дальнем Востоке — от 
600 тыс. человек). Всего опрошено 
более 3,5 тыс. человек.

Рост онлайн-оплаты услуг такси 
опрошенные „Ъ“ агрегаторы объяс-
няют общим ростом этого рынка. 
«Рост связан с ростом качества и без-
опасности поездок, а что касается 
старшего поколения, то у нас есть оп-
ция, с помощью которой как раз ча-
сто заказывают поездки для пожилых 
родственников и близких»,— отме-
тил представитель «Яндекс.Такси».

В целом доля россиян, которые ми-
нимум раз в год платят с компьютера 
или смартфона с помощью электрон-
ных денег, онлайн-банкинга, банков-

ских карт или систем бесконтактной 
оплаты, за год выросла незначитель-
но, составив 94,4% в 2019 году против 
94,3% в 2018-м. В пятерку популярных 
платежных сервисов в России вошли 
«Сбербанк Онлайн» (83,2%), «Яндекс.
Деньги» (52,8%), PayPal (46,1%), Web-
Money (39,9%) и Qiwi (36,9%).

Системы мобильных платежей 
Google Pay и Apple Pay пока отстают 
по популярности от электронных ко-
шельков: ими пользуются 22,9% и 
18,9% российских интернет-пользо-
вателей соответственно. Samsung 

Pay, запущенным в России раньше 
системы от Google, пользуются 15,5% 
россиян.

Неожиданно снижение, по дан-
ным Mediascope, продемонстриро-
вала доля россиян, оплачивающих 
онлайн-игры через интернет, за год 
сократившаяся на 3,2 п. п., до 25,3%. 
Такое падение не отражает динами-
ку игрового рынка, спрогнозирован-
ную аналитиками. Так, исследова-
тельское агентство Newzoo ожидает, 
что в 2019 году российские геймеры 
потратят за год на 8,4% больше денег, 
чем годом ранее,— около $64 на каж-
дого, а весь рынок вырастет на 6%, до 
$1,8 млрд, писал „Ъ“ 4 июля.

О росте рынка говорит и управля-
ющий директор «Канобу» и «Игрома-
нии» Антон Сучков. «На своих пло-
щадках мы видим только рост инте-
реса аудитории к играм, даже несмо-
тря на переходный для игр год: инду-
стрия сейчас находится в ожидании 
нового поколения консолей, которое 
точно даст еще больший толчок к ин-
тересу пользователей»,— рассуждает 
он. К концу 2019 года станет заметен 
рост платежей в онлайн-играх в годо-
вой динамике, потому что никаких 
предпосылок к стагнации или сниже-
нию нет, уверен господин Сучков.

Гендиректор сервиса облачного 
гейминга Loudplay Сергей Панферов 
также отмечает, что рынок облачных 
и онлайн-игр России и странах СНГ 
рос и продолжает расти, как и онлайн-
платежи. «Я не вижу явного увеличе-
ния доли оплаты наличными и не мо-
гу подтвердить стагнацию количества 
онлайн-платежей»,— резюмирует он.

Дмитрий Шестоперов

Такси перешло с наличности
Популярность электронных платежей растет

Владельцы «Киевской площади» 
Год Нисанов и Зарах Илиев ре-
шили тиражировать в Москве 
формат фуд-молла «Депо», от-
крытого весной этого года 
в  районе Белорусского вокзала. 
Следующий объект площадью 
до 12 тыс. кв. м может появиться 
недалеко от Павелецкого вокза-
ла на Шлюзовой набережной.

Фуд-молл «Депо», объединяющий 
около 75 ресторанных концепций, 
ищет помещение под новый анало-
гичный проект. Об этом „Ъ“ рассказал 
один из консультантов на рынке не-
движимости. Речь идет о 10–12 тыс. 
кв. м в здании на Шлюзовой набереж-
ной вблизи ресторана Paulaner, пояс-
няет источник „Ъ“ на ресторанном 
рынке. О поисках площадки под но-
вый проект «Депо» знает и основатель 
фуд-холла StrEat Максим Попов. По 
его словам, площадка на Шлюзовой 
набережной — единственная терри-
тория в районе Павелецкой, подходя-
щая под формат фуд-молла. В пресс-
службе «Депо» в понедельник не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Развитием «Депо» занимается ре-
сторатор Алексей Васильчук, владе-

лец сети «Чайхона №1», но основ-
ным собственником, арендовавшим 
бывший троллейбусный парк на Ми-
усской улице на 49 лет у «Мосгор-
транса», выступает группа «Сигма 
Инвест», контролируемая «Киевской 

площадью». Открытием фуд-молла 
на Павелецкой «Сигма Инвест» будет 
заниматься также совместно с Алек-
сеем Васильчуком, но инвестиции 
ресторатора в новый проект мини-
мальны, продолжает собеседник 
„Ъ“. Связаться с представителями 
«Киевской площади» и господином 
Васильчуком не удалось.

Директор направления стрит-ри-
тейла Knight Frank Виктория Кам-

люк отмечает, что этот сегмент пока-
зывает бурный рост: сейчас в столи-
це работает более 30 аналогичных 
концепций, а до конца 2019 года пла-
нируется открытие как минимум 
трех фуд-холлов в спальных районах 
города. Но о насыщенности сегмента 
пока говорить преждевременно, 
считает она. В том, что у «Депо» могут 
возникнуть проблемы из-за высокой 
конкуренции, также сомневается 
Максим Попов.

По мнению исполнительного ди-
ректора Restcon Андрея Петракова, в 
ближайшие несколько лет формат 
фуд-холлов продолжит развиваться. 
Однако начнет ли он терять реаль-
ную посещаемость — сложно про-
гнозировать. «С одной стороны, мо-
жет пройти мода и на этом все закон-
чится, с другой — фуд-холлы могут 
прижиться и стать привычными, как 
когда-то случилось с торговыми цен-
трами»,— полагает эксперт.

Консультанты на рынке коммер-
ческой недвижимости затруднились 
оценить инвестиции в проект: усло-
вия аренды в случае, когда речь идет 
от 10–12 тыс. кв. м, будут обсуждаться 
индивидуально. В качестве примера 

один из собеседников „Ъ“ привел уже 
существующий фуд-холл, где стои-
мость годовой аренды оценивается 
примерно в 7 тыс. руб. за 1 кв. м. Один 
из собеседников „Ъ“ предполагает, 
что потребуется не менее 1,5 млрд 
руб. инвестиций.

С другой стороны, директор отде-
ла торговой недвижимости CBRE 
Марина Малахатько называет стран-
ным выбор площадки вблизи строя-
щегося торгцентра «Павелецкая пла-
за» (девелопер — основной владелец 
ПИК Сергей Гордеев), открытие ко-
торого запланировано на 2021 год. 
«Это лобовая конкуренция с торго-
вым центром, где под фуд-корт будет 
отведено 8,5 тыс. кв. м. Плюс распо-
ложение торгцентра более выиг-
рышное территориально: он будет 
аккумулировать на себя трафик со-
седних бизнес-центров и тех, кто 
приезжает в центр в выходные 
дни»,— прогнозирует госпожа Мала-
хатько. Среди возможных проблем 
«Депо» она также называет количест-
во парковочных мест — в фуд-молле 
на Миусской улице эта проблема так 
и не решена.

Никита Щуренков

«Депо» забронировало Павелецкий
У вокзала откроется новый фуд-молл

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С С И Я Н А М  Н Е  Д О  И Г Р

Только 19% россиян заявили, что играют в видеоигры, а 48% признались, что никогда 
этого не делали, следует из результатов опроса ВЦИОМа, опубликованных 19 августа. 
Согласно исследованию, больше всего геймеров среди россиян в возрасте 18–24 лет 
(40%), а самое популярное устройство для игр — мобильный телефон (48%).
По данным ВЦИОМа, 79% россиян, играющих в видеоигры, не тратят на них деньги. 
Среди тех, кто платит, средняя сумма в месяц составила 959 руб., а среди респонден-
тов в возрасте 18–24 лет — 1456 руб. Любимой видеоигрой респонденты назвали 
«World of Tanks» (11%), на втором месте пасьянс, на третьем — «Сокровища пиратов». 
Дмитрий Шестоперов
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72-й кинофестиваль в Локар-
но прошел под новым художе-
ственным руководством Лили 
Хинстин, ранее занимавшейся 
программированием менее из-
вестных фестивалей и сотруд-
ничавшей с Центром Помпиду. 
Прежний директор Карло Шатри-
ан в прошлом году, прежде чем 
покинуть Локарно и возглавить 
Берлинале, подписал по примеру 
Каннского и других фестивалей 
«обет гендерного равенства».

Этот «обет» ставит задачей дости-
жение к 2020 году паритета мужско-
го-женского в штате фестивального 
менеджмента, а также полной про-
зрачности процесса отбора филь-
мов. И хотя документ не требует вве-
дения 50-процентной квоты для уча-
ствующих в фестивале женщин-ре-
жиссеров, он предполагает ежегод-
ные отчеты руководства о расовой 
и гендерной статистике как тех, ко-
го отбирают в программу, так и тех, 
кто отбирает и кто, находясь в руко-
водстве фестиваля, влияет на отбор.

В конечном счете чем ближе про-
цент женского участия к 50%, тем 
выше должна оцениваться рабо-
та фестиваля. Венецию, к примеру, 
критикуют за слабое женское при-
сутствие в программе, а вот передо-
вой Берлинале устами прежнего ди-
ректора Дитера Косслика отрапор-
товал, что 7 из 17 конкурсных кар-
тин 2019 года сняты женщинами,— 
«если это еще не равенство, то на-
верняка мы движемся в правиль-
ном направлении».

В Локарно тоже с удовлетворени-
ем подсчитали: в основной офици-
альной программе, которая включа-
ет два конкурса и вечерние гала-пре-
мьеры на Пьяцца-Гранде, 26 из 64 
фильмов сняты женщинами-режис-
серами. Это составляет 41%, а между 
тем из массива предложенных для 
отбора в эти программы картин жен-
ские имена стояли в титрах только 
27%. Так что «женская квота» при от-
боре, гласная или негласная, уже во-
всю работает.

А как было раньше, без нее? 
Ведь именно Локарно имеет в этом 
плане особенную традицию и оче-
видные заслуги перед женщина-
ми. Это легко проследить по при-
зовой статистике 1990-х и последу-
ющих годов. Главный приз «Золо-
той леопард» то и дело присуждал-
ся фильмам женщин-режиссеров. 
Это были «Осенняя луна» китаянки 
Клары Ло (1992), «Ненетт и Бони» 
француженки Клер Дени (1996), 

«Шкура человека, сердце зверя» 
француженки Элен Анжель (1999), 
«Тихие воды» пакистанки Сабины 
Сумар (2003), «Девушка» швейцар-
ки Андреа Стаки (2006), «Она, ки-
таянка» китаянки Го Сяолу (2009), 
«Откройте двери и окна» аргентин-
ки Милагрос Мументалер (2011), 
«Без бога» болгарки Ралицы Петро-
вой (2016). А возглавляет этот по-

четный строй женской режиссуры 
наша Светлана Проскурина: она 
первая в истории фестиваля ста-
ла его победительницей со своим 
фильмом «Случайный вальс». Про-
изошло это в 1990 году.

Однако феминистки нового поко-
ления часто дают понять, что толь-
ко они «настоящие», а те, что шли пе-
ред ними и добивались признания 
благодаря таланту и вопреки полу,— 
это совсем не то, чего требует сегод-
няшний день. И если, к примеру, Ло-
карно — первый крупный фести-
валь, которым руководила женщи-

на (Ирена Биньярди была директо-
ром с 2000 по 2005 год), это тоже как 
бы не считается. Ведь она приходила 
без феминистской программы, а вот 
Лили Хинстин клянется на ней, как 
на Библии, говорит: «Что необходи-
мо изменить — это предоставить до-
ступ женщинам к символическим 
и экономическим ценностям кино-
индустрии».

Что ж, возможно, это действи-
тельно оздоровит ситуацию и разо-
бьет распространенные предрассуд-
ки, причем как с одной, так и с дру-
гой стороны. Ведь если весы слиш-
ком резко качнутся в одном направ-
лении, им неизбежно придется дать 
обратный ход. Нынешний фести-
валь, один из первых эксперимен-
тов такого рода, завершился доволь-
но неожиданным восстановлением 
нарушенного баланса.

Неожиданность в том, что, хотя 
в жюри главного конкурса домини-
ровали женщины, награды, и весь-

ма спорные, достались преимущест-
венно мужчинам. «Золотой леопард» 
присужден португальской «Вита-
лине Вареле», но это хотя бы понят-
но: во-первых, в центре драматиче-
ская судьба чернокожей женщины, 
во-вторых, фильм поставлен выдаю-
щимся режиссером Педру Коштой, 
чье мастерство вне конкуренции. 
Вдобавок Виталина Варела, играю-
щая, по существу, саму себя, награ-
ждена актерским призом.

Однако две другие важные на-
грады ушли к лентам, чье лидерст-
во весьма сомнительно. Это «Высо-
та волны» корейца Пак Чон Бома — 
профессиональная, но не более того, 
психодрама с криминально-эроти-
ческой подоплекой, переделанная 
из сериала (спецприз жюри). И сен-
тиментальная музыкально-танце-
вальная фантазия «Дети Айседоры» 
(приз за режиссуру Дамиену Маниве-
лю). За пределами призового списка 
остались достойные фильмы — бол-
гарский «Кот в стене» Веселы Казако-
вой и Мины Милевой, а также хро-
никальный эпос «Во время револю-
ции» Майи Хури: режиссер снимала 
ее на своей родине, в Сирии, в тече-
ние семи лет гражданской войны.

Явно недооцененными оказались 
два лучших (не считая Кошты) филь-
ма конкурса. Это итало-аргентин-
ский «Материнский инстинкт» Мау-
ры Дельпино и «Последний черный 
в Сан-Франциско» Джо Талбота — он, 
правда, мужчина, но кино классное.

Хаос критериев присущ почти 
любому — абстрагируемся от ген-
дерного баланса — жюри последне-
го времени, как бы ни старались ор-
ганизаторы фестивалей сделать его 
максимально авторитетным. В Ло-
карно в этом году коллектив «судей» 
возглавляла Катрин Брейя, вошед-
шая в историю кино своими прово-
кативными работами как раз на те-
му пола и сопутствующих ей пара-
доксов. Входила в состав жюри и Ва-
леска Гризебах, принадлежащая 
к числу остромодных авторов ново-
го немецкого кино. Но громкие име-
на в жюри, конечно, не гарантируют 
мудрости решений.

Во втором конкурсе «Режиссеры 
настоящего» была показана карти-
на «Мариам», снятая казашкой Ша-
рипой Уразбаевой и спродюсиро-
ванная нашей соотечественницей 
Анной Качко. Скромный, почти без-
бюджетный фильм о простой жен-
щине из казахской провинции, на-
верное, самый сильный феминист-
ский манифест из прозвучавших 
в Локарно, хотя он на эту роль и не 
претендует. А в конкурсной про-
грамме короткого метра «Леопар-
ды будущего» достойно выглядел 
«Отпуск» Антона Сазонова — ем-
кий образ российской социальной 
реальности. В центре этого образа, 
правда, мужчина, но, как известно, 
у каждого свои недостатки, и этот не-
достаток не помешал фильму быть 
отмеченным призом за режиссуру.

У каждого свои недостатки
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

XXI международный фестиваль совре-
менного танца Open Look, проходив-
ший при поддержке комитета по куль-
туре Санкт- Петербурга на Новой 
и учебной сценах  Александринского 
театра, финишировал марафоном, 
 который Европа проиграла Юго-Вос-
точной Азии. Из Петербурга —  Татьяна 
 Кузнецова.

 За 21 год жизни отважный малень-
кий Open Look, придуманный руководите-
лями дома танца «Каннон данс» Натальей 
и Вадимом Каспаровыми для обмена опы-
том российских энтузиастов современного 
танца, обзавелся обширными международ-
ными связями, удобными площадками и за-
видной популярностью. Мастер-классы по 
всевозможным техникам современного тан-
ца по-прежнему составляют ядро фестиваля, 
но их полезный эффект очевиден лишь сту-
дентам, в то время как публичная програм-
ма просвещает все расширяющиеся круги 
зрителей. Под финал пятидневного Open 
Look в день давали по три представления. 
Все аншлаговые, несмотря на различное ка-
чество — художественное и техническое.

Европа выглядела устало-исчерпанной. 
Германия представила Фабьена Приови-
ля и Азусу Сеяму: в спектакле «Время для 
нас» немолодая пара бывших танцовщиков 
Пины Бауш в растянутых трениках и шер-
стяных носках изучала аспекты семейной 
близости. Их взгляды, реплики, игры с мя-
чом, нехитрые «лежачие» поддержки-под-
порки и потягивания свидетельствовали 
о взаимопонимании, а также об уверенно-
сти в том, что эти домашние радости мо-
гут быть интересны кому-либо, кроме их 
самих (судя по поддержке серьезных го-
сударственных институций — уверенно-
сти небезосновательной). Германия, став-
шая второй родиной для японки Юи Кава-

гути, поддержала и ее проект «Андропола-
роид 1.1». В нем хореографиня, изучавшая 
различные способы самовыражения — от 
классического танца до вокала (и, судя по 
ее выступлению, не преуспевшая ни в од-
ном), делилась своим пятилетним опытом 
ассимиляции посредством кувырков, ко-
лес, подскоков и обильных порт-де-бра. Но-
вую родину олицетворяла трикотажная фу-
файка с капюшоном, которую японка сна-
чала потоптала, потом надела задом напе-
ред и лишь к финалу нашла ей верное при-
менение. Развешанные по сцене светоди-
оды, мигавшие наподобие стробоскопа 
и, возможно, призванные заретушировать 
интеллектуальную и телесную скудость ав-
торского высказывания, свою задачу вы-
полнили лишь отчасти.

В сравнении со Старым Светом десант из 
Кореи сражал энергией — исполнительской 
и сочинительской, был многолюден, зрели-
щен и стилен. Компания Art Project Bora по-
казала две работы своей руководительни-
цы Ким Бо Ра, весьма остроумно и тактично 
внедряющей старинные обрядовые элемен-
ты в свою хореографию. В «Гакси» изящная 
Ким, забинтованная в прозрачный целло-
фан и одетая в широкие бумажные штаны, 
сложенные наподобие оригами, крошеч-
ными шажками обходила сцену по свето-
вому лучу, закрыв лицо веером, деликатны-
ми рывками меняя положение тела и нежно 
ломая руки в изысканном растительном ри-
сунке. Сама-то она полагала, что танцует са-
тиру на отжившие традиции, но выглядело 
это столь завораживающе красиво, что тра-
дициям хотелось пожелать вечной жизни. 
В спектакле «Язык хвоста» хореограф высме-
ивала «лицемерный культурализм» с помо-
щью стилизованной пластики животных. 
Артисты, одетые во все белое, так грациоз-
но ходили на четвереньках, прогибая кор-
пус, приподнявшись на высокие полупаль-
цы и опираясь на кончики пальцев рук, так 
мягко и привольно вынимали конечности 
в разные стороны, с такой невероятной ам-
плитудой взмывали в воздух с полных рас-

тяжек и так яростно колотились корпусом 
в темповых кульминациях, что чувствен-
ное восприятие диковинного зрелища за-
ставило позабыть, что перед нами «процесс 
демонтажа и рекомбинации структурных 
и семиотических элементов».

Компания Modern Table хореографа 
Ким Дже Дука представила его работу «Ско-
рость» — 60 минут головокружительно-
го виртуозного мужского танца под живую 
музыку и вокал (в руках музыкантов наци-
ональные инструменты временами звуча-
ли космической электроникой, а певец Сы 
Джун Чжон выдавал пассажи, недоступные 
человеческой глотке). Скорость здесь дей-
ствительно захватывала дух: на утрирован-
но медленных комбинациях хореограф не 
мог продержаться и двух минут, а в эффект-
ных стоп-паузах танцовщики замирали в та-
ких трудных и неустойчивых позах (на полу-
пальцах, на выпаде, с телом, растянутым па-
раллельно сцене), что эти передышки каза-
лись кульминацией танца, а не поводом пе-
ревести дух или полюбоваться общей ком-
позицией. Восемь солистов танцевали с за-
шкаливающим темпераментом, отчаян-
но — будто в последний раз, сохраняя при 
этом истинно кордебалетную чистоту и ров-
ность. Ким Дже Дука можно было бы назвать 
корейским Марко Геке — по бешеному тем-
пу жестикуляции и работе корпуса; но в от-
личие от культового немца, использующего 
строго отмеренное количество движений, 
кореец кидает в свой плавильный котел лю-
бые ингредиенты. Вредит «Скорости» разве 
что избыточность: хореограф никак не мо-
жет прервать поток комбинаций, и к фина-
лу спектакль превращается в почти кине-
матографический каскад приемов всевоз-
можных единоборств. Но все же только сноб 
предпочтет умствования вялых европей-
ских кошечек просчитанной необузданно-
сти корейских летающих «тигров».

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Азия обставила Европу
В Петербурге завершился Open Look

Фестиваль Live Fest, два-
жды в год проходящий на 
курорте Роза Хутор под, 
а точнее над Сочи, во вто-
рой раз пригласил зри-
телей на свою летнюю 
программу. Борис Бара-
банов вместе с 23 тыс. 
зрителей счастливо из-
бежал стихии и послушал 
лучшие поп- и рок-кол-
лективы страны.

 Летом 2018 года Live 
Fest прошел на горном скло-
не на высоте 1600 м над уров-
нем моря. Теперь его спусти-
ли ниже — на пространство, 
носящее название «Роза Ста-
дион» и находящееся на вы-
соте 960 м. Достоинство пло-
щадки — большая автомо-
бильная парковка и несколь-
ко удобных полян для пала-
точного городка. Предложе-
ние организаторов жить в го-
рах в палатке было для мно-
гих слишком экстремаль-
ным. И все-таки 300 палаток 
было установлено. Для пер-
вого по-настоящему горно-
го фестиваля это немало. Не-
достаток нового места — от-
сутствие удобных подъемни-
ков, везущих людей из доли-
ны прямо к площадке. В этом 
году были удобные автобусы-
шаттлы, а перебоев в сообще-
нии не было. Ценители же 
горных пейзажей, решивши-
еся ехать с пересадками на 
подъемниках, потеряли мно-
го драгоценного времени.

Склон горы и трибуна 
VIP образовали чашу. С од-
ной стороны ее замыкала ог-
ромная главная сцена, с дру-
гой — парковка. В дни фести-
валя на уровне моря, в Сочи, 
бушевала стихия. Город за-
лило водой, трассу в сторону 
горных курортов на некото-
рое время даже перекрыли. 
Некоторые зрители дрогну-
ли и сдали билеты. По удиви-
тельному стечению обстоя-
тельств все музыканты к это-
му моменту успели добрать-
ся на фестиваль. Отмен вы-
ступлений не было. Однако 
шторм в ночь на воскресенье 
все же заставил организато-
ров сдвинуть расписание, 
чтобы привести две фести-
вальные сцены в порядок.

Live Fest, задуманный как 
развлечение с поп-артиста-
ми на горном курорте, стал 
представительным смотром 
новой русской популярной 
музыки. Здесь были питом-
цы крупного лейбла Velvet 
Music Мари Краймбрери 
и Андрей Звонкий, которые 
все делают четко, по рыноч-
ным правилам и добивают-
ся впечатляющих резуль-
татов в чартах. Здесь же вы-
ступали музыканты из «се-
мьи Little Big»: The Hatters, 

«Хлеб» и сами Little Big, вы-
шедшие из подпольно-бло-
герской среды и прекрасно 
освоившиеся в статусе хед-
лайнеров. Формат «Нашего 
радио» представляли латы-
ши Brainstorm с обоймой хи-
тов на русском языке и груп-
па «Animal Джаz», прочитав-
шая качественную рок-н-
ролльную проповедь, после 
которой все зрители обяза-
ны были незамедлительно 
прозреть и стать хорошими.

Открытием стало высту-
пление Линды, которая ред-
ко поет на больших фести-
валях и многим кажется ре-
троартисткой: все же ее ни-
кем не превзойденный аль-
бом «Ворона» вышел 23 го-
да назад. Сет певицы на Live 
Fest оставил впечатление 
живой, болезненно прекрас-
ной, полной настоящего чув-
ства постановки. Ностальгия 
здесь соседствовала с абсо-
лютной уместностью в сегод-
няшнем дне как старых пе-
сен авторства Максима Фаде-
ева, так и нового материала.

Важно, что организаторы 
Live Fest Алена Михайлова 
(Velvet Music), Роман Емель-
янов («Европейская Медиа 
Группа») и Максим Волков 
(Volkov Pro), работающие, 
в общем-то, в мейнстриме, 
второе лето подряд дают сло-
во артистам, которые двига-
ют популярную музыку впе-
ред и ломают представления 
о том, как все должно быть 

на родной эстраде. В прош-
лом году пригласили Моне-
точку. Теперь Shortparis.

После благостного карао-
ке с Brainstorm и перед пла-
катным альтернативным ро-
ком «Animal Джаz» на «Роза 
Стадионе» появилась груп-
па, которая не возит с собой 
видео для экранов, не раз-
решает себя объявлять ве-
дущим фестивалей, не да-
ет интервью и автографов, 
не фотографируется с по-
клонниками. Николай Ко-
мягин и Данила Холодков из 
Shortparis начали свои риту-
альные пляски прямо в фан-
зоне, предварительно по-
просив организаторов пу-
стить туда даже тех, у кого 
были билеты в другие сек-
тора. Для этой группы ва-
жен прямой телесный, не из-
за барьера, контакт с аудито-
рией. Совершенно очевид-
но, что Shortparis были здесь 
чужими для большинства, 
и также очевидно, что со сце-
ны они уходили победителя-
ми, рекрутировав в ряды фа-
натов несколько сотен зрите-
лей. Они показали, что есть 
другой сценарий будущего. 
Такой, в котором концерт — 
это необязательно музыкант 
с гитарой в портале сцены, 
рассказывающий в куплет-
но-припевной форме о том, 
как надо жить.

Организаторы Live Fest 
приняли рискованное ре-
шение приглашать на фести-
валь только отечественных 
музыкантов и при этом сде-
лать нечто отличное и от «На-
шествия», и от «Новой вол-
ны». Если Live Fest выдержит 
формат и обойдется на следу-
ющий год без иностранных 
кассовых музыкантов, это 
будет еще один прорыв.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Стихия  
легла на музыку
Состоялся Live Fest

В «Скорости» корейские артисты 
побили все рекорды быстроты 
и выносливости 
ФОТО ТАТЬЯНЫ ЮДИНОЙ

Николай Комягин 
и его Shortparis вы-
ступили на Live Fest 
в качестве группы, 
ломающей пред-
ставления о рос-
сийской эстраде 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

VELVET MUSIC

Нынешний фестиваль в Локарно 
 завершился довольно неожиданным 
восстановлением нарушенного гендер-
ного баланса: хотя в жюри главного 
конкурса доминировали женщины, 
 награды, и весьма спорные, достались 
преимущественно мужчинам
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Международная федерация любительского бокса  
назначила выборы временного президента организации 
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» 
выиграл дублем
Два гола Самуэля Жиго  
обеспечили ему победу над ЦСКА
Шестой тур чемпионата 
России завершился са-
мым принципиальным и 
востребованным в отече-
ственном футболе про-
тивостоянием. «Спартак» 
на своем стадионе обы-
грал — 2:1 — ЦСКА в ще-
дром на неожиданные сю-
жетные повороты матче 
благодаря дублю защит-
ника Самуэля Жиго.

лавное отечественное 
дерби очень долго не давало 
явных намеков на чей-то пе-
ревес. В первые четверть ча-
са мог возникнуть соблазн 
поставить на «Спартак». То-
нус, на котором он за четыре 
дня до матча с ЦСКА одолел в 
квалификации к Лиге Евро-
пы «Тун», никуда не делся, и 
спартаковцы смотрелись жи-
во. Андре Шюррле, вообще, 
кажется, был везде — спра-
ва, слева, в центре.

Впрочем, злой сосед-
кой этой живости была суе-
та. Незадачливости в спар-
таковских атаках было ров-
но столько же, сколько ско-
рости. А самым запоминаю-
щимся эпизодом в эти чет-
верть часа с участием Шюрр-
ле был тот, в котором он, в 
очередной раз разрезая рыв-
ком поперек штрафную и 
уже собираясь бить, воткнул-
ся в своего партнера Гуса Ти-
ла и был вынужден уступить 
тому удар, получившийся не-
опасным.

Тил, в чьи обязанности 
вроде бы входит контроли-
ровать опорную зону, вско-
ре очутился напротив ворот 
в куда более удобной ситуа-
ции. И снова с по-настояще-
му опасным ударом не сло-
жилось. Как не сложилось с 
ним у форварда ЦСКА Федо-
ра Чалова, упершегося в гол-
кипера «Спартака» Александ-
ра Максименко.

Вскоре у того же Чалова 
был уже абсолютно гранди-
озный момент. Почти все хо-
рошее, что ЦСКА создавал на 
чужой половине, он созда-
вал, подключая, как это ча-
сто бывает, правый фланг, 
Марио Фернандеса. И новое 
подключение обеспечило Ча-
лову возможность пальнуть с 
расстрельной дистанции, на 
убой. Палил он даже дважды, 
но оба раза на пути мяча барь-
ером вставали спартаковцы 
— защитник Андрей Ещенко 
и Максименко.

Поводом пересмотреть 
расклад в пользу ЦСКА был 
не только этот момент, а то, 
что за ним последовало. По-
сле него армейцы очень не-
дурно пожимали «Спартак», 
прессинговали. С перехо-
дом центральной линии у 
хозяев возникали колоссаль-
ные проблемы. И несчастье 
с Дмитрием Ефремовым, 
которому после столкнове-
ния с Самуэлем Жиго при-
шлось покидать поле, армей-
ский рисунок не испортило. 
ЦСКА производил впечатле-

ние команды, которой уда-
лось нащупать способы до-
ставлять соперникам посто-
янный дискомфорт.

Однако перед переры-
вом «Спартак» голову все-та-
ки поднял. И Шюррле опять 
рассек армейскую защиту, 
направляясь в сторону Тила. 
Голландец, несмотря на то 
что, подстраиваясь под пас 
немца, едва не упал, нанес 
неприятный для голкипера 
ЦСКА Игоря Акинфеева удар 
— сильный, такой, что, уго-
ди он в угол, скорее всего, оз-
начал бы взятие ворот. Но в 
угол Тил не попал.

Дальше было еще весе-
лее. ЦСКА, отдохнув, каза-
лось, добавил в злости, плот-
ности. Это было уже похоже 
не на поддавливание, как в 
середине первого тайма, а на 
полноценное давление: вот-

вот — и спартаковская защи-
та затрещит. Но треснула за-
щита армейская.

Гол родился из армей-
ской атаки, из потери Ни-
колы Влашича, после кото-
рой «Спартак» развернул 
удивительно резкий выпад. 
Его финал исполнили Анд-
ре Шюррле и каким-то обра-
зом успевший примчаться 
вперед центральный защит-
ник Самуэль Жиго. Шюррле 
вырезал классную мягкую 
передачу чуть назад, а Жи-
го, нырнув, классно пере-
правил ее головой в ворота 
впритык к стойке.

А следующая пятиминут-
ка была пятиминуткой нату-
ральной армейской паники. 
ЦСКА переваривал ЧП с тру-
дом, и то, что не пропустил 
еще,— заслуга исключитель-
но Игоря Акинфеева. Голки-
пер взял два не просто слож-
ных, а «мертвых» удара — от 
того же Жиго и Зелимхана 
Бакаева.

А придя в себя, ЦСКА 
отыгрался. Его наскок смо-
трелся захлебнувшимся 
— спартаковцы, попотев, 
вынесли мяч подальше от 
штрафной. Однако там, в 
двух с половиной десятках 
метров от ворот, его подо-
брал Марио Фернандес, а 
его мощный выстрел, слег-
ка задев Жиго, ввинтился в 
дальний нижний угол.

Без обязательного, какие 
бы нормы, регламенты и за-
коны ни принимались, эле-
мента любого дерби с уча-
стием «Спартака» и ЦСКА — 
файеров на трибунах — вче-
ра, конечно, не обошлось. 
Дым от них был густым и не 
рассеялся за те несколько 
минут, на которые арбитр 
Сергей Карасев прервал 
матч. А телеоператоры с удо-
вольствием наводили каме-
ры на Жиго: ему на бровке 
капали чем-то в слезящиеся 
глаза… Дым еще висел над 
спартаковским стадионом, 
когда его хозяева подавали 
угловой, и мяч через отско-
ки пробрался к вратарской, 
где его караулил все тот же 
Жиго. Дубль он все-таки 
оформил.

Дым продолжал висеть 
над стадионом и во время 
штурма, устроенного в ответ 
на французский дубль ар-
мейцами. Ярости, страсти в 
нем было в изобилии. Хлад-
нокровия, расчета — немно-
го меньше. «Спартак» удер-
жал победу и благодаря ей 
опередил в турнирной таб-
лице ЦСКА, поднявшись из 
ее серединки в лидирую-
щую группу.

Алексей Доспехов

Дубль центрального защитника Самуэля Жиго (№2) принес «Спартаку» победу 
в самом принципиальном для него матче  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

КОНТРАКТЫ

«Фиорентина» поборется со «Спартаком» 
и «Динамо» за Франка Рибери
Спортивный директор «Фиорентины» Даниэле Праде за-
явил, что итальянский футбольный клуб не может пред-
ложить Франку Рибери такой же контракт, как клубы из 
России. Ранее итальянские СМИ сообщили, что в услугах 
36-летнего полузащитника заинтересованы московские 
«Спартак» и «Динамо», но фаворитом в борьбе за француз-
ского игрока является «Фиорентина». Сам Рибери должен 
принять окончательное решение в ближайшие дни.

«Нам нравится Рибери, но в данный момент он рассматри-
вает различные варианты продолжения карьеры. К сожале-
нию, мы не можем предложить ему такую же зарплату, как 

арабские или российские клубы,— цитирует Праде Football 
Italia.— Если он хочет продолжать играть в футбол на высо-
ком уровне, то мы его ждем».

Франк Рибери по окончании прошлого сезона покинул 
немецкую «Баварию», за которую выступал с 2007 года. В со-
ставе немецкой команды он стал девятикратным чемпио-
ном Германии, шестикратным обладателем Кубка Германии, 
победителем Лиги чемпионов.

Ранее Рибери выступал за турецкий «Галатасарай», 
а также за несколько французских клубов, в числе кото-
рых «Марсель». В составе сборной Франции он провел бо-
лее 80 матчей, завоевал серебро на чемпионате мира-2006. 
«РИА Новости»

ТУРНИРЫ

«Локомотив» договорился с «Лужниками»
Генеральный директор московского футбольного клу-
ба «Локомотив» Василий Кикнадзе заявил, что клуб до-
стиг предварительной договоренности с руководством 
БСА «Лужники» о проведении на стадионе матчей желез-
нодорожников в Лиге чемпионов. «Будем принимать ре-
шение, когда узнаем состав группы, в которую попадем. 

Есть разные мнения по этому поводу. Постараемся мак-
симально быстро принять оптимальное решение, нам 
нужно будет это сделать практически в течение несколь-
ких часов после жеребьевки. Предварительная договорен-
ность с „Лужниками“ имеется, но посмотрим, когда будут 
все расклады»,— сказал господин Кикнадзе журналистам. 
«РИА Новости»

ТЕННИС

От Даниила Медведева 
не отвернулась подача
Пятый титул за карьеру вывел его  
в топ-5 мирового рейтинга

Престижный объединенный 
турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) 
и Женской теннисной ассоци-
ации (WTA) Western & Southern 
Open в Цинциннати завершил-
ся двумя решающими матчами 
с участием российских игро-
ков. Даниил Медведев в своем 
третьем подряд финале побе-
дил бельгийца Давида Гоффе-
на и завоевал свой пятый титул 
за карьеру и первый — на состя-
заниях категории Masters 1000. 
Кроме того, вчера Медведев 
впервые вошел в пятерку силь-
нейших теннисистов мира и 
практически гарантировал себе 
путевку на итоговый турнир го-
да — Nitto ATP Finals в Лондоне.

частие Даниила Медведева 
в третьем подряд финале на тур-
нирах ATP Tour, который он сыг-
рал в Цинциннати после пораже-
ний в Вашингтоне и Монреале,— 
достижение очень весомое, хотя и 
не уникальное. Последним игро-
ком, которому удавалось так ста-
бильно выступать на протяжении 
трех недель подряд, был Алек-
сандр Зверев из Германии. Весной 
прошлого года на грунте он побе-
дил в Мюнхене и Мадриде, а в Ри-
ме уступил Рафаэлю Надалю.

Жесткий хард — покрытие, ко-
торое негативно влияет на опор-
но-двигательный аппарат. По этой 
причине 14-кратный победитель 
турниров Большого шлема амери-
канец Пит Сампрас, который в мо-
лодые годы в основном трениро-
вался именно на харде, имел серь-
езные проблемы с ногами. А ны-
нешние звезды здоровье берегут 
тщательно. Поэтому на протяже-
нии 17 последних сезонов на хар-
де три недели подряд до финалов 
не доходили ни Новак Джокович, 
ни Роджер Федерер. Уже очень дав-
но, в 2001 году, это умудрился сде-
лать экс-первая ракетка мира Пат-
рик Рафтер. Будучи к тому времени 
двукратным чемпионом US Open, 
в Монреале и Цинциннати он усту-
пил в решающих матчах и побе-
дил в Индианаполисе.

Интересно, что Рафтер, как пра-
вило, с подачи бежал к сетке, то 
есть скорее был травяным игро-
ком. А главным козырем, позво-
лявшим ему добиваться успехов 
на харде, сам считал передвиже-
ние по корту. В этом компоненте 
австралийскому чемпиону дейст-
вительно почти не было равных. 
Вот и Медведев на прошлой неделе 
отмечал этот аспект, подчеркивая, 
что с работой ног у него все в поряд-
ке. А президент Федерации тенни-
са России и капитан российской 
сборной Шамиль Тарпищев за час 
до начала финала в разговоре с кор-
респондентом „Ъ“ восхищался, как 
здорово во второй половине полу-
финала против Новака Джоковича 
ему удавалось рисковать.

«Я еще никогда не видел, что-
бы кто-то настолько эффективно 
использовал, казалось бы, абсурд-
ный вариант: с одинаковой силой 
вводить мяч в игру с первой и вто-
рой подачи. Но в данном случае это 
было абсолютно верное решение, 
которое сбило Джоковича с тол-
ку,— сказал Шамиль Тарпищев.— 
По идее, Даниил на сто процентов 
созрел для большого титула. Во-
прос лишь в психологической уста-
лости. Все-таки с Джоковичем он 
довольно долго втягивался в игру».

Утомленность Медведева, ко-
торому за три последние недели 
предстояло сыграть уже 16-й матч, 
действительно вызывала опасе-
ния. При этом следовало прини-
мать во внимание погодные усло-
вия. В воскресенье на юго-западе 
штата Огайо было под +35 граду-
сов в тени. Однако ни американ-
ская жара, ни упорство, которое 
продемонстрировал его соперник 
Давид Гоффен, россиянина не сму-
тили. Он доказал всем, и самому 
себе в первую очередь, что не раз-
учился играть финалы.

Самым грозным оружием Мед-
ведева, конечно, снова стала пода-
ча. Поначалу он не испытывал на 
ней никаких проблем. Но в седь-
мом гейме первой партии Гоффен, 
который, в свою очередь, уже те-
рял подачу в четвертом гейме, сде-
лал ответный брейк. Усилия росси-
янина сразу же снова выйти вперед 
ни к чему не привели, и пришлось 
играть тай-брейк. Там преимущест-
во Медведева нарисовалось очень 
четко. При счете 4:2 косым прие-
мом справа он обвел Гоффена точ-

но так же, как накануне Джоковича 
на матчболе. Затем получил четыре 
сетбола, и на втором из них бельги-
ец допустил двойную ошибку.

Во втором сете Медведев про-
должал гнуть свою линию, и Гоф-
фен, не успев отойти от неудачи, 
отдал на своей подаче первый же 
гейм. Скорее всего, бельгиец по-
нимал, что на сей раз ему едва ли 
удастся сбить Медведева с пра-
вильного настроя, как это случи-
лось на Wimbledon, где в треть-
ем круге россиянин уступил, ведя 
в пятом сете 4:1. Тем не менее пе-

ред самым финишем Гоффен пред-
принял последнюю попытку, забе-
гал по задней линии и заработал в 
последнем гейме двойной брейк-
пойнт. И вот тут уже Медведев ра-
зозлился не на шутку. Он нако-
нец продемонстрировал то, чего 
ему так не хватило в Вашингтоне 
и Монреале,— чемпионский ин-
стинкт убийцы. При счете 15:40 
у россиянина прошла пушечная 
вторая подача, а затем — три эйса 
подряд. На аплодисменты потря-
сенной публики Медведев реаги-
ровал со счастливым, но абсолют-
но спокойным выражением лица. 
Итоговый результат — 7:6 (7:3), 6:4 
за 1 час 40 минут — при проигры-
ше лишь трех очков на первой по-
даче можно было считать настоя-
щим триумфом.

В этот момент на смартфоны же-
ны новоиспеченного чемпиона и 
его французского тренера Жиля 
Сервара уже летели поздравления 
с пятым титулом за карьеру и пер-
вым — на турнирах Masters 1000. 
И, разумеется, не следовало за-
бывать про цифры, точнее, боль-

шие числа. Ведь в данном случае 
за победу россиянину полагались 
$1,1 млн призовых и тысяча рей-
тинговых очков, которые позволи-
ли ему с восьмого места в рейтинге 
впервые подняться на пятое, а так-
же практически обеспечить себе 
путевку на итоговый турнир в Лон-
дон. В классификации ATP Race, 
учитывающей очки, набранные 
в этом сезоне, на счету Медведева 
уже 3605 очков. До отметки 4000 
баллов, которая обычно становит-
ся проходным баллом на Nitto ATP 
Finals, уже буквально рукой подать.

«Конечно, я ужасно рад,— де-
лился своими эмоциями после фи-
нала главный теннисный герой ав-
густа.— Если бы кто-то спросил ме-
ня перед началом турнира, как я 
буду праздновать свою победу, то я 
бы сказал, что упаду на корт и бу-
ду орать, как сумасшедший. Но по-
сле розыгрыша последнего очка у 
меня не было сил. Я был настоль-
ко опустошен, что просто пошел к 
сетке. Хотя сейчас я испытываю не-
вероятные эмоции. Всего полтора 
месяца назад я пробился в десятку, 
а сейчас стою в рейтинге уже пя-
тым. Это просто невероятно!»

То, что Медведев очень устал, 
вполне естественно. И уже пошли 
разговоры о том, что на стартую-
щем через неделю Открытом чем-
пионате США ему будет трудно по-
казать высокий результат. Но вот 
Борис Беккер, например, считает 
иначе. «Он отдохнет неделю и нач-
нет US Open во всеоружии»,— на-
писал в Twitter знаменитый не-
мец, победивший на этом турни-
ре ровно 30 лет назад.

Евгений Федяков

Шестой тур
«Спартак»—ЦСКА 2:1
Жиго, 59, 79 — Фернандес, 68

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 4 2 0 9:2 14

2. «Локомотив» 4 1 1 11:5 13

3. «Краснодар» 4 1 1 10:4 13

4. «Спартак» 3 2 1 8:6 11

5. «Ростов» 3 2 1 10:9 11

6. ЦСКА 3 1 2 5:5 10

7. «Рубин» 3 1 2 4:3 10

8. «Арсенал» 3 1 2 8:7 10

9. «Урал» 2 1 3 9:13 7

10. «Уфа» 2 1 3 8:8 7

11. «Ахмат» 2 1 3 4:8 7

12. «Крылья Советов» 2 0 4 9:9 6

13. «Динамо» 1 2 3 4:6 5

14. «Тамбов» 1 1 4 6:9 4

15. «Сочи» 0 3 3 1:7 3

16. «Оренбург» 0 2 4 6:11 2

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP серии Masters 1000 в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $6 млн
Финал. Даниил Медведев (Россия, 9)—Давид Гоффен (Бельгия, 16) 7:6 (7:3), 6:4.

Турнир WTA категории Premier 5 в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $3 млн
1/2 финала. Мэдисон Кис (США, 16)—Светлана Кузнецова (Россия) 7:5, 7:6 (7:5).

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11685 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 6950. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 4925. 5 (8). Даниил Медведев (Рос-
сия) — 4195. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 4005. 7 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 4005. 8 (7). Сте-
фанос Циципас (Греция) — 3455. 9 (9). Карен Хачанов (Россия) — 2890. 10 (11). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 2575. 11 (10). Фабио Фоньини (Италия) — 2510. 12 (13). Борна Чорич (Хорватия) — 2160. 
13 (15). Гаэль Монфис (Франция) — 2140. 14 (16). Джон Иснер (США) — 2075. 15 (19). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2055. 16 (12). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 2050. 17 (14). Кевин Андерсон (ЮАР) 
— 2050. 18 (17). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1985. 19 (21). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 1750. 
20 (22). Гвидо Пелья (Аргентина) — 1735… 47 (70). Андрей Рублев (Россия) —1031. 

Рейтинг WTA
1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6606 очков. 2 (2). Эшли Барти (Австралия) — 6501. 3 (3). Каролина Плиш-
кова (Чехия) — 6315. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 4743. 5 (7). Элина Свитолина (Украина) — 4492. 
6 (6). Петра Квитова (Чехия) — 4485. 7 (5). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4325. 8 (8). Серена Уильямс 
(США) — 3935. 9 (9). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3320. 10 (18). Мэдисон Кис — 3267. 11 (10). 
Слоун Стивенс (обе — США) — 3189. 12 (11). Анастасия Севастова (Латвия) — 3167. 13 (12). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 3008. 14 (13). Анжелик Кербер (Германия) — 2870. 15 (14). Бьянка Андрееску 
(Канада) — 2837. 16 (15). Джоанна Конта (Великобритания) — 2695. 17 (16). Маркета Вондроушова 
(Чехия) — 2651. 18 (17). Ван Цян (Китай) — 2593. 19 (19). Каролин Возняцки (Дания) — 2537. 20 (22). 
София Кенин (США) — 2460… 42 (41). Дарья Касаткина —1330. 43 (43). Екатерина Алексан-
дрова —1273… 46 (45). Анастасия Павлюченкова —1180… 51 (57). Вероника Кудерметова 
— 1074… 60 (59). Маргарита Гаспарян —969… 62 (153). Светлана Кузнецова — 936… 76 (76). 
Анастасия Потапова — 817… 85 (84). Вера Звонарева — 700… 87 (97). Мария Шарапова — 
696… 93 (93). Анна Блинкова —664… 98 (96). Наталья Вихлянцева (все — Россия) — 630. 
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Г

В классификации ATP Race, учитыва-
ющей очки, набранные в этом сезоне, 
на счету Даниила Медведева уже 
3605 очков. До отметки 4000 баллов, 
которая обычно становится проход-
ным баллом на Nitto ATP Finals,  
уже буквально рукой подать

У
Даниил Медведев: «Всего полтора месяца назад  
я пробился в десятку, а сейчас стою в рейтинге уже пятым. 
Это просто невероятно!»  ФОТО AP
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